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E. M. 

SEVILLA 

El Puerto de Sevilla tiene ya definidos 
los usos y accesos del futuro distrito 
portuario que convertirá el muelle de 
Tablada en un espacio comercial, de cen-
tros de trabajo y de ocio. El plan se pre-
sentará antes del verano, como anun-
ció ayer el presidente de la institución 
que lo promoverá, Rafael Carmona, du-
rante un desayuno informativo de la 
asociación RETE, presidida por Teófila 
Martínez y dedicada al asesoramiento 
en la integración de los puertos y las ciu-
dades. En ello se lleva trabajando des-

de hace casi dos años con una labor que 
pilota la oficina técnica, liderada por el 
estudio de arquitectura Eddea y la con-
sultora inmobiliaria CBRE y en coordi-
nación con la Junta de Andalucía y el 
Ayuntamiento de Sevilla, que son «gran-
des aliados» de este proyectos, como re-
saltó Carmona. 

La convocatoria de las elecciones an-
daluzas ha retrasado la presentación 
del «plan maestro», término que utili-
za el Puerto para referirse al trabajo ur-
banístico que se ha llevado a cabo. En 
ese documento se incluirán también los 
accesos y la división del nuevo barrio 
residencial que se levantará en la ace-
ra de la avenida de Las Razas más cer-
cana a Reina Mercedes. Todo ese espa-
cio que ahora ocupan negocios comer-
ciales, un aparcamiento en superficie y 
una gasolinera, es propiedad del Puer-
to que se venderá para conseguir finan-
ciación con la que desarrollar el distri-

to. El proyecto contempla la construc-
ción de unos 700 pisos de renta libre y 
de VPO, además de locales comerciales 
y espacios terciarios, pero este desarro-
llo necesita de un cambio puntual del 
PGOU, actualmente en tramitación. 

Carmona recordó que «aunque son 
dos cosas distintas, lo tratamos como 
un todo, porque el distrito ha de ser un 
núcleo integrado que permita coser todo 
el entorno». De esta manera se logrará 
conectar Reina Mercedes con Heliópo-
lis y Los Bermejales, cambiando por 
completo el aspecto de carretera indus-
trial que tiene actualmente la avenida 
de La Raza para transformarlo en un 
espacio urbano, donde el peatón será el 
protagonista. Esta es la iniciativa más 
ambiciosa que tiene el Puerto entre ma-
nos y lo desarrollará consensuándolo 
con la Junta y el Ayuntamiento, admi-
nistraciones con las que el diálogo ha 
sido permanente. 

El diseño del distrito portuario  
se presentará antes del verano

∑ El Puerto ya concluyó el 
reparto de usos en las 
naves de Las Razas y 
los tinglados

Raúl Tinoco, Rafael Carmona, Antonio Muñoz, Teófila Martínez, Rafael Sánchez y Francisco Herrero // ROCÍO RUZ

E
l Ministerio de Trans-
porte ha devuelto a la 
Junta de Andalucía el 

plan de financiación de la 
línea 3 del metro lleno de ta-
chones. Muy fino no es, des-
de luego, el estilo del Gobier-
no para negociar. Pero más 
allá de las formas, cierta-
mente groseras, lo grave está 
en el fondo: Sevilla está con-
denada a ver desde la barre-
ra el pimpampum político, 
que lo único que hace es po-
nerle tachones al progreso.

Tachones al 
progreso

ADRIANO

SEVILLA 13ABC JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022
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SEVILLA

16 Jueves2deJuniode2022 | DIARIODESEVILLA

A. S. Ameneiro

La unión temporal de empresas
(UTE) formada por Dragados,
Tecsa y Heliopol se ha hecho
con la adjudicación del proyec-
to de construcción del nuevo ac-
ceso ferroviario al Puerto de Se-
villa por 19.401.379 euros (im-

puestos incluidos) y un plazo de
ejecución de 12 meses a partir
de la firma del contrato. El pro-
yecto depende del Administra-
dor de Infraestructuras Ferro-
viarias (Adif).

El lunes 30 de mayo se adjudi-
có y se publicó el martes 31 de
mayo en la plataforma de con-

tratación, según ha podido sa-
ber este periódico.

Éste es el proyecto de mayor
volumen presupuestario que se
acomete en el Puerto de Sevilla
en los últimos años, lo que expli-
ca el interés de las grandes, me-
dianas y pequeñas constructoras
por ejecutar estas obras.

Un total de 22 empresas cons-
tructoras concurrieron a la licita-
ción en UTE o en solitario. El lici-
tador que más puntuación logró
fue la UTE Dragados-Tecsa em-
presa constructora, S.A.-Helio-
pol S.A., con 45,52 puntos, que

se ofreció a ejecutar la obra por
16.034.198 euros (sin IVA), se-
gún la mesa de contratación cele-
brada en el proceso de licitación
lanzado por Adif.

Este ramal ferroviario, con
una longitud de 2.485 metros,
está destinado al tráfico de mer-
cancías, reducirá los tiempos de
paso del tren y mejorará la efi-
ciencia de la infraestructura.
Arrancará directamente de la va-
riante de La Negrilla y accederá
al Puerto sin tener que pasar por
la estación de La Salud, con lo
que ello implica en ahorro de

tiempo en las operaciones ferro-
viarias. La plataforma contará
con una anchura de 8,2 metros,
a excepción del tramo en el que
comparte plataforma con el fu-
turo cierre Sur del Anillo de Cer-
canías de Sevilla, donde la an-
chura será de 12,6 metros.

Aunque este ramal no se en-
cuentra electrificado, el diseño
de la sección tipo permitirá en un
futuro, si se considera necesario,
su electrificación sin ningún tipo
de condicionante. El contrato li-
citado no abarca actuaciones re-
lativas a las instalaciones de se-
guridad y comunicaciones, que

deberán ser objeto de otro pro-
yecto específico, según Adif.

Éstas fueron las 22 empresas
que se presentaron a la licitación:
Ferrovial Construcción, FCC
Construcción, Acciona Construc-
ción, Comsa, Sacyr Construc-
ción, Azvi, Obrascon Huarte
Lain, Vías y Construcciones, Mar-
co Infraestructuras y Medio Am-
biente, Construcciones Sánchez
Domínguez-Sando, Torrescáma-
ra y Cía de Obras, Puentes y Cal-
zadas Infraestructuras, UTE Pe-
ninsular de Contratas S.A.-Cons-
tructora San José S.A., UTE Alde-
sa Construcciones S.A.-Coalvi
S.A., UTE Martín Casillas-Obras
Públicas y Regadíos, UTE Cons-
trucciones Sarrió S.L.-Gévora
Construcciones S.A., UTE Sogeo-
sa Sociedad General de Obras
S.A.-Obras Generales del Norte,
UTE Copcisa, S.A.-Lantania
S.A.U., UTE Rover Rail -Rover In-
fraestructuras, UTE Dragados-
Tecsa Empresa Constructora, He-
liopol, UTE Copisa Constructora
Pirenaica, Construcciones y
Obras Llorente, UTE ASCH In-
fraestructuras y Servicios-CHM
Obras e Infraestructuras.

Dragados, Tecsa y Heliopol harán
el acceso ferroviario al Puerto

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Vista de la terminal ferroviaria de contenedores del Puerto de Sevilla, junto al puente del Centenario.

● Las tres empresas en UTE disponen
de 12meses para ejecutar las obras
tras la adjudicación por parte de Adif

El ramal ferroviario
tiene 2,4 kilómetros
y agilizará los tiempos
del tren demercancías

R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, de-
nunció ayter que “el gobierno
socialista de Muñoz está provo-
cando un grave problema de in-
salubridad con la suciedad y la
mugre en todos los barrios”.
Sanz señaló que “las calles de
nuestra ciudad están sucias, el
suelo está lleno de manchas,

churretes y suciedad incrusta-
da, hay zonas donde los olores
son insoportables por la falta de
baldeos, las papeleras no se re-
cogen con la frecuencia que se
debe, entre otros problemas”.

Sanz indicó que “se trata de
un grave problema de limpieza
que se extiende a todos los ba-
rrios y distritos”, y añadió que
“sólo hay que darse un paseo por
las calles del centro de la ciudad
o de cualquier barrio y compro-
bar la lamentable imagen, el go-
bierno socialista de Muñoz está
convirtiendo a Sevilla en la ciu-
dad de la mugre”.

Para Sanz, la gestión del go-
bierno del PSOE en limpieza “es

un auténtico fracaso, pese a las
reiteradas denuncias de los veci-
nos y de la oposición. Urge que se
recuperen los baldeos, así como
un cambio de criterio en la políti-
ca del gobierno municipal para
que Sevilla sea una ciudad lim-
pia”. El candidato destacó que
“cuando se quiere tener la ciudad
limpia se puede con unos magní-
ficos profesionales en Lipasam”.

Por su parte, el Ayuntamiento
de Sevilla anunció ayer que Li-
pasam contratará a 91 personas
desde este viernes, que se incor-
porarán para limpieza de pavi-
mentos con baldeo en las zonas
de uso intensivo en distintos ba-
rrios y limpieza de la Ronda His-
tórica. Será una nueva fase de
su Plan Ciudad para cubrir los
grandes eventos previstos en ju-
nio y ante la falta de lluvias y la
elevada concentración de per-
sonas esperada en las próximas
semanas”.

Sanz denuncia el grave problema de
la “suciedad y mugre en los barrios”
Lipasamanuncia la

contrataciónde91

personasparabaldeos

enzonasdeuso intensivo

PP

Acera llena de suciedad.
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

Cuando estalló la guerra en su país, 
no solo dejaron atrás a la familia y a 
sus hogares. También su forma de 
ganarse la vida. La invasión rusa ha 
abierto un abismo en las perspecti-
vas de futuro de cientos de ucrania-
nos que se han visto obligados huir 
a los países que les han abierto las 
puertas. Más de 130.000 han llegado 
a España, donde la Fundación CEOE 
ha puesto en marcha un programa 
para contribuir a su inserción labo-
ral.  

Ayer se inauguró en Málaga un 
nuevo centro para asesorar a todos 
los desplazados que buscan su inde-
pendencia económica. Está ubicado 
en el Centro de Recepción, Atención 
y Derivación abierto por el Ministe-
rio de Inclusión en la capital y se une 
a los que la Fundación ya tiene acti-
vos en Madrid y en Barcelona. Has-
ta la Costa del Sol han llegado en tor-

no a 7.000 refugiados, atraídos en par-
te por la comunidad de compatrio-
tas asentados en la provincia.  

En la plataforma Empresas por 
Ucrania colaboran hasta 800 pymes 
y grandes compañías españolas, que 
están ofertando hasta 2.900 puestos 
de trabajo para los ucranianos por 
todo el territorio nacional. «Son ofer-
tas para que tengan una integración 
real, independencia y estabilidad», 
explicó la presidenta de la Fundación 
CEOE, Fátima Báñez, durante su vi-
sita a las instalaciones. Los puestos 
que se ofrecen «abarcan todos los 
sectores económicos», aunque el tu-
rismo, la hostelería, el transporte y 
la distribución lideran las vacantes 
en Andalucía. 

La «dignidad» de un empleo 
«Si algo necesitan estas personas 
para reiniciar su vida es la dignidad 
de un empleo», destacó el presiden-
te los empresarios malagueños y an-
daluces, Javier González de Lara. 
«Cada vez son más las empresas que 
desde Andalucía se están sumando 
a esta iniciativa» —apuntó el líder de 
la patronal— «es una implicación 
real, que pasa de las palabras a los 
hechos».  

Desde que se pusiera en marcha 
la plataforma ya son unos 700 los 
ucranianos inscritos y la mayoría son 
mujeres de en torno a 30 años que 
además tienen niños o personas ma-
yores a su cargo. Destacan, además, 
por un alto nivel de formación, lo que 
permite equilibrar el hándicap del 
idioma.

Hostelería y transporte 
buscan trabajadores 
entre los refugiados 
venidos de Ucrania

∑ La Fundación CEOE 
abre en Málaga un 
centro para facilitar 
su inserción laboral

La Costa del Sol es, junto a 
Madrid y Barcelona, uno 
de los territorios donde 
más desplazados de 
Ucrania han llegado

Fátima Báñez, ayer con el alcalde de Málaga y el presidente de la CEA  // ABC

ABC JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022 ANDALUCÍA 31
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www.dipusevilla.es

www.turismosevilla.org

www.prodetur.es

instagram.com/dipusevi

https://www.facebook.com/dipusevi

twitter.com@DIPUSEVI

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

La Diputación, a través de Prode-
tur-Turismo de la Provincia, con-
voca el VI Certamen de Cortos de
la Provincia de Sevilla, una ini-
ciativa con la que se pretende que
el cine sirva de escaparate inter-
nacional del territorio como des-
tino turístico, además de poten-
ciar la creatividad y el talento de
los profesionales del sector au-
diovisual.

La presentación de las bases
del certamen tuvo lugar en la se-
de de la institución provincial, en
un acto que contó con la partici-
pación de su presidente, Fernan-
do Rodríguez Villalobos, que es-
tuvo acompañado por la diputa-
da de las áreas de Presidencia,
Hacienda y Concertación, Trini-
dad Argota, y al que también
asistieron la presidenta de la
Asociación de Escritoras y Escri-
tores de Cine de Andalucía ( ASE-
CAN), Lourdes Palacios; el presi-
dente de la Spain y Andalucía
Film Commission, Carlos Rosa-
do; y el presidente de CINA (Aso-
ciación de Cineastas de Andalu-
cía), Jorge Naranjo.

Se trata de un proyecto que,
desde su primera edición, en
2017, ha registrado más de 300
obras presentadas por autores
de todo el ámbito nacional.
Para Villalobos, las produccio-

nes audiovisuales suponen un
“estímulo” para el turismo, da-
do el “potentísimo” atractivo
que genera la imagen, “más
aún, si está producida con ta-
lento. El cine es una fuente de
riqueza para los destinos, con el

aumento de visitas a localiza-
ciones que se hacen populares”.

NOVEDADES DEL
CERTAMEN

La edición del certamen de cor-
tos de este año presenta nove-
dades, “precisamente para re-
marcar ese incentivo a la pro-
moción de la provincia de Sevi-
lla como destino turístico”,
anunció el presidente de la Di-
putación.

Así, además de los ya tradi-
cionales galardones dotados
con 1.500 euros; 1.200 euros; y
800 euros (primer, segundo y
tercer premio, respectivamen-
te), esta sexta edición de la ini-
ciativa incorpora un ‘Premio Es-
pecial a la Proyección de la Pro-
vincia de Sevilla’. Este premio
especial consiste en un bono de
distribución del cortometraje
en 50 festivales nacionales, y 10
internacionales a través la dis-
tribuidora “Jóvenes Realizado-
res” (valorado en 500 euros).
Este galardón podrá recaer so-
bre cualquiera de los trabajos fi-

nalistas, con independencia de
que hayan sido reconocidos
también con alguno de los otros
premios.

Por otra parte, el certamen in-
cluye por primera vez los spots

como categoría del concurso,
que se suma a la tradicional de
cortometrajes. La categoría de
spots contará con un único pre-
mio, con una dotación económi-
ca de 500 euros, y la inclusión
de la producción ganadora co-

mo parte de la promoción de la
provincia de Sevilla a través de
las redes sociales.

Un comité de selección for-
mado por profesionales del sec-
tor decidirá qué cortometrajes y
spots entrarán en competición
para aspirar a los premios pre-
vistos. Para ello, tendrá en
cuenta aspectos como el núme-
ro de localizaciones, su belleza
y singularidad; la temática, el
valor visual, la representación
artística de los actores o la ori-
ginalidad en el desarrollo de la
idea.

Con plazo de presentación de
trabajos hasta el próximo 7 de
noviembre de este año, las per-
sonas interesadas pueden acce-
der a las bases y al resto de la in-
formación sobre el certamen en
la web de Prodetur (www.pro-
detur.es ).

“Apostamos por el talento de
nuestros creadores y apostamos
por la calidad del sector audio-
visual, nunca sobrado de apo-
yo institucional”, remarcó Ro-
dríguez Villalobos.

La Diputación convoca una nueva edición
delCertamen de Cortos de la Provincia

Presentación del Certamen de Cortos de la Provincia..

El certamen incluye
por primera vez
los ‘spots’ como
categoría del concurso

Plazo de presentación, hasta el 7 de noviembre. Incorpora un ‘Premio Especial

a la Proyección de la Provincia de Sevilla’, y los ‘spots’ como nueva categoría de concurso

Villalobos: “Apostamos
por el talento de los
creadores y la calidad
del sector audiovisual”

Las personas
interesadas pueden
acceder a las bases
en ‘www.prodetur.es’

Este año habrá un
Premio Especial a
la Proyección de la
Provincia de Sevilla
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PROVINCIA

R. P.

Durante la presentación ayer de la
campaña veraniega Hay otra Sevi-
lla, el presidente de la Diputación
ofreció los datos de la ocupación
hotelera del mes de abril, a los que
ha calificado de “extraordina-
rios”. Según el informe del INE,
los establecimientos hoteleros de
la provincia, sin la capital, regis-
traron 61.160 viajeros alojados,
un 219,19% más que en abril de
2021. En cuanto al número de per-
noctaciones, en abril de 2022 se
alcanzan las 121.580 pernoctas,
lo que supone un aumento del
311,61% respecto a las registradas
en el mes de abril del año pasado.

El personal estimado que traba-
ja en los hoteles de la provincia de
Sevilla, sin la capital, aumenta du-
rante este pasado mes de abril un
121,31%, respecto al mismo mes
del año anterior. También crece el
grado de ocupación por plazas,
que se sitúa 28,45 puntos porcen-
tuales por encima del registrado
en abril de 2021.

Datos positivos que también se
reflejan en el acumulado durante
el periodo enero-abril de 2022,

en el que los establecimientos ho-
teleros de la provincia de Sevilla
sin la capital registraron 175.382
viajeros alojados, un 185,89%
más que en el mismo periodo de
2021. El número de pernoctacio-
nes registradas en este espacio
temporal es 330.022, aumentan-
do un 243,42% respecto a las re-
gistradas en el mismo periodo del
año pasado.

Además, las cifras de la activi-
dad turística acumulada para el
periodo enero-abril en el conjun-
to de establecimientos reglados
(hoteleros y extrahoteleros)
muestran para el conjunto de la
provincia, sin capital, un total de
204.493 viajeros y 407.592 per-
noctaciones, y revelan un aumen-
to de viajeros alojados del
174,95%; y un ascenso de las per-
noctaciones del 182,63%, en
comparación con el mismo perio-
do del año anterior.

“Unos datos que son síntoma
de que por fin estamos en un

punto de partida para que 2022
sea el año de la recuperación del
turismo y nos permiten mirar al
futuro con más confianza”, con-
cluyó Villalobos.

LA PROVINCIA SE
PROMOCIONA EN PLAYAS

La Diputación de Sevilla iniciará
el 9 de julio una nueva edición,
la decimocuarta ya, de su cam-
paña veraniega Hay otra Sevilla,
organizada por Prodetur y con la
que se promociona la provincia
como destino turístico en ocho
playas de las costas andaluza y
portuguesa. Con este motivo, el
presidente de la institución, Fer-
nando Rodríguez Villalobos, vi-
sitó en el patio de la Diputación
la carpa promocional que se ins-
talará en las diferentes playas
durante la campaña.

A esta presentación acudió un
nutrido grupo de representantes
de empresas de ocio y turismo ac-
tivo de la provincia.

Las pernoctaciones en la
provincia crecen en abril
un 311% respecto a 2021
●De enero a abril

de 2022 los alojados

aumentaron un

185% respecto

al mismo periodo

del año pasado

M. G.

Presentación de la campaña de promoción en las playas, 'Hay otra Sevilla'.

◗ TURISMO

◗ ALCALÁ DE GUADAÍRA

R. P.

La Consejería de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación del
Territorio de la Junta de Anda-
lucía ha acordado con el Ayun-
tamiento de Alcalá de Guadaíra
la cesión de más de cinco kiló-
metros de carretera, la mayoría
de ellos de la travesía de la A-
392. Con la cesión de este tra-
mo, que tiene una clara voca-

ción de vía urbana, por parte de
la Junta, el Consistorio podrá
emprender el desarrollo de sus
márgenes para su conversión en
bulevar como recoge el Plan Ge-
neral de Ordenación Urbana
(PGOU) del municipio.

El tramo cedido de la A-392,
de 4,7 kilómetros, comprende
desde rotonda situada en el ki-
lómetro 6 hasta el enlace con la
autovía A-92 (Sevilla-Almería)
y la carretera A-398 (Alcalá de
Guadaíra-Carmona). También
se incluye en la cesión los tra-
mos de vía de servicio, así como
670 metros del tramo de la anti-
gua SE-410. Este recorrido últi-
mo incluye las calles Orellana,

Herrero y Agustín Alcalá, ade-
más de un pequeño tramo de
enlace con la A-8033, que co-
necta la travesía de la A-392.

Esta cesión de titularidad re-
dunda en beneficio de los veci-
nos de Alcalá de Guadaíra, ya
que por las travesías discurren
muchos servicios públicos como
abastecimiento, saneamiento,
electricidad de titularidad mu-
nicipal y son los propios ayunta-
mientos los mejores conocedo-
res del trazado de estos servi-
cios, teniendo que actuar mu-
chas veces de emergencia, rea-
lizando actuaciones de ordena-
ción y afectando parte de la pro-
pia travesía.

La Junta cede al Ayuntamiento más de
cinco kilómetros de la travesía de la A-392
ElConsistoriopodrá

emprendereldesarrollo

de losmárgenespara

suconversiónenbulevar
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Fedea y BBVA Research analizan la reforma laboral junto al
Instituto EY-Sagardoy Talento e Innovación
La calidad del empleo de los contratos indefinidos sigue siendo la asignatura pendiente de la
reforma laboral que impulsó el Gobierno y sí logró reducir los contratos temporales. Así se
recoge en la segunda edición del "Human Capital Outlook-Observatorio Trimestral del
Mercado del Trabajo" elaborado por el Instituto EY-Sagardoy Talento e Innovación, junto con
Fedea y BBVA Research, que se presentó este miércoles en Málaga.
original

Foto de familia del acto de presentación.

La calidad del empleo de los contratos indefinidos sigue siendo la asignatura pendiente de la
reforma laboral que impulsó el Gobierno y sí logró reducir los contratos temporales.
Así se recoge en la segunda edición del "Human Capital Outlook-Observatorio Trimestral del
Mercado del Trabajo" elaborado por el Instituto EY-Sagardoy Talento e Innovación, junto con
Fedea y BBVA Research, que se presentó este miércoles en Málaga.

Oposiciones a una administración pública.  
Oposiciones a una administración pública. / Carlos Gil

Explica que los datos de empleo y de la EPA después de la entrada en vigor de la reforma
laboral  son muy positivos, aunque habría que ponerlos en perspectiva ya que solo se
disponen de cuatro meses de estadísticas.
En los meses que han seguido a la entrada en vigor de la reforma laboral, los datos de
contratación  muestran un rápido incremento de los contratos indefinidos y una fuerte reduccion
de la contratacion temporal que ha llevado a minimos historicos el peso de los contratos
temporales en el flujo total de nuevos contratos registrados cada mes.
En los cuatro primeros meses de 2022 se superaron los 1,7 millones de  contratos indefinidos
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registrados. Esto supone un millón más que en el mismo período de 2019 y cerca de 800.000
más que en 2007. Las tasas de empleo se mantienen en máximos históricos si no se tienen
en cuenta las horas trabajadas y, pese a la elevada inflación, se mantiene la moderación
salarial.
En esta segunda edición del "Human Capital Outlook" se presta una especial atención al
impacto que está teniendo la reforma laboral aprobada en Consejo de Ministros el 28 de
diciembre de 2021 mediante el Real Decreto-Ley 32/2021 y, además, la publicación incluye un
análisis de "Novedades Legislativas"  del primer trimestre del año y un apartado de "Tendencias
en Capital Humano".

Mercado laboral
En lo referente al mercado laboral los datos son claramente positivos, aunque el estudio invita
a plantear ciertas reservas ya que solo tenemos datos de empleo y contratacion posteriores a
la reforma para cuatro meses y una unica observacion de la EPA  que cubre el primer trimestre
del año en curso, por lo que es necesaria una mayor prudencia y disponer de series mas
largas a la hora de valorar los efectos de la nueva normativa.
El análisis realizado desde los datos refleja que tanto la ocupación de la EPA, como la de la
Contabilidad Nacional Trimestral (CNTR) y la afiliación a la Seguridad Social  superan ya los
niveles registrados en el trimestre previo a la pandemia (2019T1). Sin embargo, ni el empleo
efectivo recogido en la EPA, ni las horas de trabajo reflejadas en la EPA y la CNTR han
alcanzado todavía los valores del primer trimestre de 2019.
También continúa la recuperación, aunque con matices dependiendo de la variable
considerada y con una contribución importante del sector público. De hecho, el empleo en el
sector público  tira del número de ocupados, pero el crecimiento de las horas trabajadas se
reparte con el sector privado. Las tasas de empleo se sitúan en máximos históricos si no se
tienen en cuenta las horas trabajadas. Al mismo tiempo, El paro recupera sus niveles pre-
pandemia, pero gana peso el de larga duración.
En cuanto a los salarios  y, pese al alza inflacionista, el informe concluye que se mantiene la
moderación salarial. De hecho, entre 2020 y 2021 la inflación aumentó en más de 3 puntos
(del -0,3% al +3,1%) y la variación de los salarios nominales se redujo en casi 2 puntos,
pasando del +1,3% al -0,6%".

Contratación
Uno de los aspectos a destacar es que la reforma laboral  está cambiando los patrones de
contratación, con un fuerte aumento de la contratación indefinida (especialmente en contratos
fijos-discontinuos y a tiempo parcial) y una rápida caída de la contratación temporal.
En los cuatro primeros meses de 2022 se ha registrado el máximo histórico de contratos
indefinidos y se ha producido una reducción sin precedentes de los contratos temporales.
Aumenta significativamente el empleo indefinido (EPA), pero no se puede atribuir en exclusiva
a la RL2022 porque también refleja la reactivación post-pandemia y la tendencia que comenzó
en 2014.
No obstante, los analistas del "Observatorio del Mercado del Trabajo"  puntualizan que el
cambio en el tipo de contratos no asegura un aumento real de la calidad del empleo y podría
tener un coste en términos de su menor crecimiento debido al aumento de la rigidez en la
contratación temporal.
En los cuatro primeros meses de 2022 se superaron los 1,7 millones de contratos indefinidos
registrados. Esto supone un millón más que en el mismo período de 2019 y cerca de 800 mil
más que en 2007, que fue el máximo histórico hasta entonces.
Respecto al impacto en el tipo de los contratos derivados de la reforma la publicación destaca
que la nueva ley claramente esta consiguiendo que el peso de los contratos temporales se
reduzca, penalizando o prohibiendo su uso. Dado que la incertidumbre juridica y el coste de
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extincion de los contratos indefinidos, tanto ordinarios como fijos-discontinuos, continuan
siendo mayores que las de los temporales, es posible que una parte de las conversiones no
tengan lugar y que algunos contratos nunca se celebren.
Además, señalan que los contratos indefinidos que mas aumentaron en términos relativos son
los llamados fijos-discontinuos, con periodos de actividad intermitentes, seguidos por los
indefinidos a tiempo parcial. De hecho, la suma de los contratos fijos- discontinuos y a tiempo
parcial alcanzo en abril el 60% de los contratos indefinidos formalizados durante el mes. En
ambos casos, los trabajadores acumulan menos horas de trabajo que en un contrato indefinido
ordinario a tiempo completo.
En el apartado de "Novedades Legislativas", la publicación destaca, entre otras, el Real
Decreto 152/2022, de 22 de febrero, por el que se fija el salario minimo interprofesional para
2022 o el Real Decreto-Ley 6/2022, de 29 de marzo, por el que se adoptan medidas urgentes
en el marco del Plan Nacional de respuesta a las consecuencias económicas y sociales de la
guerra en Ucrania.

Legislación
Dentro del capítulo legislativo, Martín Godino, socio director de Sagardoy Abogados,  reflexiona
sobre cómo abordar los planes de pensiones de empleo por parte de los agentes sociales.
En su análisis sobre el proyecto de ley para el impulso de estos planes de pensiones  de
empleo, que actualmente cubre únicamente a algo menos de dos millones de trabajadores,
considera que sean las que fueren las razones que explican la falta de desarrollo de los
planes de pensiones de empleo, esta iniciativa del Gobierno para impulsarlos de forma
decidida ha de ser recibida por todos como una buena noticia y una oportunidad. El proyecto
de ley, de manera inteligente, confía el impulso y desarrollo de los planes de pensiones a la
negociación colectiva de ámbito sectorial, que podrá promoverlos a través de convenios o
acuerdos colectivos específicos y que, en virtud de su fuerza vinculante, podrán imponer la
adscripción obligatoria al plan de las empresas incluidas en su ámbito funcional y territorial de
aplicación.
En lo referente a las "Tendencias en Capital Humano"  el estudio del Instituto EY-Sagardoy
Talento e Innovación aborda un asunto crucial para las compañías como es la transformación
y la retención del talento de sus empleados.
Las empresas de todos los sectores están invirtiendo cada vez más en programas de
"reskilling" para transformar su capital humano y poder retener a su mejor talento.
La publicación realizó una encuesta  a más de 500 lideres de recursos humanos en todas las
industrias principales para evaluar sus prioridades y desafíos esperados en 2022. Desarrollar
habilidades y competencias críticas encabeza la lista, pero muchos lideres de recursos
humanos también priorizaran la gestión del cambio, los liderazgos y la diversidad, la equidad y
la inclusión.

Presentación
La apertura del acto de presentación estuvo presidida por Fátima Báñez, exministra de Trabajo
y presidenta del Instituto EY-Sagardoy Talento e Innovación; Elías Bendodo, consejero de
Presidencia de la Junta de Andalucía; Carlos Rubio, presidente de la Autoridad Portuaria de
Málaga, y Javier González de Lara, presidente de la Confederación de Empresarios de
Andalucía.

En la jornada también participaron Martín Godino, socio director de Sagardoy Abogados; Juan
Pablo Riesgo, socio responsable de EY Insights; Antonio García, socio responsable de EY en
Málaga; Juan Medina, socio responsable de Sagardoy Abogados en Málaga; Rafael Doménech,
responsable de análisis económico de BBVA Research; y Florentino Felgueroso, Investigador
asociado de Fedea.
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El acto de clausura corrió a cargo de Rocío Blanco,  consejera de Empleo, Formación y Trabajo
Autónomo de la Junta de Andalucía.
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Endesa presenta su plan de contingencia para la romería del
Rocío
Endesa ha presentado este martes su plan de contingencia para la romería del Rocío, en
Almonte , una de las peregrinaciones más importantes de España que tendrá lugar entre el 3
y el 6 de junio. El operativo, formado por un equipo técnico y humano de más de 12
personas, velará por "la calidad" del suministro eléctrico durante este evento, según ha
indicado la compañía en una nota de prensa.
original

Presentación del plan de Endesa. VH

Endesa ha presentado este martes su plan de contingencia para la romería del Rocío, en
Almonte , una de las peregrinaciones más importantes de España que tendrá lugar entre el 3 y
el 6 de junio. El operativo, formado por un equipo técnico y humano de más de 12 personas,
velará por "la calidad" del suministro eléctrico durante este evento, según ha indicado la
compañía en una nota de prensa.
A este acto de presentación han asistido el delegado de Desarrollo Sostenible de la Junta en
Huelva, José Enrique Borrallo; la concejal de El Rocío y directora del Plan Venida y Plan
Aldea, Macarena Robles; el director del CECOP, José Luis Leandro, y miembros de la policía
local y autonómica, quienes han conocido, a través de Antonio Sánchez y Francisco
Fernández, responsables de e-distribución de Endesa en la provincia de Huelva, los detalles
de este operativo que tiene como objeto "asegurar la calidad del servicio" durante este evento
multitudinario.
En el mismo, Borrallo ha destacado que "es una iniciativa que casa con el Plan Romero, que
cuenta con 6.660 profesionales y un amplio despliegue sanitario y tecnológico acompañado de
un dispositivo Infoca en alerta teniendo en cuenta que este año la romería se celebra dentro
del periodo de alto riesgo de incendio", ha añadido.
Este plan de contingencia establecido por Endesa ha supuesto una inversión de cerca de
100.000 euros y se divide en dos fases. La primera etapa de prevención, que se inició después
de Semana Santa y que concluirá el próximo 2 de junio, comprende actuaciones para la
revisión de las instalaciones eléctricas  que proporcionan suministro a la romería.
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Por su parte, Macarena Robles, ha valorado este operativo que "permitirá garantizar la
seguridad y la calidad del suministro eléctrico en una romería a la que se espera una gran
cantidad de visitantes, tras dos años de pandemia".
La concejal ha destacado que tanto la Procesión de Reina como el Traslado han sido "una
muestra del fervor que despierta la Virgen del Rocío y un adelanto de lo que podrá vivirse en
estos próximos días", por lo que se ha mostrado convencida de que "garantizar la seguridad
de todas las personas es una responsabilidad de todas las administraciones" y ha añadido
que este tipo de operativos "contribuyen a alcanzar ese objetivo".
Por otro lado, Antonio Sánchez ha destacado la "importancia" de revisar y reforzar las redes
de distribución para "asegurar la calidad del suministro ante la afluencia de público que se
espera durante estos días de peregrinación" y que "ha supuesto una inversión para Endesa
cercana a los 100.000 euros".
Estas medidas de prevención abarcan la inspección visual y termográfica de las líneas de alta
tensión, la revisión exhaustiva de subestaciones y líneas de baja y media tensión, y el análisis
de resultados técnicos del último año de romería, entre otras medidas. Todo ello con el fin de
detectar y solucionar cualquier posible incidencia en las instalaciones.
La segunda fase del plan, que comenzará el jueves 2 de junio y finalizará el martes 7 de
junio, se centra en el control y seguimiento diario de las instalaciones eléctricas, asegurando el
"correcto" funcionamiento de las mismas mediante "una continua y especial vigilancia, para
que estas funcionen a la perfección durante el desarrollo del evento".
Asimismo, Endesa ha señalado que tendrá "capacidad de respuesta ante cualquier incidencia
que pudiera producirse gracias a un equipo humano y técnico de más de 12 personas, con
posibilidad de atención inmediata las 24 horas". Asimismo, se cuenta con un equipo técnico
de emergencia que incluye un transformador móvil de 630 KVA, un radar para localización de
averías subterráneas, y grupos electrógenos de 1.000 KVA.
Dentro del plan de contingencia, también se incluye un plan de actuaciones ante incidencias
en coordinación con el Ayuntamiento de Almonte y las fuerzas de seguridad, "garantizando
una respuesta rápida y eficiente ante cualquier problema que pudiera surgir durante el
desarrollo de la romería".
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l Estado y la Junta no logran 
ponerse de acuerdo en el cie-
rre del convenio de colabora-
ción para financiar la amplia-

ción de la línea 3 del metro de Sevilla. 
El uso de fondos europeos sigue divi-
diendo a ambas administraciones que 
mantienen el pulso y no han llegado a 
firmar el documento que ayer le remi-
tía el Ministerio de Transportes y Mo-
vilidad corregido y con párrafos ta-
chados, advirtiendo de que aceptará 
la colaboración si las ayudas que se 
consigan se retraen de la cuenta gene-
ral y no de la parte que aportará cada 
departamento.  

La respuesta de la consejera Mari-
frán Carazo no se hizo esperar y ase-
guró que «vamos a seguir la hoja de 
ruta marcada», en relación al anuncio 
del presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, de comenzar en solitario con las 
primeras dos fases del tramo norte, 
que comprenden las cocheras, el ra-
mal técnico, el trazado y las paradas 
hasta llegar a la Ronda Histórica.   

Carazo aseguró que «el Gobierno de 
Sánchez insiste en que la Junta no pue-
de utilizar los fondos Feder, los fon-
dos europeos de los presupuestos de 
todos los andaluces para financiar el 
metro de Sevilla y no lo entendemos, 
nos parece una excusa para apartarse 
de esa financiación». «Lo más impor-
tante es poder empezar la ampliación 
del metro de Sevilla. Ya lo anunció ayer 
el presidente de la Junta, vamos a con-
tinuar con nuestra hoja de ruta, abor-
daremos la construcción del tramo 
norte entre Pino Montano y la Ronda 
como un primer paso y mientras tan-
to seguiremos insistiendo al Ministe-
rio que nos deje financiar nuestra par-
te, ese 50%, como queramos y como 
podemos y que ellos puedan pagar su 
parte también como quiera. Vamos a 
seguir insistiendo para conseguir el 
acuerdo en el que llevamos trabajan-
do desde el primer momento, el acuer-
do que se merece Sevilla», concluyó. 

Tras esta primera comunicación 
que se produce con mes y medio de de-
mora, las cosas entre ambas adminis-
traciones siguen exactamente igual 
que cuando se presentó el proyecto del 
tramo norte el pasado mes de enero. 
El Gobierno andaluz ha vuelto a remi-
tir el borrador a la titular de Transpor-
tes, Raquel Sánchez, incluyendo el uso 
de fondos estructurales. En este nue-
vo intento le recuerda que «estas ayu-

das se utilizan para todas las obras pú-
blicas y entre ellas en los tres metros 
andaluces».  

A juzgar por los acontecimientos, 
el Ministerio no parece ceder en la cues-
tión de los fondos europeos que se ha 
planteado como una línea roja. Otra 
de las puntualizaciones que realiza el 
Ejecutivo central al borrador y que ha 

aceptado la Consejera es que contri-
buirá a la mitad del pago de la infraes-
tructura sin tener en cuenta el IVA. El 
impuesto, que asciende a unos diez 
millones de euros, lo tendrá que asu-
mir la Junta, que seguirá siendo el pro-
motor único del proyecto.  

También corrige el plazo en el que 
se realizarán las aportacio-
nes que pasarían de 
siete a ocho años, 
coincidiendo así 
con el tiempo 
de ejecución 
p r e v i s t o  
para este 

proyecto. La infraestructura en sí se ha 
dividido en cuatro fases, las dos prime-
ras se extienden hasta pasado el hos-
pital Virgen Macarena y las otras dos 
restantes avanzan en el trazado hasta 
el Prado a través de la Ronda. 

Para garantizar el cumplimiento de 
este acuerdo de colaboración se propo-
ne la creación de una comisión de se-

guimiento «que podrá modificar las 
anualidades, así como el coste 

de las actuaciones. Este órga-
no será el encargado de vi-

gilar que se cumplen los 
plazos y hacer las correc-

ciones necesarias. 

El uso de fondos europeos enquista 
el convenio para ampliar el metro
∑ El Ministerio devuelve el documento a 

a la Junta con párrafos tachados y con 
condiciones para su colaboración

E. M.  SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, el socialista An-
tonio Muñoz, pidió ayer al Ministerio 
de Transportes y a la Junta de Andalu-
cía que «se alcance un acuerdo que per-
mita programar la licitación del tramo 
norte de la línea 3 del metro completa 
y que se abandone el escenario de con-
frontación motivado por la campaña 
electoral». «Con la respuesta escrita re-
mitida hoy, hay base suficiente para el 
acuerdo y el consenso y sobre todo un 
compromiso por escrito del Ministe-
rio de que aportará el 50%», ha expues-
to. «Es fundamental, una vez que este 

escrito se ha remitido —añadió—, que 
cualquier programación de las obras 
que se plantee en cuanto a las licitacio-
nes garantice la construcción simultá-
nea del tramo norte y la puesta en ser-
vicio de la línea 3 desde Pino Montano 
hasta el Prado. De forma que en nin-
gún caso se plantee la construcción y 
puesta en servicio sólo del tramo has-
ta la ronda histórica, lo que restaría 
toda la funcionalidad a esta infraes-
tructura al no llegar ni siquiera a co-
nectar con el Prado y con la línea 1».  

En paralelo, el alcalde reclamó que 
se trabaje en la actualización del tra-

mo sur y de la línea 2 para que en nin-
gún caso haya un parón en las obras 
tras la construcción del tramo norte 
de la línea 3. «La construcción de la lí-
nea 3 del Metro de Sevilla sólo puede 
hacerse desde el consenso y el acuer-
do entre administraciones. Nunca des-
de la confrontación. El Ministerio de 
Transportes ya ha remitido a la Junta 
de Andalucía su compromiso por es-
crito de que aportará el 50% de las obras. 
Ahora, debemos todos abandonar el 
ruido político y trabajar para que la li-
citación se produzca lo antes posible 
y de forma completa. Sevilla necesita 
la construcción programada de todo 
el tramo norte de la línea 3. Desde Pino 
Montano hasta el Prado de San Sebas-
tián para su conexión con la línea 1», 
subrayó el alcalde.

Muñoz: «Debemos abandonar el 
ruido político y la confrontación»

La ministra de 

Transportes, 

Movilidad y Agenda 

Urbana, Raquel 

Sánchez  // VANESSA GÓMEZ
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E. M. 

SEVILLA 

El Puerto de Sevilla tiene ya definidos 
los usos y accesos del futuro distrito 
portuario que convertirá el muelle de 
Tablada en un espacio comercial, de cen-
tros de trabajo y de ocio. El plan se pre-
sentará antes del verano, como anun-
ció ayer el presidente de la institución 
que lo promoverá, Rafael Carmona, du-
rante un desayuno informativo de la 
asociación RETE, presidida por Teófila 
Martínez y dedicada al asesoramiento 
en la integración de los puertos y las ciu-
dades. En ello se lleva trabajando des-

de hace casi dos años con una labor que 
pilota la oficina técnica, liderada por el 
estudio de arquitectura Eddea y la con-
sultora inmobiliaria CBRE y en coordi-
nación con la Junta de Andalucía y el 
Ayuntamiento de Sevilla, que son «gran-
des aliados» de este proyectos, como re-
saltó Carmona. 

La convocatoria de las elecciones an-
daluzas ha retrasado la presentación 
del «plan maestro», término que utili-
za el Puerto para referirse al trabajo ur-
banístico que se ha llevado a cabo. En 
ese documento se incluirán también los 
accesos y la división del nuevo barrio 
residencial que se levantará en la ace-
ra de la avenida de Las Razas más cer-
cana a Reina Mercedes. Todo ese espa-
cio que ahora ocupan negocios comer-
ciales, un aparcamiento en superficie y 
una gasolinera, es propiedad del Puer-
to que se venderá para conseguir finan-
ciación con la que desarrollar el distri-

to. El proyecto contempla la construc-
ción de unos 700 pisos de renta libre y 
de VPO, además de locales comerciales 
y espacios terciarios, pero este desarro-
llo necesita de un cambio puntual del 
PGOU, actualmente en tramitación. 

Carmona recordó que «aunque son 
dos cosas distintas, lo tratamos como 
un todo, porque el distrito ha de ser un 
núcleo integrado que permita coser todo 
el entorno». De esta manera se logrará 
conectar Reina Mercedes con Heliópo-
lis y Los Bermejales, cambiando por 
completo el aspecto de carretera indus-
trial que tiene actualmente la avenida 
de La Raza para transformarlo en un 
espacio urbano, donde el peatón será el 
protagonista. Esta es la iniciativa más 
ambiciosa que tiene el Puerto entre ma-
nos y lo desarrollará consensuándolo 
con la Junta y el Ayuntamiento, admi-
nistraciones con las que el diálogo ha 
sido permanente. 

El diseño del distrito portuario  
se presentará antes del verano

∑ El Puerto ya concluyó el 
reparto de usos en las 
naves de Las Razas y 
los tinglados

Raúl Tinoco, Rafael Carmona, Antonio Muñoz, Teófila Martínez, Rafael Sánchez y Francisco Herrero // ROCÍO RUZ

E
l Ministerio de Trans-
porte ha devuelto a la 
Junta de Andalucía el 

plan de financiación de la 
línea 3 del metro lleno de ta-
chones. Muy fino no es, des-
de luego, el estilo del Gobier-
no para negociar. Pero más 
allá de las formas, cierta-
mente groseras, lo grave está 
en el fondo: Sevilla está con-
denada a ver desde la barre-
ra el pimpampum político, 
que lo único que hace es po-
nerle tachones al progreso.

Tachones al 
progreso

ADRIANO

SEVILLA 13ABC JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022
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Ana S. Ameneiro

El convenio de financiación en-
tre el Estado y la Junta de Anda-
lucía para la construcción del
tramo Norte (Pino Montano-
Prado) de la línea 3 del Metro si-
gue enquistado por el uso de los
fondos europeos.

La respuesta del Ministerio de
Transportes de Raquel Sánchez
(PSOE) a la propuesta de conve-
nio de financiación de la Conse-
jería de Fomento llegó justa-
mente ayer, más de un mes y me-
dio después de ser enviada por
el departamento que dirige Ma-
rifrán Carazo (PP). De hecho, la
Junta envió el borrador de con-
venio el pasado 11 de abril.

A juzgar por los escritos de
ambas partes, el único punto de
discrepancia sigue estando en
los fondos europeos. El único te-
ma en el que están de acuerdo es
en ratificar lo que anunciaban
en los últimos meses: que el Mi-
nisterio y la Junta pagarán al
50% los 1.045 millones de euros
(sin IVA, según recalca el Esta-
do) que cuesta el tramo Norte de
la línea 3 del Metro.

Sobre los fondos europeos, la
posición ministerial se refiere a
que la aportación de ambas ad-
ministraciones sea al 50%, pero
“una vez deducidos los fondos
europeos que se obtengan”.“La
Junta de Andalucía y la AGE
(Administración General del Es-
tado) se comprometen a finan-
ciar la totalidad de la inversión
de la Línea 3 del Metro de Sevi-
lla-Tramo Norte, aportando ca-
da administración el 50% de la
inversión requerida, una vez de-
ducidos los fondos europeos
que se obtengan para la finan-
ciación de la actuación”, reza el
texto enviado por el Ministerio
a la Consejería de Fomento de la
Junta.

“En caso de que, se obtengan
para la financiación de las obras
los citados fondos, su cuantía se
deducirá al 50% de las aporta-
ciones previstas para cada una
de las dos administraciones”, in-
dica el Ministerio.

Sin embargo, la Consejería de
Fomento de la Junta respondió
de inmediato matizando este
punto. El departamento de Cara-
zo ha trasladado al Ministerio
que no está de acuerdo en que los
Fondos Feder se puedan incluir
en esa deducción de la financia-
ción, mientras sí podría hacerse

con otro tipo de fondos comuni-
tarios (préstamos Next Genera-

tion, Fondos React, etcétera).
La Junta argumenta que los

fondos Feder no pueden incluir-
se en la deducción de la finan-
ciación porque “son estructura-
les” para la comunidad autóno-
ma y corresponde a la adminis-

tración andaluza la autonomía
para decidir qué cantidad de es-
tos fondos emplea en el Metro.

En declaraciones a los me-
dios, la consejera Carazo señaló
ayer que la Junta “no entiende,
seguimos sin entender” la pos-
tura del Ministerio. “Es una ex-
cusa para apartarse de esa fi-

nanciación”, aseguró. “Lo más
importante es empezar la am-
pliación”, por lo que recordó
que la Junta “va a continuar con
su hoja de ruta”.

Carazo recalcó que la Junta
abordará la construcción del
tramo Norte como “primer pa-
so” mientras “seguiremos insis-

tiendo al Ministerio que nos de-
je financiar nuestra parte
(50%) como queramos y poda-
mos y que el Ministerio se com-
promete a financiar su parte co-
mo quiera”. La titular andaluza
de Fomento manifestó que bus-
cará “un acuerdo, el acuerdo
que Sevilla se merece”.

En su respuesta, el Estado ha
enviado en un cuadro anexo las
aportaciones anuales máximas
por parte del Ministerio, si no se
obtienen fondos europeos.

FASE DE EXPLOTACIÓN

El Gobierno central detalla tam-
bién que no aportará financia-
ción en la fase de explotación y
mantenimiento. Así lo afirma
cuando explica el modelo elegi-
do para el desarrollo de la línea
3 del Metro de Sevilla.

Sobre este punto, el Estado
aclara que la ejecución del pro-
yecto consta de una primera fa-
se de ejecución de las obras me-
diante la licitación de los con-
tratos de obra por parte de la
Junta de Andalucía, financián-
dose con las aportaciones de las
administraciones participantes,
Junta de Andalucía y Estado. Y
de una segunda fase de explota-
ción y mantenimiento que será
a cargo de la Junta de Andalucía
con la participación de las ad-
ministraciones locales de forma
similar a la Línea 1.

Mediante acuerdo de la Comi-
sión de Seguimiento se podrán
modificar las anualidades pre-
vistas, así como actualizar el cos-
te total de las actuaciones, siem-
pre y cuando el importe acumu-
lado de la actualización no supe-
re el 10% del importe previsto

inicialmente. Este incremento
será financiado por ambas admi-
nistraciones al 50%. Las aporta-
ciones se realizarán de forma
acompasada a la ejecución de las
obras y finalizará con la culmi-
nación de las mismas.

El anuncio sobre el Metro de
Sevilla realizado esta semana
por Juanma Moreno (PP) en ple-
na campaña electoral para los
comicios del 19 de junio ha ace-
lerado la negociación entre el
Ministerio de Transportes y la
Junta. El anuncio de Moreno de
que la Junta va a financiar con
fondos propios los 566 millones
que le corresponden de la am-
pliación del Metro de Sevilla ha
hecho reaccionar al Gobierno
central. El Ministerio llevaba
más de mes y medio sin respon-
der a la Junta desde que recibió
la propuesta de borrador de con-
venio el 11 de abril. Según la
Junta, el viceconsejero de Fo-
mento, Mario Muñoz-Atanet, ha
pedido reuniones por email (el 9
de mayo) y ha llamado telefóni-
camente en dos ocasiones más
sin obtener respuesta alguna.

La financiación del Metro se
enquista por los fondos europeos

A. S.

Responsables del Ministerio de Transportes, de la Junta y del Ayuntamiento en la primera reunión, en febrero.

● La Junta insiste

en poder usar los

fondos Feder sin

límite para financiar

su 50% del Metro

El Ministerio de
Transportes respondió
ayer a la Junta tras
más demes ymedio

El alcalde ruega a las dos
partes que acerquen posiciones

El alcalde de Sevilla, el socia-
lista Antonio Muñoz, llamó ayer
a las dos administraciones im-
plicadas en la financiación del
Metro de Sevilla para reclamar-
les específicamente que se
sienten a negociar para buscar
un acuerdo que integre una po-
sición intermedia entre ambas.
Muñoz habló con los titulares
del Ministerio de Transportes y
de la Consejería de Fomento
para pedirles que se abandone
el “escenario de confrontación”
motivado por la campaña elec-
toral. El regidor municipal les
ruega que, una vez que pase la
campaña electoral, ambas par-
tes se comprometan a sentarse

a negociar y a buscar un con-
senso que permita la firma del
convenio de financiación para el
tramo Norte de la línea 3 del
Metro de Sevilla. El alcalde Mu-
ñoz se está implicando en los
últimos meses en mediar entre
las dos administraciones con
vistas a que más pronto que
tarde sea una realidad la am-
pliación del Metro de Sevilla. El
alcalde ha reclamado, además,
que se trabaje en la actualiza-
ción del tramo Sur de la línea 3
(Prado-Valme), cuyos trabajos
están adjudicados, y de la línea
2 para que “en ningún caso ha-
ya un parón en las obras tras la
construcción del tramo norte
de la línea 3”. La UTE Técnica y
Proyectos y Subterra Ingenie-
ría trabaja desde el verano de
2021 en la actualización del
proyecto del tramo Sur.

EFE

Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla.

El ramal técnico del tramo norte
de la L3 se licitará “en semanas”

La Junta de Andalucía va a sa-
car a licitación las obras de par-
te del tramo Norte de la línea 3
con el escaso presupuesto que
ha reservado en las cuentas
prorrogadas de 2022. Se trata

primera estación de la línea en
este barrio. La Consejería de
Fomento aseguró ayer que los
pliegos de esa licitación del ra-
mal técnico están ya prepara-
dos. En la actualidad, los plie-
gos están siendo analizados por
los servicios jurídicos del Go-
bierno andaluz. Luego pasarán
a Intervención. La idea es lici-
tar las obras “en semanas”.

de 2 millones de euros que se
destinarán a iniciar el ramal téc-
nico del tramo Norte de la línea 3
del Metro. Este ramal es el tra-
mo de la línea que conecta las
cocheras de Pino Montano con la
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
n las campañas electorales 
todo sucede muy deprisa. Los 
partidos que concurren a las 
elecciones del próximo 19-J 

quieren contar sus proyectos políti-
cos, sus propuestas de Gobierno y las 
críticas a sus adversarios en toda An-
dalucía varias veces durante los quin-
ce días establecidos para ello. Pero la 
realidad es que en la memoria de los 
electores sólo quedan retenidas dos o 
tres ideas de las formaciones políticas  
con las que se sienten más identifica-
dos o de las que más discrepan. Para 
ser más precisos, los electores se que-
dan con impresiones generales tras 
procesar la información que reciben 
durante los días centrales de la cam-
paña electoral. 

La situación política andaluza que 
dibujan las encuestas publicadas has-
ta hoy mismo —por cierto que esta mis-
ma mañana se conocerá la encuesta 
preelectoral del CIS— evidencia que 
será muy difícil que una formación po-
lítica pueda lograr mayoría absoluta 
en las urnas y gobernar con comodi-
dad. Por eso los pactos son clave para 
determinar quién ocupará el sillón de 
San Telmo y de la mano de qué fuerza 
política. 

En este escenario no es casual que 
los dos líderes de los principales par-
tidos, Juanma Moreno y Juan Espadas,  
hayan centrado sus mensajes en las 
horas previas al inicio de la campaña 
electoral precisamente en esos pactos. 
Mejor dicho, en el veto a esos pactos. 
Y, además, ante un fedatario público 
para que romper la promesa tenga un 
coste político más elevado. 

Porque firmar ante notario un de-
terminado acuerdo de intenciones no 
es más que un acto simbólico ya que 
no se trata de un acto administrativo 
de obligado cumplimiento ni para ar-

güir ante los tribunales. Sin embargo, 
es un recurso utilizado para eviden-
ciar que el candidato está diciendo la 
verdad. El candidato socialista, Juan 
Espadas, conminaba a Moreno a acu-
dir juntos a un notario y firmar que el 
PP no pactará con Vox tras las eleccio-
nes autonómicas. «Aquí mismo en Má-
laga si le viene mejor», ironizaba in-
cluso el candidato socialista. 

Precedente 
La propuesta de Espadas no era, ni mu-
cho menos, inocente. Porque el 11 de 
noviembre de 2018, la iniciativa fue de 
Juanma Moreno, quien acudió a un no-
tario de Córdoba para firmar que no 
pactaría con Susana Díaz y retó a Ciu-
dadanos y a Adelante Andalucía a ha-
cer lo mismo. Por supuesto no lo hi-
cieron aunque Juan Marín insistió en 
toda aquella campaña que no apoya-
ría a Susana Díaz y efectivamente así 
lo hizo cuando se abrieron las urnas. 

Ayer, el presidente andaluz y candi-

dato del PP, Juanma Moreno, respondía 
al candidato socialista con la misma 
moneda. «Son cortinas de humo y ele-
mentos de desesperación del PSOE», 
dijo Moreno en relación con esa pro-
puesta de Espadas, al que invitó a que 

firme ante notario que no va a gober-
nar con siete partidos de la extrema iz-
quierda y nacionalistas o que se respe-
te que gobierne la lista más votada.  

Porque precisamente ahí está la cla-
ve de toda esta polémica política. Juan 
Espadas ya ha advertido que los dipu-
tados del PSOE no se abstendrán para 
evitar que Vox entre en un posible Go-
bierno de  Juanma Moreno a pesar de 
que el presidente andaluz lo ha reta-
do públicamente a ello. También es 
otro clásico. El candidato que va ga-
nando en las encuestas siempre ofre-
ce a quien ocupa el segundo lugar que  
deje gobernar a la lista más votada. Lo 
hizo Susana Díaz en 2018 y ahora lo 
hace el presidente Moreno. 

Moreno insiste en que su «máxima 
aspiración es gobernar en solitario y 
eso no es una quimera». Ha indicado 
que ofrece a los andaluces un gobierno 
«serio, eficaz y gestor» y, ante todo, via-
ble que no esté «atrapado por pactos 
que limiten» la acción del ejecutivo. 

Inicio de campaña 
En medio de este cruce de acusaciones 
la vicepresidenta Yolanda Díaz salía 
ayer al paso de la polémica aprobación 
del plan de Empleo para Andalucía por 
50 millones de euros. Y echaba una 
mano a Espadas. «Me resulta muy di-
fícil comprender qué explicación se le 
puede dar a un parado o a una parada 
de Andalucía cuando el Gobierno de 
España está dirigiendo recursos públi-
cos y su comunidad autónoma los deja 

La campaña se 
enreda con 
vetos cruzados 
ante notario
∑ Juanma Moreno y Juan Espadas se 

retan mutuamente a firmar que 
ninguno pactará con los extremos 

∑ Esta noche los partidos pedirán por 
primera vez el voto abriendo quince 
días de frenética actividad política 

¡L
a casa por la ventana! 
Cuando nuestra dirigen-
cia se acordó de contro-

lar las rebajas, se olvidó de incluir 
entre ellas a las electorales. No 
tienen más que echar una ojeada 
a la actualidad: el (des)Gobierno 
sanchista —volcado ahora en la 
olvidada y castigada Andalucía 

ante la probable catástrofe de su 
marca registrada— se saca de la 
manga el conejo de un pelotaci-
llo para remediar el paro al tiem-
po que emula a Juanma Moreno 
anunciando una selectiva rebaja 
de impuestos, y éste desbloquea 
el proyecto de Metro sevillano. De 
las Izquierdas se sabe poco apar-
te del ruido de la gresca y de Vox, 
sólo nos queda la imagen estre-
mecedora de la «motosierra» con 
que la cunera Olona de Salobre-
ña amenaza antes de llegar. «¡To 
er mundo ej bueno» en campaña! 
Tras el escrutinio, ya vendrá el tío 
Paco con las rebajas.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Grandes 
rebajas

belmonte@andalunet.com

El candidato del PP desafía 
al socialista a no pactar con 
la extrema izquierda 
después de que éste pidiera 
un cordón sanitario a Vox

MORENO LLAMA 
AL VOTO ÚTIL 
El presidente reta a 

Espadas a no pactar 

con la extrema 

izquierda // ABC
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S. BENOT SEVILLA 

L
os partidos por fin han llega-

do a un acuerdo. O más bien 

a dos diferentes ya que hay al-

gunas pequeñas diferencias 

entre el plan de cobertura que hará 

TVE y el de Canal Sur. La clave de toda 
la negociación, que ha sido dura, ten-

sa y ha necesitado muchas reuniones, 

han sido las decisiones de la Junta Elec-

toral de Andalucía que ha incluido a 

la candidata de Adelante Andalucía, 

Teresa Rodríguez, en los debates en-

tre los líderes políticos. Una decisión 

que han tomado después de que Por 

Andalucía recurriese su presencia en 

estos debates en las televisiones pú-

blicas y la candidata gaditana hiciese 

lo propio.   

Los debates entre los seis candida-

tos, Juan Espadas, Juanma Moreno, 

Juan Marín, Inma Nieto, Macarena Olo-

na y Teresa Rodríguez, se celebrarán 

los dos lunes de la campaña, días 6 y 

13 de junio. Y estarán divididos en tres 

bloques temáticos: Economía y Em-

pleo; servicios públicos (Sanidad y 

Educación), y gobernanza y pactos 

postelectorales. Ambos durarán 110 

minutos y se emitirán en la franja de 

máxima audiencia.  

El de TVE será a las 22.08 horas del 

lunes 6 de junio cuando finalice el Te-

lediario, y el de Canal Sur se emitirá a 

las 21.30 horas del lunes siguiente, 13 

de junio. Los presentadores de TVE se-

rán Paloma Jara, delegada de la cade-

na en Andalucía, y Xabier Fortes, mien-

tras que Fernando García y Blanca Ro-

dríguez serán los encargados de dirigir 

el de Canal Sur Televisión. 

Como suele suceder en este tipo de 

debates, los tiempos están muy medi-

dos ya que se trata de dos citas muy 

relevantes para los candidatos a la Pre-

sidencia de la Junta. Es una de las jor-

nadas que viven con más intensidad 

los partidos ya que tienen una venta-
na abierta a todo el electorado anda-

luz. Así, cada candidato va a disponer 

de un minuto inicial para presentar-

se además de cinco minutos en cada 

uno de los tres bloques temáticos re-

partidos como estimen oportuno, si 

bien se ha sorteado qué partido inicia 

y qué partido cierra cada uno de esos 

tres bloques. Habrá un descanso en-

tre el segundo y el tercer bloque para 

que los candidatos puedan ser asisti-

dos por sus colaboradores y se prevé 

un turno final de un minuto para cada 

uno de los candidatos.  

Uno de los asuntos más relevantes 

es la colocación de los candidatos en 

el plató de televisión. Si se mira como 

una circunferencia de derecha a iz-

quierda, Vox ocupará el atril número 

1, el PP el número 2, el PSOE el núme-

ro 3, Ciudadanos el número 4, Por An-

dalucía el número 5 y Adelante Anda-

lucía el número 6. 

Esta distribución se ha decidido te-

niendo en cuenta la representatividad 

de las fuerzas políticas en las eleccio-

nes de 2018, dejando los mejores luga-

res para los partidos más votados y las 

esquinas para los que obtuvieron me-

nor representación. También se ha te-

nido en cuenta un orden ideológico de 

manera que los de derecha están en 

esa zona de los telespectadores y los 

de izquierda exactamente igual.

Habrá dos debates en las teles públicas  TVE y Canal 
Sur  los días 6 y 13. Participarán los seis candidatos: 
PSOE, PP, Cs, Vox, Por Andalucía y Adelante Andalucía

Los partidos llegan 
al primer acuerdo

sin ejecutar». Y todo en un contexto 

de inicio de campaña. Esta noche a 

las doce tendrá lugar la tradicional 

pegada de carteles que aunque ya no 

ensucia las fachadas de las ciudades 

como antaño se mantiene como el 

inicio oficial de la campaña electoral. 

Así, Juanma Moreno estará en Mála-

ga, en el Parque Balsa de Decantación 

en un acto público pero pedirá el voto 

por primera vez en un hotel en Sevi-

lla a donde se trasladará al filo de la 

medianoche.  Juan Espadas ha elegi-

do la Plaza de San Juan de Jaén, ciu-

dad donde pasará toda la jornadaTam-

bién Sevilla es la ciudad elegida por el 

cantidato de Ciudadanos, Juan Marín, 

para pedir el voto. Empezará la tarde 

en Jerez junto a Edmundo Bal y la vi-

cealcaldesa de Madrid, Begoña Villa-

cís en el Parque Alameda del Banco. 

La Plazoleta de San Isidro en Algeci-

ras, localidad natal de su candidata a 

la presidencia, es el lugar elegido por 

Inma Nieto de Por Andalucía. En Vox 

el acto inicial de campaña lo harán el 

viernes por la tarde, a partir de las 20.30 

horas en el banco de la calle Asunción 

de Sevilla donde Abascal inició su ca-

rrera política. Pero esta noche, Maca-

rena Olona tiene un acto en Granada, 

en la Plaza de Isabel la Católica. 

ESPADAS Y EL 
CORDÓN A VOX 

Desafía a Moreno a irse 

ante notario para no 

pactar con «la 

ultraderecha»  // ABC
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Juan M. Marqués Perales

Toda campaña electoral tiene su
momento ridículo cuando uno
de los candidatos se dispone a
acudir a un notario para dar fe
pública de sus pactos con otras
fuerzas. En la del 19 de junio, el
primero de ellos ha sido el socia-
lista Juan Espadas, que conminó
a Juanma Moreno, presidente de
la Junta y líder del PP, a firmar
en su compañía que ninguno de
ellos se coaligará con Vox.

La respuesta a Espadas se pro-
dujo ayer por la mañana. Juanma
Moreno también quiere ir al no-
tario con el socialista, para que
este se comprometa a no pactar
con “la extrema izquierda”. “Le
invito a que sea él el que vaya al
notario y firme que no va a go-
bernar con la extrema izquierda
en Andalucía o también a que fir-
me que dejará gobernar a la lista

más votada en las elecciones del
próximo 19 de junio. Estas decla-
raciones son cortinas de humo y
elementos de desesperación”, di-
jo Moreno en Tele 5.

Esto no es nada nuevo. El can-
didato del PP ya fue en diciem-
bre de 2018 a la Notaría para cer-
tificar que él nunca apoyaría a
Susana Díaz como presidenta de
la Junta. Su intención era que
Ciudadanos, que había apoyado
a la presidenta en su última cam-
paña hiciese lo mismo, y Juan
Marín no fue, pero cumplió su
palabra.

Moreno viene explicando que
no formará Gobierno con Vox,
no quiere coaliciones de “líos”
que no duren más de cinco me-
ses, pero la presidenta de la Co-
munidad de Madrid, Isabel Díaz
Ayuso, sí se manifestó el martes
en Algeciras y Jerez a favor de los
acuerdos con Santiago Abascal.
“No quiero entrar en polémica”,

contestó Moreno cuando en Tele
5 se le ha preguntado por su
compañera de partido.

Es previsible que ella no vuel-
va ningún día más a Andalucía
antes del 19 de junio.

El resultado de los acuerdos de
Gobierno no dependen tanto de
la voluntad de cada candidato,

sino del resultado de las urnas,
que es donde se expresa la volun-
tad conjunta de los ciudadanos.
La aritmética del Parlamento ha-
ce milagros, que dijo una vez el
líder de IU Diego Valderas.

El precedente paradigmático
lo encontramos en el presidente
de la Generalitat, Artur Mas, que
comenzó su campaña del año
2006 con una visita a la Notaría
para comprometerse a no pactar
con el PP. Firmó, pero no hizo
falta, porque el socialista José
Montilla logró formar un Go-
bierno tripartido sin Convergen-
cia. Pero en 2014, cuando sí se
disponía a gobernar, dio por ro-

ta su promesa, y se apoyó en el
PP de Alicia Camacho para ser
investido y aprobar sus primeros
Presupuestos.

El ex dirigente del PP Javier
Arenas también era un habitual
de los notarios. Para no hacer
públicas sus declaraciones de la
renta, algo que después sería
obligatorio en el Parlamento an-
daluz, Arenas acudió a una No-
taría a dar fe de sus ingresos y
sus gastos.

Y, antes, en 2008, quiso que el
presidente Manuel Chaves fir-
mara con él un compromiso so-
bre las reivindicaciones de la fi-
nanciación autonómica.

19J ELECCIONESAUTONÓMICAS

● Toda campaña tiene sumomento

más ridículo cuando los dirigentes

dejan enmano de estos fedatarios

públicos el futuro de sus alianzas

JULIO MUÑOZ/EFE

Espadas, esta semana en un paseo electoral.

R. A.

La campaña electoral arranca la
noche de hoy de modo oficial.
Atrás han quedado las pegadas
de carteles, y los líderes han esco-
gido una jornada de encuentros
y mítines en distintas provincias
para arrancar estos 15 días que
concluyen el 17 de junio. La cam-
paña contará con dos debates,
uno en Televisión Española el lu-

nes 6 de junio y, el siguiente, en
Canal Sur, el 13 de junio.

Olona ha suspendido el en-
cuentro que tenía previsto con
Europa Press, y por el que han pa-
sado todos los candidatos. Olo-
na, de momento, no ha participa-
do en ninguna rueda de prensa ni
acto donde se someta a pregun-
tas de los periodistas.

Juanma Moreno, que se pre-
senta por Málaga, como hizo en
2018, intervendrá a las 20:30
horas de hoy en un acto en el
parque Balsa Decantación de
Málaga. En torno a las 23:30 ho-
ras, estará en Sevilla para el
arranque oficial de campaña en
un hotel del centro de la capital.

Por su parte, el secretario ge-
neral del PSOE-A y candidato so-
cialista a la Presidencia de la Jun-
ta, Juan Espadas, abrirá la cam-
paña con un acto en Jaén que es-
tá programado para las 20,00 ho-
ras en la plaza de San Juan de la
capital jiennense.

El vicepresidente de la Junta
de Andalucía y coordinador de
Ciudadanos en Andalucía, Juan
Marín, protagonizará dos actos.
A las 19:00 horas estará en un
evento en Jerez en el Parque Ala-
meda del Banco. En el arranque
de la campaña en Sevilla, Marín
tendrá un acto a las 22:30 horas
en el Hotel Abba Encarnación,
con Begoña Villacís.

Por Andalucía, que aúna a Po-
demos, IU, Más País, Equo, Alian-
za Verde e Iniciativa del Pueblo
Andaluz, dará el pistoletazo de
salida de su campaña en Algeci-
ras, ciudad en cuya Plazoleta de
San Isidro hará un acto público a
partir de las 20,00 horas con su
candidata a la presidencia de la

Junta, Inmaculada Nieto, que es-
tará acompañada por el cabeza
de lista por la provincia de Cádiz,
Juan Antonio Delgado, y por el
coordinador general de IU Anda-
lucía, Toni Valero.

Macarena Olona arrancará la
campaña en un acto en la Plaza
Isabel la Católica de Granada.

Mítines para los candidatos en el
arranque de campaña por el 19-J
MacarenaOlona

suspendeelencuentrode

EuropaPresspordonde

pasan todos los líderes

EP

Los principales candidatos, Olona, Marín, Moreno, Espadas y Nieto.

Juego de
notarios ante
las elecciones
andaluzas

El partido de Abascal
no prestará ni la
abstención si no
entra en el Gobierno
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Raquel Montenegro

Viviendas propias o compartidas,
hipotecas, planes de pensiones,
saldo en cuenta, actividades pro-
fesionales y hasta vehículos de
todo tipo. El patrimonio de los
candidatos al Parlamento de An-
dalucía en estas elecciones auto-
nómicas queda al descubierto co-
mo marca la Ley Electoral anda-
luza a dos días de que comience
la campaña electoral. Y su escru-
tinio deja como es habitual dispa-
ridades y curiosidades, como la
diferencia entre los entre 5.000 y
7.000 euros que tienen en cuenta
los candidatos de PP, Juanma
Moreno; Cs, Juan Marín; y Ade-
lante Andalucía, Teresa Rodrí-
guez, y los 158.000 de la candi-
data de Vox, Macarena Olona. O
la exigua declaración del candi-
dato de Andaluces Levantaos,
Modesto González, que solo de-
clara 1.475,67 euros en sus cuen-
tas bancarias.

Según lo declarado ante la Me-
sa del Parlamento de Andalucía,
Juanma Moreno cuenta con vi-
viendas, aparcamientos, inmue-
bles rústicos y un local repartidos
en Málaga, Madrid y Alcalá de
Guadaíra, la mayoría en copro-
piedad. En total, ocho propieda-
des (una más que en 2018), tres

de ellas viviendas con valores ca-
tastrales de 64.641, 48.198 y
61.508 euros. Hay otra variación
respecto a su declaración cuando
era candidato en 2018: si enton-
ces solo tenía un crédito hipote-
cario de 8.242 euros, en 2022 de-
be al banco (al 50%) 337.544,52.
Declara un saldo total en cuenta
de 6.908 euros (algo menos que
en 2018) una cuenta de valores
por 1.573 euros y un plan de pen-
siones con 25.908 euros.

También es multipropietario
el candidato socialista y ex al-
calde de Sevilla, Juan Espadas,
en este caso tres viviendas en
propiedad (55.279, 57.307 y
82.214 euros de valor catastral)
y un aparcamiento al 100% en
Sevilla y Cádiz. Son las mismas
propiedades que declaraba en
2019, al final de su primer man-
dato como alcalde de Sevilla. El
saldo en cuenta bancaria se ele-
va hasta 47.711 euros y declara
una hipoteca de 126.059. El so-
cialista cuenta con un mayor pa-
trimonio mobiliario: un plan de
pensiones (42.642 euros), un
plan de mutualidad de la aboga-
cía (32.208) y un seguro de vi-
da (5.472).

La situación del vicepresiden-
te, Juan Marín, también ha va-
riado poco respecto a la que de-
claraba en la anterior convoca-

toria electoral. El líder de Ciuda-
danos tiene una vivienda en Cá-
diz al 50% con un valor catastral
de 43.664 euros, dos garajes
también al 50% de 4.594 euros
y 2.291 euros, una finca rústica

al 25% por 36.000 y un local al
33% también en Cádiz por un
valor de 126.000 euros. Declara
5.500 euros en cuenta y un fon-
do de pensiones de 3.768 euros.
También declara, aunque no es
obligatorio, la propiedad de un
BMW X6 de 22.000 euros de va-

lor. El ciudadano no está libre de
deudas: una hipoteca por
38.837 (50%) y un préstamo
personal de 15.522 euros.

La candidata de Vox, Macare-
na Olona, es la que más liquidez
declara: tiene 158.735 euros en
cuenta, un dato además que su-
pone un fuerte aumento respec-
to a los 98.000 euros que conta-
bilizaba en 2019 cuando accedió
al Congreso de los Diputados.

La abogada del Estado cuenta
con una vivienda en Alicante
con un valor catastral de
129.574 euros y el Porsche Pan-
amera que ha protagonizado al-
gún que otro momento de la
precampaña tiene un valor de
71.400 euros. Olona declara
también un plan de pensiones
de 2.600 euros y 114 acciones
de Iberdrola (746 euros). Tiene
dos préstamos hipotecarios:

uno de 56.823 y otro de 61.474
euros.

La candidata de Adelante An-
dalucía, Teresa Rodríguez, ha
aumentado su patrimonio res-
pecto a la convocatoria anterior:
ahora tiene dos viviendas, una
de 43.006 y otra de 39.751 euros
de valor catastral. Declara 4.923
euros en cuenta y tiene un prés-
tamo hipotecario (50%) de
69.433 euros y un préstamo al
consumo (también al 50%) de
9.969 euros. Ligado a la hipote-
ca aparece un seguro de crédito
de 59.800 euros.

En el documento publicado
ayer miércoles por el Boletín del
Parlamento de Andalucía no
aparece la declaración de la can-
didata de Por Andalucía, Inma-
culada Nieto, aunque fuentes de
la formación apuntan que la ha
presentado.

Los candidatos
a la Junta
destapan su
patrimonio

●Olona presenta el mayor saldo

en cuenta (158.735 euros) y

Teresa Rodríguez, 4.923 euros

Macarena Olona.

Juanma Moreno Bonilla.

Inmaculada Nieto.

Juan Espadas.

Teresa Rodríguez.

Juan Marín.

Juan Parejo

Los obispos entran en campaña.
Andalucía se juega su futuro en
las elecciones del próximo 19 de
junio y la Iglesia ha querido dejar
claro cuáles son los preceptos
que deben valorar los votantes
cristianos a la hora de ejercer su
derecho al voto.

Los diez obispos del Sur han
publicado una nota en la que, en
primer lugar, recuerdan que vo-
tar es un ejercicio de responsa-
bilidad, un derecho y un deber
moral: “Como en anteriores co-
micios, y conscientes de la im-
portancia del momento actual y
de la necesidad de ejercer el de-
recho al voto con responsabili-

dad, los obispos de las diócesis
de Andalucía queremos apelar a
la participación responsable en
las mismas. Votar debe enten-
derse como un deber moral, que
contribuye al bien común y a la
configuración de la sociedad en
que vivimos”.

La Iglesia de Andalucía advier-
te que ninguna de las opciones

políticas que se adecúa plena-
mente a la experiencia cristiana
y a la enseñanza de la Iglesia, “la
fe cristiana no es una ideología
política”, por lo que señalan que
“se hace necesario discernir en-
tre las opciones posibles, en
coherencia con la comunión ecle-
sial y con los principios morales
que le son inherentes”.

Los preceptos señalados por
los obispos son: “Es necesario
respetar el derecho a la vida hu-
mana, inviolable desde su con-
cepción hasta su muerte natural;
el reconocimiento, la promoción
y la ayuda a la familia, como
unión estable entre un hombre y
una mujer; la protección del de-
recho de los padres a educar a sus
hijos según las propias conviccio-
nes morales y religiosas; el respe-
to a la dignidad de toda persona,
a la libertad religiosa, a los valo-
res espirituales y a la objeción de
conciencia; la defensa y ayuda a
los más débiles de la sociedad.

Los obispos recuerdan lo que han de
tener en cuenta los votantes cristianos

Moreno cuenta con
ocho propiedades y
declara un saldo en
cuenta de 6.908 euros
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M. J. PEREIRA 
SEVILLA 

El juez mercantil Javier Carretero Es-
pinosa de los Monteros, que ha pasa-
do a ocuparse del concurso de la ma-
triz de Abengoa tras la marcha del ma-
gistrado Miguel Ángel Navarro a la 
Audiencia de Málaga, ha decretado la 
apertura de la fase de convenio de 
acreedores de Abengoa, para cuya apro-
bación hay un plazo de dos meses. El 
convenio de acreedores puede ser pro-
puesto por la propia matriz, presidi-
da por Clemente Fernández, o bien por 
el 20% del crédito ordinario. Si no se 
aprueba ese convenio, la compañía po-
dría ir a liquidación. 

Hasta ahora, el consejo de adminis-
tración de Abengoa esbozó las líneas 
básicas del proyecto de convenio de 
acreedores, a petición de la Adminis-
tración concursal, en manos de EY. El 
consejo de administración de la ma-
triz propuso tres escenarios de conve-
nio sujetos a que finalmente la SEPI 
inyecte los 249 millones de euros so-
licitados y de que entre en su acciona-
riado el fondo estadounidense Terra-
Mar Capital.   

En una de esas propuestas, Aben-
goa propone repagar un 5% de los cré-
ditos ordinarios en el plazo de cuatro 
años y el 95% capitalizarlo a través de 
la emisión de instrumentos converti-
bles. El 5% de las deudas subordina-
das no correspondientes a empresas 

del grupo se pagaría una vez se haya 
atendido el 5% de los créditos ordina-
rios. En cuanto al 95% restante de las 
deudas subordinadas, se propone re-
capitalizarlas a través de instrumen-
tos convertibles. Para las deudas con 
empresas del grupo se propone una 
quita del 99,9%. 

Po rotra parte, los comités de em-
presa de Abengoa Agua, Abengoa Ener-
gía, Solúcar, Inabensa y Abenewco 1 
anunciaron ayer nuevas movilizacio-
nes para presionar a la Sociedad Es-
tatal de Participaciones Industriales 
(SEPI) diga si va a rescatar o no a la 
multinacional aprobando el  présta-
mo público de 249 millones de euros 
que pidió hace ya más de un año. Los 
empleados de Abengoa, que superan 
los 12.000 (unos 2.000 en Andalucía) 
han convocado movilizaciones el día 
8 de junio en la sede de la multinacio-
nal; el día 14 de junio en San Telmo, 
sede del Gobierno andaluz; y a partir 
del día 20 de junio en Madrid, frente a 
la SEPI.  

Contra las cuerdas 
Los trabajadores quieren así presio-
nar a la SEPI en un momento en que 
la compañía se encuentra contra las 
cuerdas, ya que el 30 de junio acaba el 
plazo para adjudicar los 10.000 millo-
nes del Fondo de Solvencia para Em-
presas Estratégicas y la moratoria que 
dejó exentas de pedir el concurso a las 
empresas en situación de insolvencia. 
Si el 1 de julio no se ha aprobado su 
rescate, Abenewco1, la sociedad que 
concentra sus activos y operaciones, 
se vería obligada a solicitar el precon-
curso o el concurso si no aparece nin-
gún grupo industrial que salga al res-
cate de la multinacional.

M. J. PEREIRA 
SEVILLA 

Ayesa, proveedor global de servicios 
de tecnología e ingeniería, ha incor-
porado a Juan Pedro Monjo como di-
rector de M&A. La compañía refuer-
za así su área de inversiones, en un 
momento estratégico para consoli-
darse como una plataforma líder en 
España vía adquisiciones. Licencia-
do en Administración de Empresas 
por Cunef y MBA por el IESE, Juan Pe-
dro Monjo cuenta con una dilatada 
experiencia de más de doce años en 
multinacionales como Cellnex Tele-
com, UPS, Lidl, Socios Financieros y 
Renta 4 Banco, tanto dentro como 
fuera de España. 

Sus principales funciones como di-
rector de M&A se centrarán en impul-
sar y asesorar a la compañía en las 
operaciones corporativas, dentro del 
departamento de Inversiones que li-
dera Rafael Fernández Cantillana, 
Chief Investment Officer.Junto a A&M 
Capital Europe, Ayesa ha desplegado 
un plan de crecimiento orgánico y vía 
adquisiciones, con el que busca for-
talecerse en tecnologías emergentes, 
ahondar en la diversificación secto-
rial e incrementar su presencia geo-
gráfica. 

En 2021, Ayesa dio entrada en su 
capital al fondo británico A&M Ca-
pital Europe, que adquirió más del 
50% de Ayesa. Con esta operación, 
el objetivo de la tecnológica sevi-
llana era ganar tamaño mediante 
adquisiciones de compañías.  

Últimas operaciones 
En 2022, Ayesa ha cerrado ya dos 
operaciones de adquisiciones: la  in-
geniería ByrneLooby en febrero y la 
consultora tecnológica española M2C, 
en abril. ByrneLooby es una es inge-
niería irlandesa especializada en di-
seño de obra civil con presencia en 
Reino Unido, Irlanda y Oriente Me-
dio, que opera en sectores como la 
edificación, medioambiente, trans-
porte, puertos, agua y energía.  

Por su parte, M2C es una tecnoló-
gica española que ofrece soluciones 

tecnológicas avanzadas en los cam-
pos de big data, analítica de datos, in-
teligencia artificial y robotización de 
procesos para los sectores de segu-
ros, banca y telecomunicaciones.  

Ayesa tiene 6.000 empleados y fi-
liales en 20 países. La compañía de-
sarrolla e implementa soluciones di-
gitales para empresas y administra-
ciones públicas y aplica las últimas 
tecnologías al diseño y supervisión 
de infraestructuras. El grupo lidera-
do por José Luis Manzanares Abáso-
lo  supera los 330 millones de euros 
de facturación contando las compras 
de ByrneLooby y M2C. 

El área de tecnología de la compa-
ñía sevillana Ayesa —que ya represen-
ta el 55% de la facturación total— ha 
elevado sus ingresos un 8% mientras 
que la ingeniería ha incrementado 
sus ingresos un 15%, aupada por la 
ejecución de grandes contratos en Es-
paña y países como India, Polonia, 
Colombia y México. 

Ayesa ficha a Juan 
Pedro Monjo para 
dirigir su área de M&A

∑ La multinacional 
quiere seguir 
comprando empresas 
para ganar volumen

La matriz de Abengoa 
tiene dos meses para 
aprobar su convenio

∑ La plantilla volverá a 
manifestarse para 
pedir a la SEPI su 
rescate antes de julio

El nuevo responsable de 
fusiones y adquisiciones de 
Ayesa ha trabajado en 
Cellenex Telecom en los 
últimos cuatro años

Trabajadores de Abengoa se manifestarán para pedir el rescate   // R. D.

Monjo se ha 

ocupado del 

área de M&A 

de Cellenex  

desde 2018 

hasta ahora 

CONCURSO DE ACREEDORES

Se vende magnifico

Cigarral típico toledano con

impresionante vista panorámica a

TOLEDO,vegetación muy variada

pista de tenis,piscina,casa de

invitados SOMOS LA PROPIEDAD.

Participamos en comunidad de

regantes 617.755.094

ANTIGÜEDADES
COMPROMUEBLES

Pinturas, espejos, relojes, monedas,
joyería...Vacío pisos. Visito pueblos.
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ECONOMÍA

Alberto Grimaldi SEVILLA

Dos hechos aparentemente inco-
nexos coincidieron ayer, aunque
juntos suponen una doble presión
al Gobierno central para que con-
ceda la ayuda pública solicitada
por las filiales del grupo Abengoa,
lo que supondría que todo el nego-
cio de la cotizada sevillana pasase
a manos extranjeras en menos de
un mes, ya que la concesión supon-
dría que el 70% de la filial Abe-
newco 1, que agrupa los activos,
sea comprada por el comisionista
estadounidense Terramar Capital,
mientras el otro 30% quedaría en
manos de fondos de inversión forá-
neos liderados por KKR.

Casi al mismo tiempo trascendió
la convocatoria de movilizaciones
de la plantilla de Abengoa contra
el Gobierno para que la Sociedad
Estatal de Participaciones Indus-
triales (SEPI) apruebe la citada
ayuda y el auto del juez del concur-

so que obliga a que las propuestas
de convenio anticipado estén pre-
sentada el 1 de julio, un día des-
pués de que acabe el plazo para
que el Gobierno haya resuelto el
expediente presentado con cargo
al Fondo de Ayuda a la Solvencia
de Empresas Estratégicas.

Precisamente ayer, la minis-
tra Reyes Maroto volvió a dejar
en el aire el rescate. Dijo que de-
be ser “prudente” con este tema,
dado que la SEPI está analizan-
do la situación y rechazó mani-
festarse acerca de la propuesta
de Terramar.

La decisión judicial es la más
trascendente. El juez Francisco
Javier Carretero Espinosa de los
Monteros, magistrado responsa-
ble de la Sección III del Tribunal
de Instancia Mercantil de Sevi-
lla, dictó ayer un auto por el que
declara finalizada, de forma an-
ticipada, la fase común del pro-
cedimiento del concurso de

acreedores de Abengoa SA, que
fue declarado por su antecesor,
el magistrado Miguel Ángel Na-
varro, el 24 de febrero de 2021.
Simultáneamente, el auto de-
creta la apertura de la fase de
convenio.

En el auto, difundido a los me-
dios de comunicación por el Tribu-
nal Superior de Justicia de Andalu-
cía (TSJA), el juez sustituto acuer-
da igualmente que comience la tra-
mitación escrita del convenio, pa-
ra la que fija un plazo de un mes,
hasta el 1 de julio, que será el pe-
riodo habilitado para presentar las
propuestas de convenio.

El auto se dicta a instancias de la
administración concursal de Aben-
goa SA, ejercida por EY Abogados,
que es quien ha solicitado el cierre
de la fase común y la apertura de la
fase de convenio, y que lleva meses
amparando las decisiones de los
gestores que abogan por Terramar
y algunos de los cuales tienen pa-
gos personales vinculados al éxito
de la operación.

La petición se ha hecho de for-
ma que la fecha final práctica-
mente sea inmediatamente pos-
terior al 30 de junio, que es cuan-
do finaliza el plazo que tiene el
Gobierno para pronunciarse so-
bre la ayuda solicitada por seis fi-
liales del grupo (Abengoa Agua,
Abengoa Energía, Abener Ener-
gía, Abengoa Solar España, Aben-
goa Operación y Mantenimiento
e Instalaciones Inabensa) al fon-
do que gestiona la SEPI, por im-
porte de 249 millones de euros.

El juez, que cumple un paso obli-
gado en la tramitación del concur-
so de acreedores, fundamenta es-
ta decisión, en que los textos provi-
sionales presentados por la admi-
nistración concursal contemplan
que las impugnaciones del inven-
tario de la lista de acreedores afec-
tan a menos del 20% de la masa ac-
tiva o pasiva del concurso.

“La presentación de adhesiones
u oposiciones a las propuestas de
convenio deberán ser presentadas
en el plazo de dos meses contados
desde la fecha de este auto”, dispo-
ne el juez en cuarto lugar en su au-
to, con lo que da de plazo a los
acreedores hasta el 1 de septiem-
bre próximo.

El auto recuerda en sus funda-
mentos jurídicos que el primer
apartado del artículo 307 del Tex-
to Refundido de la Ley Concursal
autoriza al juez a poder “ordenar la
finalización anticipada de la fase
común y la apertura de la fase de
convenio o de liquidación, sin per-
juicio del reflejo que las impugna-
ciones puedan tener en los textos
definitivos y las medidas cautela-
res que pueda adoptar para su
efectividad”. Además, el juez ex-
plica que, “a la vista de que el nú-
mero de acreedores excede de 300,
se acuerda que la tramitación del
convenio se realice de forma escri-
ta”, de conformidad con lo dis-

puesto en el artículo 375 del texto
refundido de la Ley Concursal.

La convocatoria de las moviliza-
ciones fue anunciada por parte de
los comités de empresa con un co-
rreo a la plantilla del grupo, en el
que sin tapujos exponían que “para
bien o para mal la realidad a día de
hoy es que sólo tenemos una única
forma de evitar la liquidación inmi-
nente del día 1 de julio: que la SEPI
acepte y se pronuncie antes de que
acabe el plazo”. Se trata de la mis-
ma fecha que el administrador con-
cursal ha provocado al pedir la fase
de convenio anticipada.

El calendario que propone a los
trabajadores no deja duda de la in-
tención presionar al Gobierno, pri-
mero con una concentración en el
interior de la sede la empresa el
miércoles 8, segundo con una ma-
nifestación en Sevilla el día 14, en
plena campaña electoral, desde la
Presidencia de la Junta en el Pala-
cio de San Telmo hasta la Delega-
ción del Gobierno en Andalucía, en
la Torre Norte de la plaza de Espa-
ña, y, tras el 19-J, una manifesta-
ción en Madrid ante la sede de la
SEPI a partir del 20 de junio en la
fecha que logren la autorización
gubernativa para hacerla.

Otras fuentes de la plantilla de
Abengoa consultadas por este me-
dio mostraron su extrañeza por-
que las movilizaciones se convo-
quen ahora tras un año de silencio
y atribuyen la acción a una coordi-
nación de esos representantes sin-
dicales con la dirección general de
Abenewco 1, de la que es responsa-
ble Álvaro Polo, que también es
uno de los consejeros que votó a fa-
vor de activar el rescate vinculado
a la oferta de Terramar. “No es la
primera vez que las movilizaciones
se hacen coincidir con los momen-
tos que les interesa a determinados
directivos”, añadieron.

Doble presión al Gobierno para
que todo el negocio de Abengoa
pase a manos extranjeras

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Trabajadores de Abengoa se manifiestan en una de las últimas movilizaciones convocadas, en abril de 2021.

●El juez del concurso abre la fase anticipada de convenio
a instancias del administrador y fija el 1 de julio para hacer
propuestas●Los comités convocanmovilizaciones en
campaña electoral en Sevilla y tras el 19-J ante la SEPI

Los representantes
sindicales aluden sin
tapujos a una supuesta
liquidación el 1 de julio

Si la SEPI concede
la ayuda, Abenewco 1
será de Terramar, KKR
y otros fondos foráneos
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M. J. PEREIRA 
SEVILLA 

El juez mercantil Javier Carretero Es-
pinosa de los Monteros, que ha pasa-
do a ocuparse del concurso de la ma-
triz de Abengoa tras la marcha del ma-
gistrado Miguel Ángel Navarro a la 
Audiencia de Málaga, ha decretado la 
apertura de la fase de convenio de 
acreedores de Abengoa, para cuya apro-
bación hay un plazo de dos meses. El 
convenio de acreedores puede ser pro-
puesto por la propia matriz, presidi-
da por Clemente Fernández, o bien por 
el 20% del crédito ordinario. Si no se 
aprueba ese convenio, la compañía po-
dría ir a liquidación. 

Hasta ahora, el consejo de adminis-
tración de Abengoa esbozó las líneas 
básicas del proyecto de convenio de 
acreedores, a petición de la Adminis-
tración concursal, en manos de EY. El 
consejo de administración de la ma-
triz propuso tres escenarios de conve-
nio sujetos a que finalmente la SEPI 
inyecte los 249 millones de euros so-
licitados y de que entre en su acciona-
riado el fondo estadounidense Terra-
Mar Capital.   

En una de esas propuestas, Aben-
goa propone repagar un 5% de los cré-
ditos ordinarios en el plazo de cuatro 
años y el 95% capitalizarlo a través de 
la emisión de instrumentos converti-
bles. El 5% de las deudas subordina-
das no correspondientes a empresas 

del grupo se pagaría una vez se haya 
atendido el 5% de los créditos ordina-
rios. En cuanto al 95% restante de las 
deudas subordinadas, se propone re-
capitalizarlas a través de instrumen-
tos convertibles. Para las deudas con 
empresas del grupo se propone una 
quita del 99,9%. 

Po rotra parte, los comités de em-
presa de Abengoa Agua, Abengoa Ener-
gía, Solúcar, Inabensa y Abenewco 1 
anunciaron ayer nuevas movilizacio-
nes para presionar a la Sociedad Es-
tatal de Participaciones Industriales 
(SEPI) diga si va a rescatar o no a la 
multinacional aprobando el  présta-
mo público de 249 millones de euros 
que pidió hace ya más de un año. Los 
empleados de Abengoa, que superan 
los 12.000 (unos 2.000 en Andalucía) 
han convocado movilizaciones el día 
8 de junio en la sede de la multinacio-
nal; el día 14 de junio en San Telmo, 
sede del Gobierno andaluz; y a partir 
del día 20 de junio en Madrid, frente a 
la SEPI.  

Contra las cuerdas 
Los trabajadores quieren así presio-
nar a la SEPI en un momento en que 
la compañía se encuentra contra las 
cuerdas, ya que el 30 de junio acaba el 
plazo para adjudicar los 10.000 millo-
nes del Fondo de Solvencia para Em-
presas Estratégicas y la moratoria que 
dejó exentas de pedir el concurso a las 
empresas en situación de insolvencia. 
Si el 1 de julio no se ha aprobado su 
rescate, Abenewco1, la sociedad que 
concentra sus activos y operaciones, 
se vería obligada a solicitar el precon-
curso o el concurso si no aparece nin-
gún grupo industrial que salga al res-
cate de la multinacional.

M. J. PEREIRA 
SEVILLA 

Ayesa, proveedor global de servicios 
de tecnología e ingeniería, ha incor-
porado a Juan Pedro Monjo como di-
rector de M&A. La compañía refuer-
za así su área de inversiones, en un 
momento estratégico para consoli-
darse como una plataforma líder en 
España vía adquisiciones. Licencia-
do en Administración de Empresas 
por Cunef y MBA por el IESE, Juan Pe-
dro Monjo cuenta con una dilatada 
experiencia de más de doce años en 
multinacionales como Cellnex Tele-
com, UPS, Lidl, Socios Financieros y 
Renta 4 Banco, tanto dentro como 
fuera de España. 

Sus principales funciones como di-
rector de M&A se centrarán en impul-
sar y asesorar a la compañía en las 
operaciones corporativas, dentro del 
departamento de Inversiones que li-
dera Rafael Fernández Cantillana, 
Chief Investment Officer.Junto a A&M 
Capital Europe, Ayesa ha desplegado 
un plan de crecimiento orgánico y vía 
adquisiciones, con el que busca for-
talecerse en tecnologías emergentes, 
ahondar en la diversificación secto-
rial e incrementar su presencia geo-
gráfica. 

En 2021, Ayesa dio entrada en su 
capital al fondo británico A&M Ca-
pital Europe, que adquirió más del 
50% de Ayesa. Con esta operación, 
el objetivo de la tecnológica sevi-
llana era ganar tamaño mediante 
adquisiciones de compañías.  

Últimas operaciones 
En 2022, Ayesa ha cerrado ya dos 
operaciones de adquisiciones: la  in-
geniería ByrneLooby en febrero y la 
consultora tecnológica española M2C, 
en abril. ByrneLooby es una es inge-
niería irlandesa especializada en di-
seño de obra civil con presencia en 
Reino Unido, Irlanda y Oriente Me-
dio, que opera en sectores como la 
edificación, medioambiente, trans-
porte, puertos, agua y energía.  

Por su parte, M2C es una tecnoló-
gica española que ofrece soluciones 

tecnológicas avanzadas en los cam-
pos de big data, analítica de datos, in-
teligencia artificial y robotización de 
procesos para los sectores de segu-
ros, banca y telecomunicaciones.  

Ayesa tiene 6.000 empleados y fi-
liales en 20 países. La compañía de-
sarrolla e implementa soluciones di-
gitales para empresas y administra-
ciones públicas y aplica las últimas 
tecnologías al diseño y supervisión 
de infraestructuras. El grupo lidera-
do por José Luis Manzanares Abáso-
lo  supera los 330 millones de euros 
de facturación contando las compras 
de ByrneLooby y M2C. 

El área de tecnología de la compa-
ñía sevillana Ayesa —que ya represen-
ta el 55% de la facturación total— ha 
elevado sus ingresos un 8% mientras 
que la ingeniería ha incrementado 
sus ingresos un 15%, aupada por la 
ejecución de grandes contratos en Es-
paña y países como India, Polonia, 
Colombia y México. 

Ayesa ficha a Juan 
Pedro Monjo para 
dirigir su área de M&A

∑ La multinacional 
quiere seguir 
comprando empresas 
para ganar volumen

La matriz de Abengoa 
tiene dos meses para 
aprobar su convenio

∑ La plantilla volverá a 
manifestarse para 
pedir a la SEPI su 
rescate antes de julio

El nuevo responsable de 
fusiones y adquisiciones de 
Ayesa ha trabajado en 
Cellenex Telecom en los 
últimos cuatro años

Trabajadores de Abengoa se manifestarán para pedir el rescate   // R. D.

Monjo se ha 

ocupado del 

área de M&A 

de Cellenex  

desde 2018 

hasta ahora 

CONCURSO DE ACREEDORES

Se vende magnifico

Cigarral típico toledano con

impresionante vista panorámica a

TOLEDO,vegetación muy variada

pista de tenis,piscina,casa de

invitados SOMOS LA PROPIEDAD.

Participamos en comunidad de

regantes 617.755.094

ANTIGÜEDADES
COMPROMUEBLES

Pinturas, espejos, relojes, monedas,
joyería...Vacío pisos. Visito pueblos.
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S. A.  SEVILLA  

Cientos de profesores de Religión de 

Andalucía se dieron cita ayer en las 

concentraciones convocadas por los 

sindicatos CSIF, USO y ANPE (más 

representativos del profesorado de 

Religión de Primaria en Andalucía) 

en las capitales de provincia anda-

luzas bajo el lema ‘Por el manteni-

miento del empleo del profesorado 

de Religión en Andalucía’. Temen que 

sean destruidos puestos de trabajo 

de este colectivo docente en la co-
munidad autónoma andaluza. 

Los representantes de estos sin-

dicatos indican que «la Consejería 

de Educación nos ha obligado a ini-

ciar estas movilizaciones debido a 

la falta de coherencia entre las pala-

bras en redes sociales del consejero 

y los documentos oficiales enviados 

a los colegios; y también por el silen-

cio que desde Presidencia se está 

manteniendo en este asunto, que 

afecta a las condiciones laborales de 

más de 2.200 andaluces». 

Aunque el consejero de Educa-

ción, Manuel Alejandro Cardenete, 

manifestó el pasado martes que «el 

Gobierno de Andalucía no ha redu-

cido las horas de Religión», los sin-

dicatos convocantes insisten en que 

esa no es la afirmación que espera-

ban sino que la frase que quieren oír 

es que «el Gobierno de Andalucía no 

reducirá en septiembre las horas de 

Religión; y eso no sólo no lo ha di-

cho el consejero, sino que por escri-

to su Consejería ha enviado a los co-

legios un documento oficial que dice 

lo contrario, y recoge una reducción 

del 33% de la carga lectiva de Reli-

gión en los cursos impares de Pri-

maria». 

Próximo septiembre 
Hay que recordar que estos docen-

tes denunciaron la pasada semana 

que el Gobierno andaluz planea, ya 
en documentos oficiales, una nor-

mativa de aplicación este próximo 

septiembre que, de aprobarse, su-

pondría el equivalente al despido 

de centenares de maestros y maes-

tras de Religión, o una muy impor-

tante reducción de sus sueldos y 

prestaciones sociales, con repercu-

sión en las futuras pensiones de un 

colectivo de edad media elevada y 

muy mayoritariamente femenino.  

Los representantes sindicales in-

sisten en que «la falta de diligencia 

de la Consejería de Educación y de 

la Junta de Andalucía en su conjun-

to ha imposibilitado que este pro-

fesorado esté ya transferido, pues 

el Gobierno central envió una pro-

puesta de transferencia a Andalu-

cía en diciembre de 2021».

Cientos de 
profesores de 
Religión salen a la 
calle contra el 
recorte de clases

EDUCACIÓN

SORAYA FERNÁNDEZ 
ALGECIRAS 

La Operación Paso del Estrecho (OPE) 

regresa este verano tras dos años de pa-

rón debido a la pandemia. Todo está lis-

to ya en los puertos de Algeciras y Tari-

fa (Cádiz), que acaparan casi el 80 por 

ciento del tránsito de viajeros y vehícu-

los en régimen de pasaje, para volver a 

posibilitar el mayor movimiento migra-

torio regulado de Europa y para que se 

lleve a cabo con fluidez y seguridad, aun-
que eso, sí, el Covid sigue muy presen-

te y no se bajará la guardia en ningún 

momento. 

Los organismos e instituciones im-

plicados en este complejo dispositivo 

se reunieron ayer en Algeciras para cons-

tituir el comité director provincial de 

esta operación y tenerlo todo a punto. 

Como viene siendo tradicional, la OPE 

comenzará el próximo día 15 y finaliza-

rá el 15 de septiembre. 

En el último Paso del Estrecho, en 

2019, antes de que la pandemia lo cam-

biara todo, este dispositivo registró en 

los puertos españoles implicados 3,3 

millones de viajeros y más de 700.000 

vehículos en régimen de pasaje en las 

fases ida y vuelta. De estas cifras, 

2.373.183 pasajeros y 532.060 vehículos 

lo hicieron por Algeciras y Tarifa. 

La pandemia no ha terminado. Por 

ello, el Covid y su evolución serán se-

guidos muy de cerca por si es necesa-

rio realizar ajustes o cambios en el am-

plio dispositivo que será desplegado en 

ambos puertos. «Seguimos convivien-

do con el Covid, lo que puede suponer 

que haya alguna variación en cualquier 

momento, que surja una nueva cepa y 

que eso implique cambiar todos los pla-

nes y replantear todas las estrategias», 

reconoció el subdelegado del Gobierno 

en Cádiz, José Pacheco. 

Pasaporte de vacunación 
Los viajeros de la OPE viven en Europa 

y tienen una alta cobertura de vacuna-

ción, lo que comporta una relativa tran-

quilidad. Cuando entren en Marruecos 

deberán presentar en el país vecino un 
certificado de vacunación o una PCR 

negativa con 72 horas de antelación, 

algo que requerirán las autoridades es-

pañolas en su retorno. 

El objetivo es que estos controles sa-

nitarios no vayan en detrimento de la 

fluidez del paso, para lo que desde el Go-

bierno se ha asegurado que se tomarán 

las medidas necesarias. 

Después de dos años sin poder via-

jar a Marruecos durante sus vacaciones 

de verano, la previsión es que la OPE 

2022 sea la de mayor envergadura en 

sus más de tres décadas de existencia. 

Se espera un aumento de aproximada-

mente el 10 por ciento de viajeros y vehí-

culos, lo que según el Gobierno, podrá 

ser canalizado sin problemas aunque, 

eso sí, preocupa que se concentre en 

días muy concretos, sobre todo los fi-

nes de semana críticos, lo que podría 

conllevar retrasos.  

Las fechas establecidas como críti-

cas de la OPE 2022 son los días 8 y 9 de 

julio por la Fiesta del Cordero, y el últi-

mo fin de semana del mismo mes. En 

la fase de retorno serán los últimos días 

de agosto. 

El coordinador general de la OPE, 

Francisco Ruiz Boada, dijo que con el 

dispositivo desplegado se espera dar 

«una respuesta adecuada» a ese incre-
mento de viajeros, a los que pide que 

acudan a los puertos de Algeciras y Ta-

rifa con billetes cerrados para evitar 

problemas.  

Interior ya ha autorizado los refuer-

zos de las Fuerzas y Cuerpos de Segu-

ridad del Estado para este dispositivo, 

cuyo plan de flota por parte de las na-

vieras es prácticamente el mismo que 

en años anteriores y que será suficien-

te «a priori» para cubrir la demanda. 

Desde la DGT se aumentará la infor-

mación en carreteras con señalización 

fija y variable, y se ha mejorado la mo-

nitorización de la afluencia de vehícu-

los en los corredores principales de ac-

ceso con la lectura de matrículas para 

controlar los días y horas de mayor con-

centración. Además, como novedad, la 

DGT incorpora drones al dispositivo.

Vuelve el Paso del Estrecho, pero  
sin bajar la guardia por el Covid

∑ Este verano se espera 
un 10 por ciento más 
de viajeros y vehículos 
tras dos años de parón

La evolución de la 
pandemia puede obligar      
a hacer ajustes en el 
dispositivo para garantizar 
la seguridad y la fluidez

Reunión mantenida ayer en Algeciras para preparar el dispositivo  // ABC
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H
oy apenas quedan catorce artesanos capaces 
de tejer alfombras de nudo español (o sencillo), 
una técnica milenaria que se introdujo en la 
Península Ibérica durante la etapa hispanomu-

sulmana. Tardan unos quince días en trenzar a mano 
7.250 nudos, los que se necesitan para dar forma a cada 
metro cuadrado de estas obras de arte textiles. Todos tra-
bajan en la Real Fábrica de Tapices (Madrid), la única ma-
nufactura que sigue vendiendo tejidos elaborados con 
este método ancestral. Algunos pertenecen a la segunda 
o tercera generación de profesionales de su familia, mien-
tras que otros son jóvenes inquietos que simplemente 
tienen interés en recuperar este oficio. Con el fin de pro-
tegerlo, el Ministerio de Cultura y Deporte ha decidido 
declararlo Manifestación Representativa del Patrimonio 
Cultural Inmaterial. El pasado 23 de mayo incoaron el ex-
pediente correspondiente. 

«Esto es un reconocimiento muy importante a esta la-
bor, que es técnicamente muy compleja, y además exclu-
sivamente ibérica», apunta Alejandro Klecker, director 
general de la Real Fábrica de Tapices, que llegó al orga-
nismo en 2016 procedente del mundo de la consultoría. 
«Por otro lado, esta protección obliga moralmente a con-
tinuar con un oficio que tiene unos dos mil años y, co-
mercialmente, tiene salida». Además de los distintos 
clientes nacionales, también existe interés por este tipo 
de alfombras, elaboradas con lana merina y normalmen-
te con motivos geométricos, en Colombia, Venezuela, Mé-

xico, Estados Unidos y los países árabes, «que conside-
ran que es una tradición heredada de sus ancestros», 
apunta Klecker. Reino Unido y Rusia también han sido, 
tradicionalmente, buenos clientes para unos tejidos con-
siderados de alta gama, con un precio que ronda los 1.500 
euros el metro cuadrado. «El 90% de nuestros pedidos 
son de particulares. Para las instituciones hacemos, so-
bre todo, trabajos de restauración», señala.  

 Esta protección, que alcanzará también a todos los 
oficios y procedimientos de preparación y producción 
del tejido (diseño de los dibujos, teñido, hilado, urdido, 
montaje del telar, atado, anudado de tramas, tensado, re-
mates...), es un salvavidas para un arte que vivió su épo-
ca de máximo esplendor en torno al siglo XIV, cuando to-

das las alfombras que se ha-
cían en los obradores 
españoles eran de este es-
tilo. Pero cayó en el olvido 
a partir del siglo XVII, con 
la introducción del nudo 
turco y un cambio en los 
suntuosos gustos de las cor-
tes europeas. A finales del 
siglo XX hubo un intento 
por recuperar esta tradi-
ción, pero el oficio sigue 

amenazado por la alta especialización del trabajo, su ele-
vado tiempo de ejecución, la aparición de nuevos com-
petidores y los cambios en el gusto de la población. «Es 
bueno que se proteja y se sepa, a nivel internacional, que 
estamos también en la élite del textil», sentencia Alejan-
dro Klecker.

Alta gama 

Elaboradas a mano 
con lana merina,  
el precio de cada 
alfombra de nudo 
español ronda  
los 1.500 euros por 
metro cuadrado

En la Real 

Fábrica de 

Tapices que 

dirige Klecker 

(arriba) 

apenas hay 14 

artesanos del 

nudo español   

// REAL FÁBRICA 

DE TAPICES

∑ Dirige la tricentenaria Real Fábrica 
de Tapices, la única manufactura 
que sigue produciendo alfombras 
con esta técnica ancestral que 
acaba de ser declarada Patrimonio 
Cultural Inmaterial

 
HELENA CORTÉS 

Klecker, el último guardián del 
recién protegido nudo español

Sánchez ha transfigurado 
al candidato andaluz, 

antaño un hombre sereno  

E
L candidato del PSOE en An-
dalucía era antes de ser ab-
sorbido por Sánchez un 
hombre de espíritu juanra-

moniano: tan blando por fuera, que 
se diría todo de algodón, que no lle-
va huesos. Juan Espadas, otrora se-
reno y dialogante, es el paradigma de 
la transfiguración que el presidente 
provoca en quienes se le aproximan. 
Conocí a un Espadas ponderado y 
empático, pero ahora veo a un hom-
bre poseído por los demonios del san-
chismo, un trasunto de su jefe, una 
marioneta, una especie de alien que 
se debate entre su carácter natural y 
los colmillos sangrantes de la secta 
en la que ha ingresado. Y el resulta-
do es que el electorado socialista que 
antaño habría votado a una cabra 
–Alfonso Guerra ‘dixit’–, se va a que-
dar en su casa el 19 de junio. Porque 
en política se puede ser un lobo con 
piel de cordero, pero nunca un gati-
to que quiere rugir como un tigre. 

Sánchez sabe que en Andalucía 
se juega su pan, que es lo único que 
le importa, y ha puesto a Espadas a 
bramar contra el ‘efecto Feijóo’ que 
llevaba escrito en sus apuntes la vi-
cepresidenta Yolanda Díaz mientras 
anunciaba una derrama de millones 
para paliar el paro andaluz. Esa es, 
por cierto, la principal lacra que nos 
va a dejar este Gobierno: la grosería 
como estilo. El uso de los recursos 
públicos con fines electorales es más 
antiguo que el hilo negro, pero has-
ta ahora estas cosas se escribían en 
papel de seda. El gran desastre del 
sanchismo, incluso por encima de 
su tropelía de cada día, es que edita 
el BOE en papel de lija. En las formas 
es aún más obsceno que en el fondo. 
Por eso Espadas agoniza en su rol 
de hombre malo, porque la peor trai-
ción es a uno mismo. Su última ocu-
rrencia ha sido exigir a Juanma Mo-
reno que firme ante un notario que 
no gobernará con Vox. Lo suyo es 
que lo mande a la Notaría del PSOE 
en la que Pedro Sánchez juró que no 
podría dormir si pactase con Pode-
mos, que no negociaría con los inde-
pendentistas porque no iba a ser pre-
sidente «a cualquier precio», que iba 
a acabar con los indultos políticos o 
que bajaría el precio de la luz. Señor 
Espadas, ¿a Noé le va a hablar usted 
de lluvia?

ALBERTO 
GARCÍA REYES

El notario  

del PSOE
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Juan M. Marqués Perales

Toda campaña electoral tiene su
momento ridículo cuando uno
de los candidatos se dispone a
acudir a un notario para dar fe
pública de sus pactos con otras
fuerzas. En la del 19 de junio, el
primero de ellos ha sido el socia-
lista Juan Espadas, que conminó
a Juanma Moreno, presidente de
la Junta y líder del PP, a firmar
en su compañía que ninguno de
ellos se coaligará con Vox.

La respuesta a Espadas se pro-
dujo ayer por la mañana. Juanma
Moreno también quiere ir al no-
tario con el socialista, para que
este se comprometa a no pactar
con “la extrema izquierda”. “Le
invito a que sea él el que vaya al
notario y firme que no va a go-
bernar con la extrema izquierda
en Andalucía o también a que fir-
me que dejará gobernar a la lista

más votada en las elecciones del
próximo 19 de junio. Estas decla-
raciones son cortinas de humo y
elementos de desesperación”, di-
jo Moreno en Tele 5.

Esto no es nada nuevo. El can-
didato del PP ya fue en diciem-
bre de 2018 a la Notaría para cer-
tificar que él nunca apoyaría a
Susana Díaz como presidenta de
la Junta. Su intención era que
Ciudadanos, que había apoyado
a la presidenta en su última cam-
paña hiciese lo mismo, y Juan
Marín no fue, pero cumplió su
palabra.

Moreno viene explicando que
no formará Gobierno con Vox,
no quiere coaliciones de “líos”
que no duren más de cinco me-
ses, pero la presidenta de la Co-
munidad de Madrid, Isabel Díaz
Ayuso, sí se manifestó el martes
en Algeciras y Jerez a favor de los
acuerdos con Santiago Abascal.
“No quiero entrar en polémica”,

contestó Moreno cuando en Tele
5 se le ha preguntado por su
compañera de partido.

Es previsible que ella no vuel-
va ningún día más a Andalucía
antes del 19 de junio.

El resultado de los acuerdos de
Gobierno no dependen tanto de
la voluntad de cada candidato,

sino del resultado de las urnas,
que es donde se expresa la volun-
tad conjunta de los ciudadanos.
La aritmética del Parlamento ha-
ce milagros, que dijo una vez el
líder de IU Diego Valderas.

El precedente paradigmático
lo encontramos en el presidente
de la Generalitat, Artur Mas, que
comenzó su campaña del año
2006 con una visita a la Notaría
para comprometerse a no pactar
con el PP. Firmó, pero no hizo
falta, porque el socialista José
Montilla logró formar un Go-
bierno tripartido sin Convergen-
cia. Pero en 2014, cuando sí se
disponía a gobernar, dio por ro-

ta su promesa, y se apoyó en el
PP de Alicia Camacho para ser
investido y aprobar sus primeros
Presupuestos.

El ex dirigente del PP Javier
Arenas también era un habitual
de los notarios. Para no hacer
públicas sus declaraciones de la
renta, algo que después sería
obligatorio en el Parlamento an-
daluz, Arenas acudió a una No-
taría a dar fe de sus ingresos y
sus gastos.

Y, antes, en 2008, quiso que el
presidente Manuel Chaves fir-
mara con él un compromiso so-
bre las reivindicaciones de la fi-
nanciación autonómica.

19J ELECCIONESAUTONÓMICAS

● Toda campaña tiene sumomento

más ridículo cuando los dirigentes

dejan enmano de estos fedatarios

públicos el futuro de sus alianzas

JULIO MUÑOZ/EFE

Espadas, esta semana en un paseo electoral.

R. A.

La campaña electoral arranca la
noche de hoy de modo oficial.
Atrás han quedado las pegadas
de carteles, y los líderes han esco-
gido una jornada de encuentros
y mítines en distintas provincias
para arrancar estos 15 días que
concluyen el 17 de junio. La cam-
paña contará con dos debates,
uno en Televisión Española el lu-

nes 6 de junio y, el siguiente, en
Canal Sur, el 13 de junio.

Olona ha suspendido el en-
cuentro que tenía previsto con
Europa Press, y por el que han pa-
sado todos los candidatos. Olo-
na, de momento, no ha participa-
do en ninguna rueda de prensa ni
acto donde se someta a pregun-
tas de los periodistas.

Juanma Moreno, que se pre-
senta por Málaga, como hizo en
2018, intervendrá a las 20:30
horas de hoy en un acto en el
parque Balsa Decantación de
Málaga. En torno a las 23:30 ho-
ras, estará en Sevilla para el
arranque oficial de campaña en
un hotel del centro de la capital.

Por su parte, el secretario ge-
neral del PSOE-A y candidato so-
cialista a la Presidencia de la Jun-
ta, Juan Espadas, abrirá la cam-
paña con un acto en Jaén que es-
tá programado para las 20,00 ho-
ras en la plaza de San Juan de la
capital jiennense.

El vicepresidente de la Junta
de Andalucía y coordinador de
Ciudadanos en Andalucía, Juan
Marín, protagonizará dos actos.
A las 19:00 horas estará en un
evento en Jerez en el Parque Ala-
meda del Banco. En el arranque
de la campaña en Sevilla, Marín
tendrá un acto a las 22:30 horas
en el Hotel Abba Encarnación,
con Begoña Villacís.

Por Andalucía, que aúna a Po-
demos, IU, Más País, Equo, Alian-
za Verde e Iniciativa del Pueblo
Andaluz, dará el pistoletazo de
salida de su campaña en Algeci-
ras, ciudad en cuya Plazoleta de
San Isidro hará un acto público a
partir de las 20,00 horas con su
candidata a la presidencia de la

Junta, Inmaculada Nieto, que es-
tará acompañada por el cabeza
de lista por la provincia de Cádiz,
Juan Antonio Delgado, y por el
coordinador general de IU Anda-
lucía, Toni Valero.

Macarena Olona arrancará la
campaña en un acto en la Plaza
Isabel la Católica de Granada.

Mítines para los candidatos en el
arranque de campaña por el 19-J
MacarenaOlona

suspendeelencuentrode

EuropaPresspordonde

pasan todos los líderes

EP

Los principales candidatos, Olona, Marín, Moreno, Espadas y Nieto.

Juego de
notarios ante
las elecciones
andaluzas

El partido de Abascal
no prestará ni la
abstención si no
entra en el Gobierno
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l Estado y la Junta no logran 
ponerse de acuerdo en el cie-
rre del convenio de colabora-
ción para financiar la amplia-

ción de la línea 3 del metro de Sevilla. 
El uso de fondos europeos sigue divi-
diendo a ambas administraciones que 
mantienen el pulso y no han llegado a 
firmar el documento que ayer le remi-
tía el Ministerio de Transportes y Mo-
vilidad corregido y con párrafos ta-
chados, advirtiendo de que aceptará 
la colaboración si las ayudas que se 
consigan se retraen de la cuenta gene-
ral y no de la parte que aportará cada 
departamento.  

La respuesta de la consejera Mari-
frán Carazo no se hizo esperar y ase-
guró que «vamos a seguir la hoja de 
ruta marcada», en relación al anuncio 
del presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, de comenzar en solitario con las 
primeras dos fases del tramo norte, 
que comprenden las cocheras, el ra-
mal técnico, el trazado y las paradas 
hasta llegar a la Ronda Histórica.   

Carazo aseguró que «el Gobierno de 
Sánchez insiste en que la Junta no pue-
de utilizar los fondos Feder, los fon-
dos europeos de los presupuestos de 
todos los andaluces para financiar el 
metro de Sevilla y no lo entendemos, 
nos parece una excusa para apartarse 
de esa financiación». «Lo más impor-
tante es poder empezar la ampliación 
del metro de Sevilla. Ya lo anunció ayer 
el presidente de la Junta, vamos a con-
tinuar con nuestra hoja de ruta, abor-
daremos la construcción del tramo 
norte entre Pino Montano y la Ronda 
como un primer paso y mientras tan-
to seguiremos insistiendo al Ministe-
rio que nos deje financiar nuestra par-
te, ese 50%, como queramos y como 
podemos y que ellos puedan pagar su 
parte también como quiera. Vamos a 
seguir insistiendo para conseguir el 
acuerdo en el que llevamos trabajan-
do desde el primer momento, el acuer-
do que se merece Sevilla», concluyó. 

Tras esta primera comunicación 
que se produce con mes y medio de de-
mora, las cosas entre ambas adminis-
traciones siguen exactamente igual 
que cuando se presentó el proyecto del 
tramo norte el pasado mes de enero. 
El Gobierno andaluz ha vuelto a remi-
tir el borrador a la titular de Transpor-
tes, Raquel Sánchez, incluyendo el uso 
de fondos estructurales. En este nue-
vo intento le recuerda que «estas ayu-

das se utilizan para todas las obras pú-
blicas y entre ellas en los tres metros 
andaluces».  

A juzgar por los acontecimientos, 
el Ministerio no parece ceder en la cues-
tión de los fondos europeos que se ha 
planteado como una línea roja. Otra 
de las puntualizaciones que realiza el 
Ejecutivo central al borrador y que ha 

aceptado la Consejera es que contri-
buirá a la mitad del pago de la infraes-
tructura sin tener en cuenta el IVA. El 
impuesto, que asciende a unos diez 
millones de euros, lo tendrá que asu-
mir la Junta, que seguirá siendo el pro-
motor único del proyecto.  

También corrige el plazo en el que 
se realizarán las aportacio-
nes que pasarían de 
siete a ocho años, 
coincidiendo así 
con el tiempo 
de ejecución 
p r e v i s t o  
para este 

proyecto. La infraestructura en sí se ha 
dividido en cuatro fases, las dos prime-
ras se extienden hasta pasado el hos-
pital Virgen Macarena y las otras dos 
restantes avanzan en el trazado hasta 
el Prado a través de la Ronda. 

Para garantizar el cumplimiento de 
este acuerdo de colaboración se propo-
ne la creación de una comisión de se-

guimiento «que podrá modificar las 
anualidades, así como el coste 

de las actuaciones. Este órga-
no será el encargado de vi-

gilar que se cumplen los 
plazos y hacer las correc-

ciones necesarias. 

El uso de fondos europeos enquista 
el convenio para ampliar el metro
∑ El Ministerio devuelve el documento a 

a la Junta con párrafos tachados y con 
condiciones para su colaboración

E. M.  SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, el socialista An-
tonio Muñoz, pidió ayer al Ministerio 
de Transportes y a la Junta de Andalu-
cía que «se alcance un acuerdo que per-
mita programar la licitación del tramo 
norte de la línea 3 del metro completa 
y que se abandone el escenario de con-
frontación motivado por la campaña 
electoral». «Con la respuesta escrita re-
mitida hoy, hay base suficiente para el 
acuerdo y el consenso y sobre todo un 
compromiso por escrito del Ministe-
rio de que aportará el 50%», ha expues-
to. «Es fundamental, una vez que este 

escrito se ha remitido —añadió—, que 
cualquier programación de las obras 
que se plantee en cuanto a las licitacio-
nes garantice la construcción simultá-
nea del tramo norte y la puesta en ser-
vicio de la línea 3 desde Pino Montano 
hasta el Prado. De forma que en nin-
gún caso se plantee la construcción y 
puesta en servicio sólo del tramo has-
ta la ronda histórica, lo que restaría 
toda la funcionalidad a esta infraes-
tructura al no llegar ni siquiera a co-
nectar con el Prado y con la línea 1».  

En paralelo, el alcalde reclamó que 
se trabaje en la actualización del tra-

mo sur y de la línea 2 para que en nin-
gún caso haya un parón en las obras 
tras la construcción del tramo norte 
de la línea 3. «La construcción de la lí-
nea 3 del Metro de Sevilla sólo puede 
hacerse desde el consenso y el acuer-
do entre administraciones. Nunca des-
de la confrontación. El Ministerio de 
Transportes ya ha remitido a la Junta 
de Andalucía su compromiso por es-
crito de que aportará el 50% de las obras. 
Ahora, debemos todos abandonar el 
ruido político y trabajar para que la li-
citación se produzca lo antes posible 
y de forma completa. Sevilla necesita 
la construcción programada de todo 
el tramo norte de la línea 3. Desde Pino 
Montano hasta el Prado de San Sebas-
tián para su conexión con la línea 1», 
subrayó el alcalde.

Muñoz: «Debemos abandonar el 
ruido político y la confrontación»

La ministra de 

Transportes, 

Movilidad y Agenda 

Urbana, Raquel 

Sánchez  // VANESSA GÓMEZ

12 SEVILLA
 JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022 ABC
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SEVILLA

Luis Sánchez-Moliní

L
A noche del martes en
el Real Alcázar fue la de
la consolidación del
Premio Clavero como

una de las citas anuales impres-
cindibles de la ciudad. Así lo hi-
zo notar el periodista Ignacio
Martínez, encargado de presen-
tar una velada en la que se pre-
mió a la doctora en Lingüística
Computacional Pilar Manchón,
una sevillana de Nervión que,
como dijo Martínez, “ha seduci-
do a Silicon Valley”, la Meca ca-
liforniana de la Inteligencia Ar-
tificial, quizás el lugar del pla-
neta donde se concentra mayor
talento por metro cuadrado.

Ignacio Martínez resumió las
razones por las el jurado del pre-
mio –presidido por José Luis Ba-
llester, e integrado por Oliva Lu-
que, José Antonio Carrizosa,
Luis Miguel Martín Rubio, José
Aguilar y el propio Martínez–
eligió a Pilar Manchón: “Su tra-
bajo durante 22 años en Inteli-
gencia Artificial, su tesón para el
emprendimiento empresarial, la
habilidad para crear equipos de
alto rendimiento y su capacidad

de recaudar capital para proyec-
tos de vanguardia”. Martínez
también ponderó de la premia-
da “sus logros en comprensión
del lenguaje natural, reconoci-
miento o síntesis de voz y tra-
ducción automática”, así como
el que siga “capitaneando gran-
des desafíos en investigaciones
sobre la interacción entre las
personas y las computadoras en
la domótica particular, empre-
sarial y de los servicios públicos
o la Administración”.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, quien reivindicó el lega-
do de Manuel Clavero en “un
momento con tanto ruido”, no
dudó al considerar a la premia-
da como un “un referente” en el
que “debemos mirarnos” los se-
villanos. “Si nuestra ciudad
quiere pisar fuerte”, cuestiones
como la transformación digital
o la innovación “deben estar en

la agenda de la ciudad”, aseguró
Muñoz, quien recordó también
algunos de los hitos profesiona-
les por los que la premiada. “Su
capacidad de emprendimiento,
de continua formación y de lide-
razgo le han llevado a ser un re-
ferente en el campo de la Inteli-
gencia Artificial y en las mejores
empresas de Silicon Valley como
Intel, Amazon o Google.”

El alcalde reivindicó un mode-
lo específicamente sevillano de
desarrollo e hizo suyas las pala-
bras de Manchón en una entre-
vista reciente realizada por este
periódico: “Sevilla no debe aspi-
rar a ser como otras capitales de
Europa o del mundo, sino que de-
bemos centrarnos en lo que nos
hace especiales y diferentes, y en
las oportunidades que eso ofrece
en el momento actual”.

El alcalde hizo hincapié en
que “Sevilla no es un erial” en
tecnología e innovación, como
pretenden los discursos más pe-
simistas. Para demostrarlo re-
cordó experiencias como el pro-
grama Sputnik o Skylife engi-
neering. También insistió en
que la ciudad es sede de cuatro
universidades –Hispalense, Pa-
blo de Olavide, UNIA y Loyola–,
del Parque Científico y Tecnoló-
gico de la Cartuja, del JRC o de
los 13 centros de investigación
del CSIC.

Para concluir, Muñoz animó a
los sevillanos a tomar ejemplo
de Pilar Manchón –y de otros
como Martínez Barea, David
Troya o de Asunción Fernán-
dez– para “dar el salto, aprove-
char todo nuestro potencial co-
mo ciudad y saber aprovechar

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS MUÑOZ · JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

● Pilar Manchón, directora de Estrategia de Investigación de Inteligencia Artificial de Google, durante su intervención tras recibir el X Premio Manuel Clavero.

● El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz.

La sevillana de Nervión
que sedujo a Silicon Valley

●El Real Alcázar acogió la entrega del X PremioManuel

Clavero, que conceden ‘Diario de Sevilla’ y la Fundación

Persán, a la experta en Inteligencia Artificial PilarManchón

X PREMIOMANUEL CLAVERO Pilar Manchón Portillo
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las oportunidades que nos ofre-
ce la nueva economía”.

Por su parte, el presidente de la
Junta de Andalucía, Juanma Mo-
reno, felicitó a Pilar Manchón por
recibir un premio que lleva el
nombre “de uno de los andaluces
más queridos” y “principal figura
del andalucismo moderno”. Se-
gún Moreno, la galardonada “en-
carna y representa, además, la
Andalucía que queremos: una
Andalucía de innovación, van-
guardia, transformación y em-
prendimiento”. El presidente
quiso darle a su intervención un
marcado acento feminista, con
expresiones como “queremos
una Andalucía mujer” o con la
afirmación de que premios como
el Manuel Clavero de este año
“muestran una vez más el lide-
razgo de las mujeres en la Anda-
lucía de la universidad, de la em-
presa, de la investigación, de la
transformación”.

Juanma Moreno apuntó a un
“cambio de actitud en Andalu-
cía” que está abandonando anti-
guos comple-
jos y pesimis-
mos y “es ca-
paz de mirar a
los ojos y ha-
blarle de tú a
tú a cualquie-
ra”. Como pa-
radigma de es-
ta nueva ma-
nera de estar
en el mundo
global señaló,
precisamente,
a Pilar Man-
chón, que ate-
sora virtudes
tan importan-
tes en la actua-
lidad como
“empeño, va-
lentía, riesgo,
tesón, trabajo,
superación,
sentido de la
oportunidad”.
“No se limitó a
lo que sabía hacer. Hizo lo que
quería hacer. Y yo veo esa misma
actitud cada día más presente en
la Andalucía de hoy”, remarcó.
Asimismo mostró su admiración
porque la premiada, licenciada
en Filología Inglesa y doctora en
Lingüística Computacional, ha-
ya sabido tender puentes entre
las humanidades y la tecnolo-
gía, dos mundos que a veces pa-
recen muy distantes. “En el fon-
do, nuestras máquinas son muy
humanas”, aseveró.

El presidente del Grupo Joly,
José Joly, quiso tener un recuer-
do emocionado a dos figuras
fundamentales en la creación y
desarrollo de estos premios: el
propio Manuel Clavero y el pre-
sidente de la Fundación Persán,
José Moya, ambos fallecidos en
los últimos años. Sobre la galar-
donada destacó su condición de
“líder mundial” en la Inteligen-
cia Artificial, algo que ha conse-
guido a base de “esfuerzo y de-
terminación”.

De Manuel Clavero destacó
una de sus contribuciones me-
nos conocidas a la naciente de-
mocracia española, la de posibi-
litar la libertad de prensa gra-
cias a la extinción de la Prensa
del Movimiento, que suponían

una distorsión del mercado pe-
riodístico en aquellos años se-
tenta y una auténtica traba para
el desarrollo en España de una
verdadera prensa democrática y
plural, homologable a la del res-
to de Europa.

Como recordó Ignacio Martí-
nez, Diario de Sevilla se ha ocu-
pado en numerosas ocasiones
de la trayectoria de Pilar Man-
chón. En concreto recordó una
entrevista realizada en 2018 por
Paco Correal –reciente medalla

de la Ciudad de Sevilla– en la
que la premiada recordaba que
era “hija de taxista, hermana de
piloto de avión y de la piragüis-
ta Beatriz Manchón” y que Pilar
también viajaba, pero “en el
mundo virtual”.

LAS INTERVENCIONES

5

● El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno.

● José Joly, presidente del Grupo Joly. ● Ignacio Martínez.

● Antonio Muñoz, Pilar Manchón, Juanma Moreno, Concha Yoldi, presidenta de Persán, y José Joly, presidente del Grupo Joly.

JUANMAMORENO
PRESIDENTE DE LA JUNTA

“La premiada representa

la Andalucía que

queremos: una Andalucía

de innovación, vanguardia,

transformación y

emprendimiento”

ANTONIO MUÑOZ
ALCALDE DE SEVILLA

“Si Sevilla quiere

pisar fuerte, cuestiones

como la transformación

digital y la innovación

deben estar en la

agenda de la ciudad”

JOSÉ JOLY
PRESIDENTE DEL GRUPO JOLY

“Pilar Manchón es líder

mundial en Inteligencia

Artificial, algo que

ha conseguido a

base de esfuerzo

y determinación”

IGNACIO MARTÍNEZ
PERIODISTA

“Manchón ha

capitaneando grandes

desafíos en investigación

sobre la interacción

entre las personas

y las computadoras”

Reportaje gráfico: Antonio Pizarro / Juan Carlos Muñoz / Juan Carlos Vázquez / Manuel Gómez
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A. S. Ameneiro

La unión temporal de empresas
(UTE) formada por Dragados,
Tecsa y Heliopol se ha hecho
con la adjudicación del proyec-
to de construcción del nuevo ac-
ceso ferroviario al Puerto de Se-
villa por 19.401.379 euros (im-

puestos incluidos) y un plazo de
ejecución de 12 meses a partir
de la firma del contrato. El pro-
yecto depende del Administra-
dor de Infraestructuras Ferro-
viarias (Adif).

El lunes 30 de mayo se adjudi-
có y se publicó el martes 31 de
mayo en la plataforma de con-

tratación, según ha podido sa-
ber este periódico.

Éste es el proyecto de mayor
volumen presupuestario que se
acomete en el Puerto de Sevilla
en los últimos años, lo que expli-
ca el interés de las grandes, me-
dianas y pequeñas constructoras
por ejecutar estas obras.

Un total de 22 empresas cons-
tructoras concurrieron a la licita-
ción en UTE o en solitario. El lici-
tador que más puntuación logró
fue la UTE Dragados-Tecsa em-
presa constructora, S.A.-Helio-
pol S.A., con 45,52 puntos, que

se ofreció a ejecutar la obra por
16.034.198 euros (sin IVA), se-
gún la mesa de contratación cele-
brada en el proceso de licitación
lanzado por Adif.

Este ramal ferroviario, con
una longitud de 2.485 metros,
está destinado al tráfico de mer-
cancías, reducirá los tiempos de
paso del tren y mejorará la efi-
ciencia de la infraestructura.
Arrancará directamente de la va-
riante de La Negrilla y accederá
al Puerto sin tener que pasar por
la estación de La Salud, con lo
que ello implica en ahorro de

tiempo en las operaciones ferro-
viarias. La plataforma contará
con una anchura de 8,2 metros,
a excepción del tramo en el que
comparte plataforma con el fu-
turo cierre Sur del Anillo de Cer-
canías de Sevilla, donde la an-
chura será de 12,6 metros.

Aunque este ramal no se en-
cuentra electrificado, el diseño
de la sección tipo permitirá en un
futuro, si se considera necesario,
su electrificación sin ningún tipo
de condicionante. El contrato li-
citado no abarca actuaciones re-
lativas a las instalaciones de se-
guridad y comunicaciones, que

deberán ser objeto de otro pro-
yecto específico, según Adif.

Éstas fueron las 22 empresas
que se presentaron a la licitación:
Ferrovial Construcción, FCC
Construcción, Acciona Construc-
ción, Comsa, Sacyr Construc-
ción, Azvi, Obrascon Huarte
Lain, Vías y Construcciones, Mar-
co Infraestructuras y Medio Am-
biente, Construcciones Sánchez
Domínguez-Sando, Torrescáma-
ra y Cía de Obras, Puentes y Cal-
zadas Infraestructuras, UTE Pe-
ninsular de Contratas S.A.-Cons-
tructora San José S.A., UTE Alde-
sa Construcciones S.A.-Coalvi
S.A., UTE Martín Casillas-Obras
Públicas y Regadíos, UTE Cons-
trucciones Sarrió S.L.-Gévora
Construcciones S.A., UTE Sogeo-
sa Sociedad General de Obras
S.A.-Obras Generales del Norte,
UTE Copcisa, S.A.-Lantania
S.A.U., UTE Rover Rail -Rover In-
fraestructuras, UTE Dragados-
Tecsa Empresa Constructora, He-
liopol, UTE Copisa Constructora
Pirenaica, Construcciones y
Obras Llorente, UTE ASCH In-
fraestructuras y Servicios-CHM
Obras e Infraestructuras.

Dragados, Tecsa y Heliopol harán
el acceso ferroviario al Puerto

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Vista de la terminal ferroviaria de contenedores del Puerto de Sevilla, junto al puente del Centenario.

● Las tres empresas en UTE disponen
de 12meses para ejecutar las obras
tras la adjudicación por parte de Adif

El ramal ferroviario
tiene 2,4 kilómetros
y agilizará los tiempos
del tren demercancías

R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, de-
nunció ayter que “el gobierno
socialista de Muñoz está provo-
cando un grave problema de in-
salubridad con la suciedad y la
mugre en todos los barrios”.
Sanz señaló que “las calles de
nuestra ciudad están sucias, el
suelo está lleno de manchas,

churretes y suciedad incrusta-
da, hay zonas donde los olores
son insoportables por la falta de
baldeos, las papeleras no se re-
cogen con la frecuencia que se
debe, entre otros problemas”.

Sanz indicó que “se trata de
un grave problema de limpieza
que se extiende a todos los ba-
rrios y distritos”, y añadió que
“sólo hay que darse un paseo por
las calles del centro de la ciudad
o de cualquier barrio y compro-
bar la lamentable imagen, el go-
bierno socialista de Muñoz está
convirtiendo a Sevilla en la ciu-
dad de la mugre”.

Para Sanz, la gestión del go-
bierno del PSOE en limpieza “es

un auténtico fracaso, pese a las
reiteradas denuncias de los veci-
nos y de la oposición. Urge que se
recuperen los baldeos, así como
un cambio de criterio en la políti-
ca del gobierno municipal para
que Sevilla sea una ciudad lim-
pia”. El candidato destacó que
“cuando se quiere tener la ciudad
limpia se puede con unos magní-
ficos profesionales en Lipasam”.

Por su parte, el Ayuntamiento
de Sevilla anunció ayer que Li-
pasam contratará a 91 personas
desde este viernes, que se incor-
porarán para limpieza de pavi-
mentos con baldeo en las zonas
de uso intensivo en distintos ba-
rrios y limpieza de la Ronda His-
tórica. Será una nueva fase de
su Plan Ciudad para cubrir los
grandes eventos previstos en ju-
nio y ante la falta de lluvias y la
elevada concentración de per-
sonas esperada en las próximas
semanas”.

Sanz denuncia el grave problema de
la “suciedad y mugre en los barrios”
Lipasamanuncia la

contrataciónde91

personasparabaldeos

enzonasdeuso intensivo

PP

Acera llena de suciedad.
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ANDALUCÍA

Raquel Montenegro

Adelante Andalucía lo ha conse-
guido: su candidata, Teresa Ro-
dríguez, recibió ayer el respaldo
de la Junta Electoral de Andalu-
cía para poder participar en los
debates electorales. La coali-
ción gana la enésima batalla de
las izquierdas, al menos por el
momento: Por Andalucía, la for-
mación que había reclamado
que la política hasta no hace
tanto compañera quedase fuera
del plan de cobertura de Canal
Sur y RTVE, no aclaró ayer si
presentaría o no recurso ante la
decisión de la junta electoral.

Los participantes en los deba-
tes serían de confirmarse la deci-
sión seis: Juanma Moreno, Juan
Espadas, Juan Marín, Macarena
Olona, Inmaculada Nieto y Tere-
sa Rodríguez. Tres partidos de
derecha y tres de izquierda, co-
mo se encargaba de recordar Ro-
dríguez, muy satisfecha de haber
logrado mantener el puesto que
le habían reservado tanto Canal

Sur como RTVE en unos debates
cuyo funcionamiento y detalles
habían aprobado todos los parti-
dos salvo Vox.

“Es una decisión que nos pa-
rece de sentido común: respetar
el criterio de los medios de co-
municación”, aseguraba la can-
didata desde una concentración
de bomberos forestales en la
puerta del Palacio de San Tel-
mo. Pero tampoco dejaba pasar
la oportunidad de expresar su
disconformidad con un recurso
interpuesto desde la izquierda
para eliminar la presencia de
una fuerza del mismo bloque.
“No entendíamos cómo era la
propia izquierda la que boico-
teaba nuestra presencia en los
medios, toda vez que es reforzar
una posición de alternativa
frente a las derechas”. Por An-
dalucía estuvo meditando hasta
el último momento la interposi-
ción o no del recurso para dejar
fuera a Rodríguez, al enfrentar-
se a la posibilidad de ahondar
más en la crisis y división de la
izquierda, profundizando una

polémica en la que Rodríguez
quedaría como víctima.

De quedar fuera de estos es-
pacios electorales, el bloque de
izquierdas hubiese quedado con
solo dos partidos. Y se hubiera
perdido un enfrentamiento que
se espera será uno de los prota-
gonistas de los debates, el de las
candidatas de Adelante y Vox,
con discursos opuestos y una
fuerte imagen mediática, al que
se sumará la candidata de Por
Andalucía, de potente dialécti-
ca pero menos arrolladora que
Rodríguez. Un escenario en el
que el candidato del PP, Juanma
Moreno, podrá seguir su estra-
tegia de moderación, de perfil
presidencialista, y el del PSOE,
Juan Espadas, corre el riesgo de
quedar difuminado.

Sobre esa contraposición con
Macarena Olona habló también
ayer Rodríguez a preguntas de
los periodistas: “Mi afán va a ser
hacer mucha pedagogía frente a
la enorme demagogia y los bulos
de los que la extrema derecha se
vale para tratar de encontrar

apoyo entre las clases trabajado-
ras en Andalucía. Lo siento como
obligación histórica, más allá de
estas elecciones”.

Rodríguez defendía que
“cuantos más debates haya y
con más participación, mejor.
Cuantas más organizaciones
puedan defender sus ideas, con
más criterio podrán acudir los
votantes a las urnas”.

LOS RECURSOS

La coalición Por Andalucía (IU,
Podemos, Más País, Equo, Alian-
za Verde e Iniciativa del Pueblo
Andaluz) solicitó el veto de Ro-
dríguez a la Junta Electoral au-
tonómica al considerar que su
presencia en los debates se tra-
taba de una “violación indiscuti-
ble” de los principios de igual-
dad, neutralidad y proporciona-

lidad. También cuestionó los cri-
terios de la RTVA al “incorporar
a un debate televisivo a una
fuerza extraparlamentaria” y
sin ser grupo político significa-
tivo. Este recurso llegaba des-
pués de que la Junta Electoral
negase a Adelante Andalucía
un anticipo para gastos electora-
les que esta formación reclama-
ba como heredera del grupo
parlamentario con el mismo
nombre, derecho que le fue ne-
gado y fue adjudicado a Izquier-
da Unida al considerar que es el
único partido que se presenta a
esta convocatoria que había
contado con escaños en la ante-
rior legislatura.

Adelante Andalucía alegó
contra este recurso consideran-
do que su coalición sería “un
grupo político significativo” y
considerando que el plan de co-
bertura cumple con los princi-
pios marcados para los medios
de titularidad pública. Además,
la formación de Teresa Rodrí-
guez argumentó que la coalición
Por Andalucía “va contra sus
propios actos”, ya que acordó
con el resto de partidos justo “lo
contrario” de lo que solicitaba
en su reclamación.

ANTONIO PIZARRO

Debate en Canal Sur en las anteriores elecciones autonómicas.

Teresa Rodríguez logra su espacio
a la izquierda en los debates

● La Junta Electoral da la razón a Adelante Andalucía y rechaza la petición de Por

Andalucía para excluir a la coalición de los planes de cobertura de los medios públicos

Andaluces
Levantaos sí
queda fuera

Andaluces Levantaos, que
también había solicitado par-
ticipar en los debates televi-
sivos, confirmaba ayer que la
Junta Electoral de Andalucía
ha negado esa propuesta. La
formación que lidera Modes-
to González manifestó que no
entiende los motivos por los
que Andaluces Levantaos
queda excluido de los deba-
tes, y esperará a tener por
escrito la resolución de la
JEA para decidir si finalmen-
te la recurre a la Junta Elec-
toral Central. “Somos una
coalición que aglutina una
amplia representación muni-
cipal y que estamos asenta-
dos en el territorio con más
de 120 representantes públi-
cos y diversos grupos munici-
pales y provinciales”, esgri-
men desde la formación.

Rodríguez lamenta que
“no entendemos cómo
es la propia izquierda
la que nos boicotea”

19J ELECCIONESAUTONÓMICAS LA CRÓNICA
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Magda Trillo

S
IN papeles. Con un dis-
curso impecable, emoti-
vo y ordenado. Para de-
cir lo justo; lo necesario.

Lo que requería una emotiva ve-
lada en los Reales Alcázares de
Sevilla para unirse a la galería de
ilustres del Premio Clavero en
una edición tan emblemática co-
mo la décima. Pilar Manchón,
una humanista del barrio de Ner-
vión que ha sido capaz de hacerse
un hueco en Silicon Valley inno-
vando en Inteligencia Artificial,
recogió anoche el galardón en el
imponente Patio de la Montería
ante más de doscientos invitados
en un acto en el que se recuperó la
normalidad (sin mascarilla y sin
geles) y en el que solo se coló la
precampaña electoral de soslayo.
Entre el público, haciendo quinie-
las, y entre los intervinientes
echando la vista atrás (tres alcal-
des y tres presidentes de la Junta
en una década de Premios Clave-
ro) y con una aspiración, la de
Juanma Moreno, de repetir el año
que viene...

Pero el protagonismo no fue de
los políticos sino de una joven
"abrumada" por las palabras de
cariño de la noche, "agradecida"
y feliz por volver a su casa (¡No se
puede pedir más!) y "orgullosa"
del talento, la "singularidad" y las
"oportunidades" que ve en su tie-
rra. Tanto en Sevilla como en An-
dalucía: "Si hacemos equipo den-
tro de Andalucía, tenemos la
oportunidad de marcar el mapa,
de mirar cara a cara a cualquiera
que se ponga por delante". "Sevi-
lla, haciendo equipo con el resto
de provincias, tiene la oportuni-
dad de hacer algo especial", de-
fendió Manchón aludiendo a pro-
yectos concretos y liderazgos en
su campo de otras provincias co-
mo Málaga y Granada.

La premiada dejó bien claro,
con su talante y humildad en el
acto y su discurso, por qué la si-
túan como un ejemplo de "creati-
vidad" y de "excelencia investiga-
dora"; una científica con profun-
das convicciones humanistas que
ha escalado de Sevilla a Califor-
nia sabiendo el esfuerzo y el "du-
ro camino" que cuesta conseguir
un sueño. Sin olvidar nunca de
dónde venía (hija de un taxista
que con doce años ya trabajaba
en el campo como pastor y 'veci-

na' del Sánchez Pizjuán) y sin
perder la perspectiva de sus lo-
gros. Es por ello que resultaron
tan creíbles y convincentes sus
palabras; porque hablaba desde
la experiencia sintiéndose "pro-
fundamente agradecida" hacia
todos los que la han ayudado des-
de que empezó a estudiar en la

Universidad de Sevilla. En casa
además, tal y como confesó tiran-
do de humor, lo tenía "difícil" si
quería "mantenerse en la foto":
su hermana pequeña, la "benja-
mina", es una destacada atleta
"¡que ya tiene hasta una roton-
da!" (la Glorieta Beatriz Man-
chón en la zona de Cartuja).

● La experta en Inteligencia Artificial se une a la galería de sevillanos ilustres que ya construyen

la historia del Premio Manuel Clavero que organiza ‘Diario de Sevilla’ con la Fundación Persán

● Pilar Manchón, con losmiembros del jurado: Luis Miguel Martín Rubio, IgnacioMartínez, Oliva Luque, José Luis Ballester, José Aguilar y José Antonio Carrizosa.

● José Luis Ballester, Macarena Garcia Otero y Jesús Borjabad.

● Juan Clavero y Lourdes Esquivias.

● Juan Moya, Marita Rufino y Lourdes Moreno.

“Tenemos que aprovechar lo que
nos hace diferentes y especiales”

X PREMIOMANUEL CLAVERO Pilar Manchón Portillo
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Reportaje gráfico: Antonio Pizarro / Juan Carlos Muñoz / Juan Carlos Vázquez / Manuel Gómez

Carlos Navarro Antolín

El paso del tiempo consolida el ga-
lardón y provoca ausencias. Ley de
vida. Se gana en solera y se pier-
den presencias. Solo permanecen
siempre los vencejos que escoltan
el Patio de la Montería y que con su
piar interpretan la mejor música
que ameniza el comienzo de la ve-
lada. La luz se despide, la noche
cae, los pájaros se ausentan y solo
se oyen las tertulias en voz baja. El
Alcázar es como la Catedral. Su
enormidad puede con todo. Todo
lo enaltece, ennoblece y da esplen-
dor. Manda siempre la arquitectu-
ra imponente de siglos. Una noche
de mucho frío recibió el cardenal
Amigo el primer premio Clavero
en estos palacios . En la décima
edición lo ha recogido Pilar Man-
chón en una noche agradable de
esta primavera sevillana que bus-
ca sin disimulo el tedio del verano.

No estaban el cardenal, ni José
Manuel Lara ni Carmen Laffón.
Tampoco don Manuel Clavero. Los
ausentes del Alcázar, presentes en
esa memoria que esta ciudad cuan-
do se lo propone sabe mimar cada
día como un jardín de rosas que re-
quiere atención cotidiana. El her-
mano Pablo, secretario de don Car-
los, evocó al cardenal con todo el
que se acercó a darle la enhorabue-
na por la Medalla de Sevilla que re-
cogió el día anterior. Noche de
afectos y emociones. Parece ayer
cuando empezó la historia del ga-
lardón que impulsó Pepe Moya,
ejemplo de fuerza productiva, mo-
delo de ciudadano que en su parce-
la luchaba contra la indolencia an-
daluza. Obras fueron amores. Au-
sentes que dejaron huella y que son
recordados de forma especial
cuando se entrega el Clavero.

Políticos, empresarios, aboga-
dos, arquitectos, ingenieros, ca-
tedráticos... Y muchos periodis-
tas. La décima edición ha sido,
sin duda, la que más público con-
gregó. Faltó poco para la bulla.
Pero, recuerden, la inmensidad
del Alcázar, su carácter de pala-
cio imponente, siempre vence y
hace que todos se encuentren có-
modos. El Alcázar está sobrado
de historia y de metros cuadra-
dos. La entrega del Clavero es
una de las grandes noches de la
ciudad, con derecho a tañido de
las campanas de la Giralda, a sor-
prender al Giraldillo curioso aso-
mado entre la vegetación de la
Plaza del Triunfo y a disfrutar de
esos simpáticos violinistas de pi-
co fino que con su vuelo dibujan

trazos en un cielo que se oscure-
ce con parsimonia.

“Él hubiera estado aquí encanta-
do”, dice Pablo sobre el cardenal.
Pero el tiempo a todos nos alcanza.
Del recuerdo del primer premia-
do... a la fuerza de la décima. De la
inteligencia del cardenal que go-
bernó la diócesis durante casi 30
años a la inteligencia artificial de
Pilar Manchón, que demostró su
valía al reconocer que ha llegado
donde ha llegado gracias a la ayu-

da de muchas personas. Un mensa-
je que emerge en una sociedad
donde casi nadie quiere confesar
quién le dio su primera oportuni-
dad, lo impulsó o le hizo el camino
más fácil. El talento andaluz retor-
na a su tierra por unos días para ser
reconocido. Pero, después, ay, se
vuelve a marchar. Y eso ya es tarea
de los políticos: generar un marco
que permita que los más brillantes
de aquí se queden aquí. Sevilla tie-
ne que ser mucho más que el mejor
salón para celebrar la entrega de
premios de prestigio. En eso están
de acuerdo todos los que tienen
competencias, pero después evolu-
cionamos despacio, aunque nunca
perdamos la esperanza.

Enrique Ybarra opera con sus
autobuses turísticos en medio
mundo. Y lo hace desde las ofici-

nas de la Plaza Nueva. Concha Yol-
di mantiene Persán en Sevilla, de
donde salen productos para co-
mercios de cientos de ciudades. El
alcalde lamenta que no se conozca
el verdadero valor de las empresas
que están en el parque tecnológico
de la Cartuja. Pero la experta en in-
teligencia artificial, formada en
Humanidades, reside en California
y, dice, echa de menos Sevilla. Por
fortuna se reconoce aquí a una de
las nuestras... que está allí. No es
poco. Es mucho. Es seguro que Se-
villa –de esto se habló en muchas
mesas– tiene que tener a muchos
sevillanos por el mundo desarro-
llando todas sus habilidades.

Los premios bien enfocados sir-
ven para dar relevancia a quienes
hacen cosas sustanciales por la
sociedad. Los periódicos están,
entre otras funciones, para dar a
conocer a esas personas, que son
las imprescindibles en una socie-
dad. Y el Alcázar está para dar
lustre a la entrega de esos galar-
dones. El futuro debe permitir
que en algún momento sevillanas
como Manchón se queden aquí,
nos las encontremos de forma ha-
bitual por las calles de la ciudad y
no tengamos que comunicarnos
por correo electrónico. Para eso
se requiere que los políticos ten-
gan vista larga. Ella ya ha demos-
trado el potencial de la inteligen-
cia artificial. A otros se les pasa el
turno si no espabilan. Cada uno
debe cumplir sus funciones. Los
periódicos, los sevillanos em-
prendedores, los políticos locales
y autonómicos... y los pájaros.

● Savia nueva

para un galardón

en femenino, para

el talento que

algún día debe

volver a habitar

entre nosotros

● Pilar Manchón saluda a Rogelio Velasco. ● José Luis Ballester con el senador Javier Arenas.

● Jorge Romero con Antonio Gallego.

● Antonio Somé, José Manuel García-Quílez, Raúl Jara, José Moya Yoldi y Jorge Segura.

Los premios
para las
que trabajan

El recuerdo al primer
premiado, el cardenal,
estuvo presente con
el hermano Pablo
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A
ntes de nada, quiero dar las gracias a
Diario de Sevilla, al Grupo Joly y la
Fundación Persán por su invitación a

participar en este acto de entrega del 10º Pre-
mio Manuel Clavero.

Que este año recae en la doctora en Lingüís-
tica Computacional Pilar Manchón. Mi enho-
rabuena, Pilar.

Hoy recibes un premio digno del nombre
que lleva: el de uno de los andaluces más que-
ridos.

Fue figura principal del andalucismo mo-
derno. Un hombre culto y sabio que, median-
te el diálogo, el compromiso y la decencia,
abrió las puertas a un tiempo nuevo para
AND.

Efectivamente, este es un premio digno del
nombre de Manuel Clavero. Basta con seña-
lar algunos de los galardonados en estas diez
ediciones:

Manuel Olivencia, Felipe González, Sole-
dad Becerril, Carlos Amigo Vallejo, Carmen
Laffón… entre otras grandes personalidades
de nuestra tierra.

Y hoy se dignifica aún más, al incluir en su
nómina a la doctora Pilar Manchón.

Porque recibir este importante reconoci-
miento en esta Andalucía generadora de tan-
tísimo talento, genialidad y excelencia es se-
ñal de mucho mérito.

Pilar Manchón encarna y representa, ade-
más, la Andalucía que queremos: de innova-
ción, vanguardia, transformación y empren-
dimiento.

Queremos una Andalucía con los pies en el
presente y la mirada en el futuro. Queremos
una Andalucía mujer. Una Andalucía capaz y
valiente.

Como la propia Pilar explicaba a Diario de
Sevilla, tenemos que “aprovechar lo que nos
hace especiales”.

No puedo estar más de acuerdo.
¿Quién nos iba a decir hace apenas unos

años que hoy íbamos a estar reconociendo en
Andalucía a una auténtica eminencia mun-
dial en inteligencia artificial y lenguaje com-

putacional… nacida en Sevilla?
Y mujer, por más señas.
Hoy, Andalucía ha cambiado. Porque, co-

mo decía nuestra premiada, estamos apren-
diendo a reconocer y aprovechar lo que somos,
lo que nos hace especiales.

Queda mucho camino. Pero Andalucía por
fin ha pasado página de la resignación y de los
complejos y es capaz de mirar a los ojos y ha-
blarle de tú a tú a cualquiera.

Yo creo que, en esta vida, la actitud es fun-
damental.

Ante un mismo problema, unos lo pueden

ver como un obstáculo y otros como una opor-
tunidad. El problema no varía, es el mismo.
Solo cambia la actitud. El enfoque.

Ver el mundo como un puente o verlo como
un muro.

Ahí está, en buena medida, la diferencia en-
tre conseguir las cosas o perderlas.

Ahí está la diferencia entre el avance y la
inercia.

Repasando la trayectoria vital de la docto-
ra Pilar Manchón, he visto empeño, valentía,
riesgo, tesón, trabajo, superación, sentido de
la oportunidad.

No se limitó a lo que sabía hacer. Hizo lo que
quería hacer. Y yo veo esa misma actitud cada
día más presente en la Andalucía de hoy.

Me gusta también que Pilar combine en su
trabajo dos ámbitos aparentemente tan dis-
tantes como son las humanidades y la tecno-
logía, que es como unir la reflexión y la prisa.

Parece una contradicción, pero evidente-
mente no lo es. Todo lo contrario. Es un descu-
brimiento.

Hay que trabajar muy despacio para conse-
guir que un robot responda muy rápido.

En el fondo, nuestras máquinas son muy
humanas.

Pero, en el fondo, lo que nos indica todo es-
to es que el presente y el futuro están revolu-

cionando el conocimiento y reinventando su
aplicación práctica.

En otras palabras: el mundo reclama y per-
mite nuevos perfiles profesionales, antes im-
pensables. Y vendrán muchos más.

Y el nombre que eso recibe es “oportuni-
dad”.

Todas las Administraciones Públicas tene-
mos que facilitar el aprovechamiento de esas
oportunidades. Y eso significa:

Fomentar la investigación y la transferen-
cia del conocimiento.

Promover la capacitación digital.
Atraer, impulsar y consolidar iniciativas

tecnológicas.
Aprovechar las TIC (en particular, la inte-

ligencia artificial) para modernizar la Admi-
nistración.Llevar esta transformación a los
sectores productivos.

Y aplicar una estrategia de ciberseguridad.
Manuel Clavero murió el año pasado, a los

95 años. Y sin duda fue una de las personas
más modernas y renovadoras que he conoci-
do en mi vida.

Podrán atestiguarlo en el Grupo Joly, don-
de presidió el Consejo Editorial.

Y en todos los ámbitos donde estuvo, espe-
cialmente en el político y el universitario.

Manuel Clavero asumió riesgos muy serios
y tomó decisiones muy duras para hacer pre-
cisamente eso de lo que estamos hablando:
abrir caminos al futuro.

Yo felicito a Diario de Sevilla y a la Funda-
ción Persán por los diez años de este premio
que lleva su nombre y que, por lo tanto, hon-
ra su legado, su memoria y su forma de enten-
der Andalucía

DISCURSO DE

JUANMANUEL
MORENO

“Pilar Manchón representa la

Andalucía de innovación y vanguardia”

E
ste Premio Clavero es emblemático.
Completa una década distinguiendo a
sevillanos y sevillanas ilustres. En es-

ta décima edición, el jurado presidido por Jo-
sé Luis Ballester, e integrado por Oliva Luque,
José Antonio Carrizosa, Luis Miguel Martín
Rubio, José Aguilar y un servidor que actuó
como secretario, ha otorgado por unanimi-
dad el X Premio Manuel Clavero a doña Pilar
Manchón Portillo, una líder mundial en in-
teligencia artificial y robótica de fulgurante
carrera en Silicon Valley, que en la última dé-
cada ha ocupado sucesivamente puestos de
alta dirección relacionados con las tecnolo-
gías del lenguaje en Intel, Amazon y Google.

El jurado ha querido reconocer en Pilar
Manchón su trabajo durante 22 años en In-

teligencia Artificial, su tesón para el em-
prendimiento empresarial, la habilidad pa-
ra crear equipos de alto rendimiento y su ca-
pacidad de recaudar capital para proyectos
de vanguardia. Manchón ha destacado por
sus logros en comprensión del lenguaje na-
tural, reconocimiento o síntesis de voz y tra-
ducción automática. Y sigue capitaneando
grandes desafíos en investigaciones sobre la
interacción entre las personas y las computa-
doras en la domótica particular, empresa-
rial y de los servicios públicos o la Adminis-
tración.

Pilar Manchón, nacida en Sevilla en 1972
(me acaba de decir hace un rato que todavía
no ha cumplido los 50), ha desempeñado en
los últimos quince años funciones ejecutivas.

Primero en su propia empresa, Sistemas In-
teligentes de Diálogo.

Indisys fue una spin-off de la Universidad
de Sevilla, que una década antes de la existen-
cia de Siri o Alexa desarrolló una tecnología
de interacción humano-computadora, de
asistentes virtuales on line, que tuvo impor-
tantes clientes nacionales e internacionales y
una sólida reputación avalada por múltiples
premios. Intel compró Indisys en 2013 (en
un acuerdo sometido a discreción, pero se di-
ce que fue por 26 millones de dólares) e incor-
poró a Manchón a su staff en California,
donde acabó siendo directora general de voz y
asistencia digital inteligente de la compañía.

Después ha sido directora de interfaces cog-
nitivos de Amazon, vicepresidenta de Inge-

DISCURSO DE

IGNACIO MARTÍNEZ

Secretario del Jurado

“Pilar Manchón

sigue

capitaneando

grandes desafíos”

● Patricia del Pozo y Antonio Muñoz. ● Juanma Moreno, Antonio Hernández Callejas y Marta Bosquet.

X PREMIOMANUEL CLAVERO Pilar Manchón Portillo
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E
n primer lugar, muchas gracias al Gru-
po Joly, a la Fundación Persán, y a quie-
nes hacen posible cada año este premio

Manuel Clavero.
Hace sólo unas horas, durante la celebra-

ción del Día de San Fernando, entregamos las
medallas y distinciones de la ciudad de este
2022. Decía entonces que Sevilla se mira cada
año al espejo el 30 de mayo para encontrar la
mejor de sus caras en los rostros de cada una
de sus medallas y por supuesto de sus hijas pre-
dilectas.

El Premio Manuel Clavero es una segunda
oportunidad. Hoy volvemos a mirarnos a ese
espejo y encontramos en Pilar Manchón el me-
jor de nuestros rostros. Qué gran designación,
qué gran acierto del jurado.

Llevamos ya diez años compartiendo este
premio Manuel Clavero con el Grupo Joly y con
la Fundación Persán. Un reconocimiento que
nos sirve además para mirar atrás, que tanta
falta nos hace, y reconocer y recordar el lega-
do en forma de transición y estado de las auto-
nomías que nos dejó Manuel Clavero. Cuanta
falta nos hace rememorar sus palabras, releer
sus textos cada vez que nos adentramos en pe-
riodos de zozobra e incertidumbre institucio-
nal.

Creanme si les digo que el espejo que nos po-
ne hoy el Grupo Joly y la Fundación Persán me

hace especial ilusión. No sólo porque sea la pri-
mera vez que tengo la fortuna y el orgullo de
asistir a este acto como alcalde de la ciudad si-
no porque tras este premio veo un modelo de
ciudad, un proyecto de presente y de futuro.

Me lo habéis escuchado muchas veces. Pero
no me canso de repetirlo.

Sevilla es la ciudad del programa Sputnik de
Juan Martínez Barea o de David Troya.

Sevilla es la ciudad de Skylife engineering,
de Alter Technology o de Galgus

Sevilla es la capital de la Universidad, la Pa-
blo de la Olavide, la UNIA o la Loyola

Es la ciudad del Parque Científico y Tecnoló-
gico de Cartuja, del JRC o de los 13 centros de
investigación del CSIC

Y Sevilla es la ciudad de una emprendedora,
de una investigadora, de una gran profesional
como Pilar Manchón.

Esa Sevilla que a veces esté dentro de esa par-
te más desconocida a la que nos referimos en
nuestra marca de ciudad. Esa Sevilla que es la
base para que definamos el proyecto de futu-
ro, la estrategia para tener la capital que aspi-
ramos a tener en los próximos años.

Queremos que Sevilla avance para ser una
ciudad referente dentro de la nueva economía
en los ámbitos de la innovación, la ciencia, la
investigación y la digitalización.

Debemos ser una Sevilla del conocimiento.
Y para eso, personas como Pilar Manchón son
sin duda nuestro gran referente.

Repasar su trayectoria que arranca en el ba-
rrio de Nervión y en las clases de Filología In-
glesa de la Universidad de Sevilla debería ser
prácticamente un ejercicio académico en nues-
tras facultades. Su capacidad de emprendi-
miento, de continua formación y de liderazgo
le han llevado a ser un referente en el campo de
la Inteligencia Artificial y en las mejores em-
presas de Silicon Valley como Intel, Amazon o
Google,

Pero no sólo debemos admirarla a personas
como Pilar, seguir su trayectoria y por supues-
to sentirnos orgullosos y orgullosas de ellas. No

sólo eso. Debemos escucharlas, debemos
aprender de ellas.

Cuando el jurado hizo pública la designa-
ción de Pilar como Premio Manuel Clavero
2021, este periódico, concretamente Luis Sán-
chez -Moliní, le hizo una entrevista que confie-
so que al leerla me guardé y me reservé como
ocurre cuando localizas un texto o unas refle-
xiones que quieres que te acompañen más en el
tiempo.

Decía Pilar que nuestro modelo económico,
social o nuestra estrategia de ciudad «no debe
ser nunca aspirar a ser como otras capitales de

Europa o del mundo sino que debemos centrar-
nos en lo que nos hace especiales y diferentes y
las oportunidades que eso ofrece en el momen-
to actual».

Decía Pilar que tenemos que generar nues-
tro propio ecosistema de innovación y digital
basado en nuestra identidad, en nuestra cul-
tura, en nuestras características y en nuestra
tradición.

Y aportaba una conclusión más Pilar en esa
entrevista: «Sevilla está cambiando, podemos
jugar en ligas superiores y aspirar a lo más al-
to».

Comparto plenamente esas palabras. Debe-
mos hacernos fuertes en lo que nos hace dife-
rentes y construir el modelo de ciudad que que-
remos aprovechando todo nuestro potencial.

-Aprendamos de otros sitios pero reconozca-
mos y valoremos también lo que tenemos

-Copiemos experiencias positivas pero no re-
nunciemos nunca a nuestra identidad y a lo
que hemos construido durante tantos siglos.

-No pensemos que hay que ser como otros.
Pensemos en que debemos seguir siendo noso-
tros, pero, con ambición, seremos mucho me-
jores.

Si la cultura o el patrimonio nos hacen gran-
des y son nuestras señas de identidad, aprove-
chemoslas al máximo como elementos trans-
formadores.

Si somos una ciudad atractiva para visitar-
nos y turística, aprovechemoslo para atraer in-
versiones, para atraer talento y para captar
proyectos que quieran desplegarse en nuestro
territorio.

Ese debe ser nuestro objetivo como ciudad.
Aspirar a lo más alto. Al sobresaliente.

Reportaje gráfico: Antonio Pizarro / Juan Carlos Muñoz / Juan Carlos Vázquez / Manuel Gómez

niería en la división de inteligencia artifi-
cial conversacional de Roku y desde octubre
de 2019 es la directora de estrategia de inves-
tigación en Inteligencia Artificial de Google.

Este largo trayecto ha marcado su espíritu
empresarial y su filosofía. Ella misma desta-
ca, como base de su ideario, que la humildad
y la mentalidad abierta son rasgos clave del
liderazgo y que la integridad es fundamental
para la realización personal y profesional.

La Premio Clavero 2021 está comprometi-
da con proyectos públicos y privados de inte-
rés general a los que asesora, entre los que
destacan el Consejo Nacional de Estrategia en
Inteligencia Artificial del Gobierno de Es-
paña, la Universidad Internacional de Anda-
lucía, la Cámara de Comercio California-Es-

paña, la asociación norteamericana Latinas
en Tecnología o la española W StartUp
Community.

Licenciada en Filología inglesa por la
Universidad de Sevilla, pasó a interesarse por
el lenguaje computacional en la Universi-
dad de Gante durante un Erasmus. Tras su li-
cenciatura hizo un máster en la Universi-
dad de Edimburgo sobre inteligencia arti-
ficial e inició un doctorado en Stanford con
una beca Fulbright sobre lingüística compu-
tacional. Tras dos años de experiencia labo-
ral en Florida en Netbytel, trabajando
en interfaces de voz para servicio telefónico,
volvió a Sevilla para terminar su doctorado,
seguir investigando e iniciar su carrera em-
presarial con el proyecto Indisys.

Diario de Sevilla se ha ocupado en nume-
rosas ocasiones de su trayectoria. En 2018,
en la introducción a una entrevista, nuestro
compañero Francisco Correal (que ayer reci-
bió la medalla de la Ciudad de Sevilla) decía
de ella que era "hija de taxista, hermana de
piloto de avión y de la piragüista Beatriz
Manchón" y que Pilar también viajaba, pero
"en el mundo virtual".

Un mundo virtual que nos fascina, a veces
nos impone e incluso nos asusta. Para paliar
ese vértigo, Manchón repite que “es el talento
y no la tecnología lo que importa", pensa-
miento que enlaza con una de sus frases favo-
ritas, en la que Einstein sostiene que "el ver-
dadero signo de la inteligencia no es el co-
nocimiento sino la imaginación".

Hija predilecta de Sevilla en 2018 y pri-
mer Premio de Honor de los antiguos alum-
nos de la Universidad de Sevilla en 2021, el
jurado considera a Pilar Manchón un ejem-
plo extraordinario de emprendimiento, crea-
tividad y excelencia investigadora. Su rele-
vancia en el campo de las tecnologías de la in-
formación y comunicación es aún más desta-
cable si se tiene en cuenta que sólo una de
cada seis StartUps españolas están lideradas
o colideradas por mujeres.

Por todos estos méritos es la premiada del
décimo aniversario y se suma a la galería de
sevillanos y sevillanas ilustres que reconoce
el Premio Clavero. Parafraseando a Paquiño
Correal, la ciudad siempre nos habla y a ve-
ces se la escucha.

DISCURSO DE

ANTONIO
MUÑOZ

● Juanma Moreno y Concha Yoldi. ●Miguel Ángel Castro, Carmen Vargas y Antonio Ramírez de Arellano.

“Sevilla debe avanzar para ser una

ciudad referente de la nueva economía”
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● Luis Collado, José Joly Rufino, Irene Lanzaco y Felipe Granados. ● Victoria García-Añoveros, Francisco Baena Bocanegra, María Luisa Ríos y Óscar Cisneros.

● Las hermanas Pilar y Beatriz Manchón. ● Ignacio García, Rafaela Osuna, Antonio Pascual, Rogelio Velasco y Ángel Gallego. ● Juan Ramón Guillén y Migel Ángel Arredonda.

●Manuel de la Cruz y Natividad García. ● Javier Arenas, Ana Jáuregui, Macarena O’Neil, Beltrán Pérez y Rafael Belmonte.● Alberto Pérez Solano y Ana Llopis.

●María Jesús Catalá, Anabel Morillo y Sonia Gaya. ● Pablo Gutiérerz-Alviz y Concha Velasco.● Enrique Ybarra, Carlos Navarro Antolín y Pablo Noguera.

X PREMIOMANUEL CLAVERO Pilar Manchón Portillo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



SEVILLA

DIARIODESEVILLA | Jueves2de junio de2022 13

●Marta Ybarra, Joaquín Gonzalo, Antonio Ramírez de Arellano, Luis Sánchez-Moliní, Eduardo
Osborne, Javier Albert, Francisco Yoldi, Blanca Escuín, Javier Moya, GuillermoMartín y Jorge Segura.

●Macarena O’Neill, José Bohórquez, Juan Ramón Guillén, Victoria García-Añoveros, Francisco
Baena, Francisco Ballester, Pablo Gutiérrez-Alviz, Concha Velasco, Óscar Cisneros y Javier Arenas.

● Enrique Ybarra, Cristina Ybarra, Carlos Navarro Antolín, Pablo Noguera, Juan Antonio Romero,
Carmen Espinosa, Elvira Moya, Enrique Moreno de la Cova, José Moya Yoldi y Ricardo Pumar.

● Francisco Ferraro, Natividad García, Josefina Sáez, Antonio Pulido, Rafael Sánchez Durán,
Susana Cayuelas, Manuel de la Cruz, Tomás Valiente, Marta Olea y Rogelio Velasco.

● Beatriz Manchón, María Teresa García-Izquierdo, José Luis Ballester, Marita Rufino, Antonio
Muñoz, Concha Yoldi, Pilar Manchón, José Joly, Juanma Moreno, Antonio Hernández Callejas y
Marta Bosquet.

● Pilar Sánchez-Izquierdo, Alejandro Martín de la Cruz, María Delgado, Juan Moya, Isabel Morillo,
Juan Bezos, Lourdes Moreno, Ignacio Martínez, Encarnación Mellado y Álvaro Pereira.

● Rafaela Osuna, José Aguilar, Miguel Ángel Castro, Antonio Somé, Patricia del Pozo, José Antonio
Carrizosa, Tomás Burgos, Raúl Jara y Antonio Pascual.

● José María Pérez Gardey, Leopoldo Parias, Francisco Manuel Martínez, Carlos López Mariano,
José Joly Rufino, Irene Lanzaco, Luis Collado, Felipe Granados, María Jesús Catalá, Sonia Gaya y
Anabel Morillo.

Reportaje gráfico: Antonio Pizarro / Juan Carlos Muñoz / Juan Carlos Vázquez / Manuel Gómez
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PREMIOS

T. Monago

Solo el 12% de los CEO o directo-
res generales en las empresas fa-
miliares son mujeres. Se trata de
una situación que tiene que cam-
biar y que va a cambiar, porque,
según afirma Pilar Franca, direc-
tora de Desarrollo Sostenible y
Personas en la empresa aragone-
sa de celulosa Saica, “ahora se
está educando a los hijos (la nue-
va generación empresarial) en
absoluta igualdad y eso hace que
de forma natural las cosas sur-
jan”. Es decir, es cuestión de
tiempo que haya muchas muje-
res en la cúspide. Ya van ocupan-
do puestos directivos diversos,
pero falta un paso más.

La Asociación Multisectorial de

Mujeres Directivas y Empresarias
(Ammde) ha decidido dar un em-
pujón a ese proceso y visibilizar y
destacar la labor de mujeres em-
presarias para, como dice Irene
Navarro, presidenta nacional de la
organización, “sirvan de ejemplo
para niñas y jóvenes que no quie-
ren un horizonte laboral limitado”.

Por ello, con la presencia y par-
ticipación del presidente de la
Junta de Andalucía, Juanma Mo-
reno, Ammde celebró en la sede
sevillana del Instituto San Telmo
sus Premios de Comercio y Distri-
bución, que reconocieron a dos
andaluzas mujeres que han desta-
cado por su trayectoria empresa-
rial, Elisa Domínguez de Gor y
Claudia Hernández Rodríguez.

Elisa Domínguez de Gor recibió
el premio Mujer referente. Herma-

na de Rafael Domínguez de Gor,
fundador de la textil malagueña
Mayoral y cabeza visible de la fir-
ma desde su nacimiento, ha sido
vicepresidenta hasta hace unos
meses, cuando se materializó el
relevo generacional. Curiosa-
mente, no pudo recoger el premio
por tener Covid y lo recibió su hi-
ja, Lourdes Abela Domínguez, su
sucesora en el cargo. Abela Do-
mínguez leyó una sentidas pala-
bras de su madre en las que seña-
ló las claves de su éxito empresa-
rial. “Radica en la capacidad de
adaptarme y en creer que las pe-
queñas mejoras nos acercaban a
nuestros objetivos. En pensar que
siempre se puede hacer mejor y
que siempre se puede aprender
de otras personas”, y puso como
ejemplo los “amigos” que ha he-

cho en países donde está implan-
tada Mayoral, como Turquía, Chi-
na o Marruecos. Alertó también
de que para lograr el equilibrio
entre vida personal y profesional
de las mujeres se han hecho avan-
ces, “pero no es suficiente”.

La otra premiada, en este caso a
la Trayectoria profesional, fue
Claudia Hernández Rodríguez, di-
rectiva del Grupo Tradifín –una de
las empresas de la familia Hernán-
dez, principal accionista de la mul-
tinacional Ebro Foods–, presiden-
ta de la Asociación Española de
Campos de Golf hasta hace un año
y también con diversos cargos en
el Real Club Sevilla de Golf. Cen-
tró su discurso en elogiar a su pa-
dre, Elías Hernández (presente en
el acto). “Es un grandísimo empre-
sario, inteligente, emprendedor,
creativo. Tuvo tres hijas, pero eso
no fue óbice para enseñarnos lo
que sabe, compartir su trabajo y
darnos total confianza. El resulta-
do son tres mujeres libres, sin com-
plejos, seguras de sí mismas y sin
ningún problema en trabajar con
hombres y mujeres”.

Al acto le dio lustre la interven-
ción del presidente andaluz, Juan-
ma Moreno. En su intervención,
reconoció que en muchos de los
actos institucionales a los que asis-
te “solo aparecen hombres en la fo-
to” y eso “es síntoma de que algo
no estamos haciendo bien”. Abo-
gó por que “el enorme talento fe-
menino se coloque y brille en to-
dos los sectores”, “no porque les
toque alguna cuota, sino por su va-
lía”. Y llamó a la sociedad en su
conjunto a “remover los obstácu-
los que impiden a la mujer el ple-
no desarrollo de su carrera profe-
sional”. “Tienen que llevar la in-
fraestructura familiar y también la
logística de la empresa y eso no es
justo, limita su capacidad”, dijo.

En el evento intervino tam-
bién, como anfitrión, el presi-
dente de la Fundación San Tel-
mo, Eustasio Cobreros, quien
recordó que fue una mujer, Ge-
rarda de Orleans y Borbón, la
que tuvo la idea de crear una
centro de formación para di-
rectivos. Hoy, casi 40 años des-
pués de su fundación, San Tel-
mo es “un lugar de encuentro
donde están los especialistas
de cada sector”, con dimensión
internacional y que busca
“crear mejores empresas, mejo-
res personas y mejor sociedad”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Irene Navarro, Lourdes Abela, Juanma Moreno, Claudia Hernández y Rocío Medina.

Ejemplos femeninos de
excelencia empresarial

● Elisa Domínguez de Gor y Claudia Hernández
Rodríguez, galardonadas por su labor como directivas

El empleo y
las empresas
en España se
recomponen
tras el Covid

A. R. MÁLAGA

El Instituto EY-Sagardoy Talen-
to e Innovación eligió Málaga
para presentar la segunda edi-
ción del Human Capital
Outlook, un estudio realizado
por expertos de Sagardoy Abo-
gados, Fedea, BBVA Research y
EY Insights sobre la evolución
del mercado laboral en España.
El informe es extenso y, entre
sus muchas conclusiones, una
de las más claras es que tanto
las empresas como el empleo
han conseguido recomponerse
tras la pandemia del Covid-19,
aunque aún queda mucha tela
por cortar para ser más eficien-
tes y competitivos.

Rafael Doménech, responsa-
ble de Análisis Económico de
BBVA Research, precisó que se
ha superado la pandemia des-
de el punto de vista del número
de ocupados, pero aún no se ha
conseguido en cuestión de ho-
ras trabajadas. En su interven-
ción, también explicó que ha
crecido más el empleo en el sec-
tor público, que la productivi-
dad por trabajador se está recu-

perando en términos intera-
nuales, que España cuenta con
una tasa de empleo en máxi-
mos históricos siempre que no
se tengan en cuenta las horas
trabajadas, que el paro ha recu-
perado sus niveles prepande-
mia si bien está ganando peso
el de larga duración y que esta-
mos en un contexto de modera-
ción salarial pese a la inflación.

Por lo que respecta a la refor-
ma laboral, el observatorio
apunta a la necesidad de una
mayor prudencia y de series
más largas a la hora de valorar
los efectos de la nueva norma-
tiva. Al contrario de las anterio-
res, esta reforma laboral se
aprueba en un momento de
reactivación económica y del
empleo, en el que los datos de
los dos años anteriores no son
comparables con este inicio del
2022, y en el que se recuperan
tendencias en el crecimiento
del empleo que se abandona-
ron durante la pandemia.

En todo caso, tras aprobar la
reforma, los datos de contrata-
ción en nuestro país muestran
un rápido incremento de la
contratación indefinida y una
fuerte reducción de la contrata-
ción temporal.

Expertos presentan
la segunda edición
del informe sobre
el mercado laboral

Ángel Recio MÁLAGA

La consultora multinacional EY
prevé contratar a otras 500 perso-
nas para su centro de innovación
en Málaga en un año. Eso supon-
drá duplicar su presencia hasta el
millar de empleados, pues cuen-
tan actualmente con 514, y multi-
plicar por diez su plantilla desde
que EY abriera este centro en Má-
laga Tech Park en el año 2019 con
100 trabajadores.

“Nació como un centro de ex-
celencia y tecnológico en 2019
para dar servicio a nivel nacio-
nal, pero en el último año se ha
convertido en el centro de inno-
vación para toda Europa, dando
soporte a nuestros equipos inde-
pendientemente del país en el
que estén, por lo que cada vez te-
nemos más necesidades y hemos
ido creciendo”, explicó ayer al
respecto Antonio Jesús García,
socio de EY en Málaga.

EY (Ernst & Young) es una de la
grandes consultoras mundiales y
tienen empleados en Málaga pa-
ra dar servicios de auditoría, le-
gales, fiscales, riesgos, transac-
ciones, etcétera. Su plantilla está
conformada, por tanto, por abo-
gados, economistas o ingenieros,
entre otros perfiles, y es el tipo de
trabajo que ofrecen para estas
500 nuevas contrataciones. No
hay un plazo para presentar can-
didaturas sino que el proceso de

selección lo tienen abierto de for-
ma continua y, de hecho, cuen-
tan con un equipo especializado
en la captación de talento.

La multinacional tiene desde
2019 un edificio en Málaga Tech
Park que con capacidad para 500
personas, por lo que se le ha que-
dado pequeño. García confirma
que están buscando otra ubica-
ción, en principio, en el parque
tecnológico porque en la actual
“estamos al límite”.

EY contratará a otras 500 personas en Málaga en un año
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Diego J. Geniz

Glorieta entre Castilleja de la
Cuesta y Tomares. Son las tres y
media de la tarde. Tres pasajeros
llevan esperando más de media
hora a que pase el autobús metro-
politano que los deje en la esta-
ción de Plaza de Armas. El calor
es soportable. No así el hambre.
Enfrente, un centro comercial de
origen nórdico y referente del
mobiliario asequible. A alguno
de los presentes le entra la tenta-
ción de saciar el estómago con
sus famosas albóndigas. Hay
quien no espera más y llama a un
Uber. Es el final de una mañana
protagonizada por las cuatro
hermandades rocieras de la capi-
tal que se han puesto en camino
hacia la aldea almonteña. El su-
permiércoles rociero que tiene en
la subida al Aljarafe su especial
puerto de montaña.

Triana, Sevilla, Cerro y Maca-
rena se ponen en camino en una
jornada que se inicia con cielos
nubosos, algo que se agradece.
Más de 8.000 peregrinos las
acompañan. La más tempranera
es la de San Gil, que abandona la
ciudad antes de las once de la
mañana, y la del Salvador, que ha
adelantado una jornada su sali-
da. Poco después de las 10:00 ya
se adentra en Los Remedios. Des-
pide a la ciudad en la Avenida de
Blas Infante. La del Cerro lo hace
en los aledaños del recinto ferial.

En el antiguo arrabal hay bares
atestados de gente antes de que
la comitiva romera se ponga en
marcha. Desayunos bien surtidos
para echarse a andar. Acaba la
misa de romeros en la parroquia
de San Jacinto. La puerta del
templo es un continuo fluir de
peregrinos. Al bueno de Javier
Márquez, periodista de Radio Se-
villa, se le quedan atrapados los
botones de su camisa con los fle-
cos del mantón de una peregrina.
En el tumulto que precede al sim-
pecado se encuentra Pepe Luis
Trujillo, apuntador personal en

los menesteres rocieros. No se le
pasa por alto donde me encuen-
tro: debajo del ficus que conoce
su último Pentecostés. Todo indi-
ca que en poco tiempo será tala-
do. “Ya estaba aquí cuando la Vir-
gen del Rocío se coronó en 1919.
Hay fotos de ello”, me advierte.

Javielito de la Cava anima el
ambiente. Empieza a tocar el
tamboril y la gaita rociera (así la
llaman los ortodoxos del habla
rociera, que en esta fiesta tam-
bién hay expertos de la pala-
bra). El joven, de 26 años, siem-
pre ha ido con Triana, desde ni-
ño. Es calentero, porque lo de
churrero suena mal y es un aten-

tado de “lesa sevillanía”. Exhibe
en uno de sus dedos un sello de
grandes dimensiones, con pie-
dra de color rojo. San Jacinto
tarda tiempo en desalojarse.

La carreta llega ya a Pagés del
Corro. Viene con un combinado
de flores en color fucsia, la mis-
ma tonalidad que luce Merce-
des Morón en su vestido. Hay
abrazos entre peregrinos que
llevan más de dos años sin ver-
se. La caballería está dispuesta.
La banda de las Nieves de Oliva-
res interpreta la marcha real. El
simpecado sale a un atrio ates-
tado de gente, con bulla y refrie-
ga de cuerpos por hacerse un
hueco. Comienza el recorrido
por las entrañas de un barrio
con ansias de fiesta.

Entre los que contemplan la es-
cena bajo el polémico ficus se en-
cuentran Carmen Romero y Lo-
rena Sánchez, que hacen su pri-
mer camino. Vienen apadrinados
por Belén y Cristóbal. Forman
parte de un grupo de 12 peregri-
nos. Confiesan su “nerviosismo”
por una experiencia “inédita”.
Entre los varones que la integran
no falta la típica cubana, indu-
mentaria que alcanza su apogeo
máximo en esta fiesta, que la ha
devuelto a la primera línea de los
armarios sevillanos. Las hay de
todo tipo de tejido y colores.

El recorrido, tras tomar por
Rodrigo de Triana y alcanzar la
parroquia de Santa Ana, llega a

El últimoPentecostés
del ficus deSanJacinto.
Cuando se coronó la
Virgen ya estaba allí

ROMERÍA DEL ROCÍO 2022 3 Crónica de la salida de las hermandades

JUAN CARLOS MUÑOZ

La Hermandad de Triana discurre por una calle Pureza atestada de público.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Tamborileros de Sevilla en la Plaza de San Francisco.

●Más de 8.000 peregrinos acompañan a las cuatro hermandades de la
capital que subieron hasta el Aljarafe en el 'supermiércoles'●LaCuesta
del Caracol es la primera prueba de fuego para los romeros del viejo arrabal

El puerto de
montaña rociero
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Pureza, donde se entona la sal-
ve a la Virgen de la Esperanza,
vestida de blanco para el aniver-
sario de su coronación canóni-
ca. Sigue por un Altozano ates-
tado de público y continúa por
Castilla hasta alcanzar la basíli-
ca del Cachorro. Es aquí cuando
la mañana cambia de piel. Se
pasa del café al botellín. Sin tre-
gua. Toca andar por el alquitrán
de la carretera que une la capi-

tal con la Pañoleta. Se van las
nubes y el sol empieza a pegar
fuerte. Se busca la sombra bajo
el puente de la SE-30. Son las
doce, pero parece que se lleva
ya un día entero andando.

Si algo atesora el Rocío, y en
concreto Triana, es el privilegio
de albergar la más variopinta ti-
pología de peregrinos. Desde ro-
meras con indumentarias que
parecen sacadas de la última
edición del Simof (esas espaldas
al aire son una invitación a la in-
solación) a devotas que acuden
con el repertorio más cómodo
que encontraron en casa. El más
amplio surtido de Decathlon.

Una jauría de manos se afana en
buscar un resquicio libre en la
barra de promesa de la carreta
del simpecado. Tras superar la
Pañoleta, hay que subir.

Empieza la Cuesta del Caracol.
Vueltas y vueltas hasta alcanzar
Castilleja de la Cuesta. El Alpe
d'Huez rociero con una pendien-
te que presagia dolor de gemelos.
El sudor traspira en camisas y
frentes. “Esto es vitamina D para
el cuerpo”, proclama una pere-
grina de piel nacarada mientras
el sol le da de lleno. La bulla de-
lante del simpecado se dispersa.
Hay que coger carrerilla para su-
bir este puerto de montaña que
conduce al Aljarafe. Se cuelan ya
los charrés, que vienen con un
amplio surtido gastronómico.
Pasada la estación del Carambo-
lo, la aparición de Vicente Flores,
hermano mayor de la Paz, supo-
ne un oasis para el grupo que me
acompaña. Invita a botellines
–oro líquido en estos momentos
de cansancio– y a comida muy sa-
ludable: croissant vegetales. To-
do sea por la salud.

Castilleja es una fiesta en este
supermiércoles. Los vecinos des-
pliegan en las puertas de sus ca-
sas mesas con abundantes vian-
das. No falta la tortilla de pata-
tas, la carne mechá, un buen ali-
ño y hasta melva. En el Centro de
Día hay mayores que hacen so-
nar las castañuelas. Es tiempo de
Pentecostés, de renacer el espíri-

tu mientras se viva. Nuestros pa-
sos recorren la Calle Real (de
azul siempre) y llegan a la Plaza
(el colorao por bandera). Allí
coincido con Nieves, una vasca
de San Sebastián que viene con
tortilla de patatas colgada del
brazo. La acompaña Fernando
Vega, ilipense soleano, de pura
cepa. Nieves conoció el Rocío
con la Hermandad de Toledo.
Pero aquello, según confiesa por

lo bajini, “era un poco aburrido”,
por lo que se pasó a Triana. “Es-
to es otra cosa”, remata.

La hilera de carretas ocupa to-
da la Calle Real. Una estampa
que parece sacada de otro siglo.
Toca ahora bajar a la ciudad, des-
pedirse de este torbellino de ale-
gría. El regreso supone una aven-
tura. Hay que recorrer polígonos
y parcelas desiertas con el sol en
lo alto. Al fin, una parada de au-

tobús, que tarda lo suyo en pasar,
debido a los desvíos de tráfico en
este día de salidas de carretas. Se
escuchan, a lo lejos, cohetes en
los pueblos, cuyos rastros se di-
bujan en el cielo. El hambre y la
sed aprietan. Ningún bar cerca-
no. El transporte metropolitano
al fin llega. Parece un espejismo.
Las albóndigas del Ikea quedarán
para otro día. El supermiércoles
rociero agota. Mucho.

Jauría demanos en
la barra de promesa
del simpecado trianero
por hacerse un hueco

JUAN CARLOS MUÑOZ

Dos peregrinas de Triana se abrazan emocionadas.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Los carreteros de Triana.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La Hermandad de Sevilla, a su paso por la Plaza del Triunfo.

Las estampas de MARTÍN CARTAYA

La fotografía muestra el momento en que la Her-
mandad de Triana pasa por uno de los enclaves
más pintorescos de su peregrinar: la Cuesta del Ca-
racol, que conduce hasta Castilleja de la Cuesta. La

hilera de carretas trianeras va dejando atrás Sevi-
lla, una ciudad a la que, como se observa en la ima-
gen, no había llegado aún el desarrollo inmobiliario
ni de carreteras de la Expo. Todo era campo.

Por la Cuesta del Caracol
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E
l Rocío está lleno de ritos 
que se repiten como   có-
digos sagrados un año 
tras otro, inamovibles. 
Pero ayer todo era dife-
rente. Había ausencias, 

demasiadas... es que en tres años cam-
bian muchas cosas. La vida. También 
había estrenos: los niños que no han vis-
to nunca la carreta del Simpecado, que 
no han pisado las arenas, que ni siquie-
ra han conocido a la Virgen en su san-
tuario. Todo era nuevo ayer cuando a 
los miles de romeros de Sevilla les sonó 
el despertador a una hora en  la que aún 
no estaban puestas ni las calles. En ese 
ritual de siempre, el de los últimos pre-
parativos antes de llegar a la misa, ese 
‘dejá vû’ era insólito, una contradicción. 
Eso le ocurrió a los peregrinos del Sal-
vador, que adelantaron un día la salida. 
Todas las hermandades de la ciudad, 
salvo la Castrense y Sevilla Sur, inicia-
ron el camino ayer. Por eso, quienes acos-
tumbran a ir a verlas tuvieron que ele-
gir. Salvo Triana y el Cerro, que fueron 
con parsimonia, la Macarena y el Salva-
dor salieron corriendo literalmente. Al-
gunos romeros llegaron a comentar que 
a ese ritmo se presentarían ante la Vir-
gen después del almuerzo.  

El día amaneció nublado, nada de ca-
lor pese a que se estrenaba junio. La más 
madrugadora fue la Macarena. A últi-
ma hora, se decidió cambiar el plan  y 
no visitó el hospital para intentar salir 
de la ciudad cuanto antes y perturbar 
lo mínimo posible el tráfico en una zona 
que ya de por sí es caótica a diario en 
plena hora punta. Se notó por San Gil 
un bajón en el número de romeros, que 
fueron a toda prisa hasta San Lorenzo, 
para visitar al Gran Poder, y a San Vi-
cente, antes de cruzar el puente.  

A esa hora, en el Salvador se celebra-
ba la misa, con la presencia del alcalde, 
Antonio Muñoz, —que debutaba y que 
hasta devolvió los vivas— y la conseje-
ra de Cultura, Patricia del Pozo. Eran 
las 8.30 horas en punto cuando queda-
ba entronizado el Simpecado.  

A esa hora, en Triana ya había gente 
esperando en la puerta de la capilla de 
los Marineros. El barrio estaba engala-
nado y en los balcones y ventanales se 
podían ver desde los mantones de ma-
nila a los reposteros que aún sobrevi-
ven desde Semana Santa de la Virgen 
de la Esperanza, el Cristo de las Tres Caí-
das y hasta las banderas de la final de 
Copa del Betis.  

En esos rituales del arrabal estaba la 
Pantojita con su bata, la moña de jaz-
mín agarrándole el pelo y su guitarra a 
la espalda; los bares llenos dando desa-
yunos a espuertas y alguno hasta to-
mándose el tercer botellín; los mulos 
agarrados a las rejas de las casas con 
sus cestillos de mimbre; el dueño del 
bar La Plazuela, que se va con la fami-
lia al Rocío, cerrando la persiana; el gri-
terío del colegio José María del Campo; 
los cantes en el interior de las casas de 
Rodrigo de Triana; y los cohetes anun-
ciando que ya se había terminado la 
misa de romeros en San Jacinto. Pasa-
ban las 9.20 y aparecía por fin el Simpe-
cado entre las ramas de un ficus conde-
nado a muerte al son de marchas mili-
tares. Ha crecido tanto el árbol que no 
deja ni ver la espléndida fachada del 
templo. Nadie se quiere poner debajo, 
porque tiene tanta mala leche que de 
vez en cuando deja caer sus ramas. Así 
que al árbol le quedan ya tres teledia-
rios. Cinco minutos después, quedaba 
entronizado en la carreta de plata y se 
iniciaba la marcha. Justo a esa hora, la 
del Salvador dejaba ya el Ayuntamien-
to. Carrusel rociero.  

Llegaba Triana a la Estrella, que es 
un pleonasmo, con la marcha de Farfán 
que suena a Domingo de Ramos. Toca-
ba la banda por Semana Santa y delan-
te del Simpecado el pueblo cantaba la 
sevillana ‘Nació en la Cava’. Los contras-
tes del Rocío. Como siempre, se echa-
ron en falta las voces del coro por el ba-
rrio en el día grande de la hermandad. 

Anduvo el cielo plomizo toda la ma-
ñana aunque, en ese instante, comen-
zaba a abrirse más allá de San Gonza-
lo, la única hermandad de Triana a que  
no visitó el Simpecado. Cambiaba ayer 
el recorrido para llegar a Santa Ana y la 
capilla de los Marineros.  

Cuando llegaba la carreta de plata a 
la plazuela, cruzaba a la otra orilla del 

Las hermandades de Sevilla partieron 
hacia la aldea en un Rocío diferente, 
tres años después, y todas el mismo día

 

JAVIER MACÍAS

Largo ha sido  
el camino, y más 
larga la espera

El Simpecado de Triana quedó entronizado en la carreta a las 9.25 horas    // RAÚL DOBLADO

La carreta del Salvador avanzando por la plaza del Triunfo   // MANUEL GÓMEZ

22 ROCÍO
 JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022 ABC
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río la Macarena por el Patrocinio y el 
Salvador por San Telmo. Cruzaba esta 
última República Argentina como si 
fuera una autopista. Tanto es así que 
apenas pasaban las diez de la mañana 
cuando las 15 carretas de bueyes se per-
dían por Blas Infante, una hora antes 
de lo previsto. El cronista regresaba a 
la calle Pureza cuando le llegó una no-
tificación en el reloj: «¿Quieres regis-
trar el entrenamiento?».  

Con ‘Esperanza de Triana corona-
da’ saludaba el Simpecado a la que 
manda en el arrabal. «Y a tus plantas 
señora, se arrodilla Triana». Y enfila-
ba Pureza, con los balcones vestidos 
de fiesta y tirándole pétalos al son de 
las sevillanas. Pasaba por la casa que 
vio nacer a Antoñita Colomé ya salien-
do al Altozano, y desde una ventana 
se asomaba discretamente una ancia-
na emocionada. El pueblo seguía can-
tando: «Viva triana y ole, viva ese ba-

rrio con arte, que es donde yo me crie».  
Entraba por Callao y se incorpora-

ban las 37 carretas de bueyes. Y comen-
zaba el camino de siempre, otro ritual. 
Por Castilla están escritas las letras que 

son letanías del arrabal: «Mira si soy 
trianero, que estando en la calle Sier-
pes me considero extranjero». Pasaba 
la Peña Trianera y, junto a las viejas al-
monas, los tamborileros tocaban por 

El Salvador adelantó un día 
la salida y el recorrido por 
el Centro fue fulgurante. 
Apenas pasaban las diez y 
ya estaba en Blas Infante

La carreta del Cerro tras pasar por el cuartel de Eritaña camino del puente de las Delicias   // RECHI

El Simpecado de la Macarena saluda a la Virgen de la Esperanza  // J.M. SERRANO

Las carretas del Salvador cruzando el puente de San Telmo  // MANUEL GÓMEZUna carreta de Triana por la calle Castilla  // RAÚL DOBLADO

‘Callejuela de la O’, una rumba hecha 
marcha de Albahaca con la que saluda-
ba al Jorobaíto, mientras los niños de la 
guardería El Tambor despedían al Sim-
pecado vestidos con batas y sombreros. 
Sólo quedaba el último tirón, antes de 
salir por Chapina. En el segundo tramo 
de Castilla, había guirnaldas de balcón 
a balcón y llovió romero. 

El Cachorro despidió a Triana a las 
11.30 horas. En ese momento, el Cerro 
aún estaba por Eritaña, antes de coger 
el camino hacia la Feria y el Copero, don-
de pernoctaba. Ayer, aquella letra del 
coro de Sevilla cobró más sentido que 
nunca: «Largo ha sido el camino, más 
larga ha sido la espera». Sevilla ya está 
en las arenas.

ROCÍO 23ABC JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022
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ACCIONA 185,700 3,45 6,20 10,47 188,500 183,100 138.178 10.187 18:01

ACERINOX 12,195 1,08 0,13 7,11 12,410 11,915 2.907.446 3.299 18:01

ACS 26,330 -0,27 -0,07 13,93 26,840 26,220 451.843 7.601 18:01

AENA 140,350 -1,27 -1,80 1,12 144,650 139,300 104.697 21.052 18:01

ALMIRALL 10,270 -0,87 -0,09 -7,54 10,490 10,260 291.987 1.846 18:01

AMADEUS IT GROUP 57,180 -1,14 -0,66 -4,12 58,480 57,160 615.250 25.760 18:01

ARCELORMITTAL 29,680 -1,00 -0,30 4,60 30,285 29,245 463.983 27.834 18:01

BANCO SABADELL 0,826 -0,82 -0,01 45,10 0,849 0,826 21.847.228 4.649 18:01

BANKINTER 5,906 -0,20 -0,01 32,47 6,000 5,906 1.100.407 5.309 18:01

BBVA 5,008 -1,40 -0,07 -0,24 5,139 5,001 13.527.223 33.393 18:01

CAIXABANK 3,394 0,77 0,03 47,46 3,436 3,385 17.534.462 27.358 18:01

CELLNEX TELECOM 41,090 -2,24 -0,94 -19,71 42,250 40,960 806.007 27.914 18:01

CIE.AUTOMOTIVE 24,380 2,44 0,58 -9,70 24,640 23,720 297.372 2.988 18:01

COLONIAL 7,500 -1,90 -0,14 -9,09 7,730 7,500 630.524 4.047 18:01

ENAGAS 21,450 0,66 0,14 5,15 21,720 21,370 579.990 5.620 18:01

ENDESA 20,380 -1,21 -0,25 0,89 20,960 20,350 809.395 21.577 18:01

FERROVIAL 23,960 -0,21 -0,05 -12,04 24,270 23,880 653.537 17.577 18:01

FLUIDRA 24,480 -0,65 -0,16 -30,45 24,860 24,340 371.879 4.789 18:01

GRIFOLS 19,310 -1,43 -0,28 14,43 19,750 19,245 995.251 8.229 18:01

IAG 1,485 -1,69 -0,03 -12,85 1,531 1,483 17.429.456 7.383 18:01

IBERDROLA 10,845 -1,72 -0,19 5,94 11,115 10,835 11.152.175 69.815 18:01

INDITEX 22,230 -0,71 -0,16 -20,26 22,820 22,080 3.150.592 69.283 18:01

INDRA 10,410 2,66 0,27 9,35 10,490 10,170 779.948 1.839 18:01

MAPFRE 1,728 0,00 0,00 0,34 1,752 1,727 2.435.525 5.321 18:01

MELIÁ HOTELS 7,380 -0,74 -0,05 22,96 7,590 7,365 430.051 1.627 18:01

MERLIN PROP. 10,550 0,19 0,02 12,99 10,680 10,470 934.654 4.956 18:01

NATURGY 27,950 -0,68 -0,19 -0,33 28,460 27,590 350.767 27.101 18:01

PHARMA MAR 71,920 -0,53 -0,38 26,13 73,140 71,640 37.044 1.320 18:01

RED ELÉCTRICA 19,055 -1,22 -0,24 1,61 19,465 19,010 1.077.423 10.310 18:01

REPSOL 14,855 -0,93 -0,14 46,28 15,190 14,840 3.739.677 22.689 18:01

ROVI 61,400 -1,60 -1,00 -16,80 62,650 61,100 60.497 3.443 18:01

SANTANDER 2,985 -0,98 -0,03 3,41 3,059 2,980 32.808.928 51.762 18:01

SIEMENS GAMESA 17,950 -0,06 -0,01 -14,81 18,070 17,940 3.535.857 12.227 18:01

SOLARIA 21,550 -0,60 -0,13 25,88 21,760 20,960 584.605 2.693 18:01

TELEFÓNICA 4,770 -2,69 -0,13 23,83 4,898 4,764 20.564.512 27.566 18:01

G
Madrid
Íbex 35
-1,18%
8.747,2

G
Nueva York
Dow Jones 30
-0,54%
32.813,23

A
Tokio

Nikkei 225
0,65%
27.457,89

G
Euro Stoxx
50 PP valores
-0,78%
3.759,54

J
ORNADA de caídas
generalizadas en las
principales bolsas. El
temor a la ralentiza-

ción económica y las tensiones
inflacionistas, junto con la in-
certidumbre derivada de Ucra-
nia y del impacto socioeconó-
mico de los confinamientos en
China siguen siendo un lastre.

Tras los negativos datos de
inflación conocidos ayer en la
Eurozona (+8,1% intera-
nual), la caída de ventas mi-
noristas en Alemania en abril
(–5,4% mensual) y el descen-
so del PMI manufacturero en
la Eurozona en mayo hasta
54,6 puntos confirman la ra-
lentización del consumo de
los hogares y del sector indus-
trial y, en general, de la activi-

dad económica. Los inversores
continúan atentos a ver qué prio-
riza el BCE, si inflación o creci-
miento económico. A priori, se
espera una subida de 25 puntos
básicos en la reunión del BCE de
la semana que viene.

En EEUU, el inesperado avan-
ce en mayo del ISM manufacture-
ro y del índice de nuevos pedi-
dos, así como el positivo dato de
ofertas de empleo (11,4 mn en
abril), añaden mayor incerti-
dumbre. La Fed podría endure-
cer la política monetaria más de
lo previsto para controlar la in-
flación (+8,3% interanual en
abril) ante la fortaleza del merca-
do laboral.

En Asia-Pacífico, la jornada ha
tenido un tono mixto. La proba-
ble contracción de la economía
china y la incertidumbre respec-
to a la política zero Covid parecen
inquietar a los inversores.

El Íbex 35 cayó un 1,18%, más
que otros índices europeos. La
mayor subida se la lleva Acciona
(3,45%), mientras que Telefóni-
ca (–2,69%) es el más castigado.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

POR DEBAJO DE 8.800

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁNGEL GARCÍA

Banquero Privado
de Singular Bank

5

El parqué

Efe

El Tribunal General de la UE
(TGUE) avaló ayer la resolución
del Banco Popular en junio de
2017 por parte de la Junta Única
de Resolución (JUR), y su poste-
rior venta al Banco Santander por
un euro, en el que fue el primer ca-
so en el que se aplicaron las nor-
mas que imponen pérdidas a ac-

cionistas y acreedores en una li-
quidación bancaria.

En concreto, el TGUE rechazó
diversos recursos planteados en
cinco asuntos distintos. La sen-
tencia –contra la que todavía ca-
be recurso ante el Tribunal de
Justicia de la UE– desestima “en
su totalidad” dichos recursos, que
pedían la anulación del dispositi-
vo de resolución del Banco Popu-

lar y la decisión del Ejecutivo co-
munitario que lo aprobó.

La Justicia europea se pronuncia
así por primera vez sobre la legali-
dad de esta resolución y concluye
que el hecho de que se limitase el
derecho a ser oídos de accionistas
y acreedores durante el procedi-
miento fue una decisión “justifica-
da y necesaria para responder a un
objetivo de interés general”.

Agencias

El gobernador del Banco de Espa-
ña, Pablo Hernández de Cos, lla-
mó ayer en el Congreso a empresa-
rios y sindicatos a alcanzar un pac-
to de rentas ante los efectos de la
inflación, al asegurar que la pérdi-
da de riqueza ante este fenómeno
“es ineludible”: “Lo único que po-
demos hacer es repartirla”.

Durante su comparecencia an-
te la Comisión de Asuntos Econó-
micos y Transformación Digital
de la Cámara Baja, a la que acudió
para dar cuenta de su Informe
Anual 2021, De Cos pidió “un
acuerdo a nivel nacional” para
moderar los márgenes empresa-

riales y evitar subidas de los sala-
rios acorde de la inflación.

Y solicitó incluir, dentro de este
pacto, las pensiones públicas y
sueldos de empleados públicos, lo
que evitaría la revalorización de
los salarios acorde al IPC. Todo
ello, explicó, para evitar efectos in-
directos y de segunda ronda, y no
agravar más una espiral cuyo re-
punte en mayo sorprendió en el
Banco de España.

“Hoy somos más pobres que an-
tes del incremento de los costes
energéticos. Hay una pérdida, y
es ineludible. Lo único que pode-
mos hacer es repartirla”, esgrimió
Hernández de Cos, quien precisó
que si los agentes económicos tra-
tan de eludir esta pérdida “va a
provocar una espiral inflacionis-

ta que va a generar efectos aún
más negativos”.

Por otro lado, el Banco de Espa-
ña revisará el viernes 10 de junio
“unas décimas a la baja” sus previ-
siones de crecimiento para la eco-
nomía española en 2022 (ahora
está en el 4,5%) respecto a lo esti-
mado en abril (4,5%), y también
rebajará “ligeramente” sus estima-
ciones para la inflación (prevista
ahora en el 7,5%), aunque elevará
la subyacente.

Respecto a la inflación, los nue-
vos datos apuntan a avances ma-
yores del componente no energé-
tico, mientras que el componente
energético está experimentando
crecimientos elevados, pero más
modestos de lo esperado en abril.

Hernández de Cos, abogó tam-
bién por “una respuesta fiscal co-
mún” de los países de la Unión Eu-
ropea a los efectos de la guerra en
Ucrania que incluya “la mutualiza-
ción del gasto público” y advirtió
que estas perturbaciones “podrían
ser abordadas de forma más ade-
cuada a través de un refuerzo de la
coordinación entre países”.

La Justicia europea avala la disolución
del Banco Popular y su venta por un euro

El Banco de España pide un
pacto de rentas que incluya
a pensionistas y funcionarios

EDUARDO PARRA / EP

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España.

●El gobernador

afirma que el

organismo revisará a

la baja el crecimiento

y también la inflación

Propone que los países
europeos compartan
los gastos de la guerra
con unamutualización
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DANIEL CABALLERO / BRUNO PÉREZ 
MADRID 

S
i bien la salud financiera de la 
Seguridad Social ya está mal-
trecha, los problemas para de-
positar el dinero que hay no ha-

cen más que contribuir al problema. 
La institución sobrevive con présta-
mos recurrentes del Estado pero hay 
un roto en el bolsillo que no cesa. Des-
de julio de 2021 tiene dinero deposita-
do a pérdidas en el Banco de España. 

En esa fecha venció el contrato que 
tenía con el Banco Santander para de-
positar los llamados fondos remanen-
tes de la Tesorería General. Estos son, 
básicamente, los excedentes que ge-
nera la gestión de tesorería de la Se-
guridad Social. El mecanismo es sen-
cillo. La Tesorería General ingresa mes 
tras mes las cuotas sociales con las 
que se paga a los pensionistas la nó-
mina mensual. Ese circuito financie-
ro mensual suele dejar un excedente 
que la Tesorería guarda para atender 
las pagas extra. 

Según fuentes conocedoras del me-
canismo, hasta 2014 esos excedentes 
se depositaban en una cuenta del Ban-
co de España, que rendía una cierta 
retribución en forma de intereses. Ese 
año, sin embargo, el BCE estableció 
una penalización a los bancos para in-
centivar que movieran el dinero hacia 
la economía y no lo dejaran parado. El 
Banco de España empezó a cobrar a 
sus clientes por depositar el dinero en 
sus cuentas, entre ellas la Seguridad 
Social y otros organismos públicos, 
que optaron por acudir a la banca pri-
vada para evitar perder dinero por el 
depósito de esos excedentes tempora-
les del sistema, que se contaban por 
miles de millones de euros. 

Así ha funcionado el asunto hasta 
hace apenas un año. Al no disponer de 
entidad en la que guardar ese dinero, 
el recurso que le quedaba a la Tesore-
ría General era dejarlo en el Banco de 
España a la espera de poder sacar una 
nueva licitación para encontrar una 
entidad que quisiera hacerse cargo de 
los servicios financieros que requiere 
la institución, dependiente del minis-
tro José Luis Escrivá. Con todo, en el 
ministerio puntualizan que la norma-
tiva financiera de la Seguridad Social 
establece que «la Tesorería General de 
la Seguridad Social mantendrá con ca-
rácter general los fondos remanentes 
en el Banco de España, si bien, al obje-
to de facilitar su gestión, podrá contra-

tar la centralización de dichos fondos 
con una o varias entidades financie-
ras». Esa centralización es la que bus-
ca el departamento, pero que no ha re-
sultado y se ven obligados a pagar to-
dos los meses al supervisor.  

En la última parte de 2021 se anun-
ció una licitación con el siguiente ob-
jeto: «Servicio financiero de la apertu-
ra de cuentas destinadas al depósito 
de los fondos remanentes de la Teso-
rería General de la Seguridad Social en 

una o varias entidades financieras». El 
contrato se publicó en dos lotes para 
poder depositar hasta 4.000 millones 
de euros y la duración del mismo abar-
caría 16 meses, por una razón según se 
expone en la memoria justificativa: «Se 
opta por no incluir prórrogas dado lo 
cambiante del entorno financiero. La 
acotación temporal del contrato a 16 
meses favorecerá la concurrencia y 
puede dar lugar a un tipo de interés de 
licitación más reducido». 

El Ministerio de Seguridad Social 
ofreció 16 millones de euros entre am-
bos lotes como contrapartida al con-
trato. Son 16 millones por cuentas co-
rrientes que antes eran gratuitas, con 
los contratos adjudicados al Santan-
der por cero euros. Pero eso cambió 
en julio de 2021 al terminarse la pró-
rroga y se vieron obligados a ofrecer 
esos 16 millones por mantener las 
cuentas corrientes.    

Sin embargo, se dieron de bruces 
contra la realidad: ningún banco se 
presentó a la licitación y en febrero de 
2022 esta fue declarada desierta. El 
roto al bolsillo de la Tesorería General  
va en aumento desde entonces ya que 
mantienen el dinero depositado en el 
Banco de España sin otra solución po-
sible. En la memoria justificativa se 
dice que el Banco de España le está 
aplicando el tipo de facilidad de depó-
sito del -0,5%. En otras palabras, que 
el departamento de Escrivá está per-
diendo dinero.  

Preguntado por este periódico, en 
el ministerio sostienen que los impor-
tes «varían cada día en función de los 
cobros y pagos que se realizan en cada 
momento». Y más allá de ello, cabe 
destacar que la memoria justificativa 
de la licitación es errónea ya que al di-
nero de la Tesorería General no se le 
está aplicando ese -0,5% de facilidad 
de depósito, como confirman en el Ban-
co de España. Eso es lo que se aplica a 
las entidades financieras; a las Admi-
nistraciones Públicas se les carga el 
tipo de mercado a un día. 

Este es el ‘Euro Short Term Rate’   
(€ STR), que actualmente se sitúa in-
cluso por debajo del tipo de la facilidad 
de depósito y así ha sido también des-
de julio de 2021. A fecha de 31 de mayo, 
último dato diario disponible, este tipo 
se encontraba en negativo en el -0.589%. 
El interés negativo que soporta el mi-
nisterio se cobra por parte del Banco 
de España de manera mensual, calcu-
lándose el tipo de interés anualizado 
por los días correspondientes. Es decir, 
que si una Administración deposita di-
nero durante seis meses, solo se cobra-
rá por esos seis meses.  

¿A cuánto asciende la factura de la 
Seguridad Social por tener el dinero 
en el Banco de España? Es una cifra 
que solo maneja el ministerio. Aun así, 
tomando en consideración que la úl-
tima licitación ha sido para depositar 
hasta 4.000 millones de euros, el cál-
culo que resulta de aplicar el Euro 
Short Term Rate a dicha cantidad es 
de más de 20 millones de euros al año 
que estaría perdiendo el ministerio 
por este asunto.  

Pese a todo, en la citada memoria 
se reconoce que es conveniente «mi-
nimizar» el dinero que hay en el Ban-
co de España para evitar el «alto cos-
te financiero». 

Roto millonario en la Seguridad Social 
al no encontrar banco para sus cuentas
∑ El contrato que sacó 

Escrivá quedó desierto 
y por ello deposita el 
dinero a pérdidas en el 
Banco de España 

Fondos remanentes 
La Seguridad Social ingresa mes 
tras mes las cotizaciones con las 
que paga la nómina mensual de los 
pensionistas. Esa gestión de 
tesorería genera unos excedentes 
que se van guardando para atender 
el abono de las pagas extra. Esos 
excedentes son los remanentes. 

Cuentas corrientes 

El dinero de los fondos remanentes 
está depositado en el Banco de 
España. ¿Por qué? Porque no hay 
ningún banco que se haya postula-
do al contrato que sacó la Seguri-
dad Social, dependiente de Escrivá.  

Coste del depósito 

Por tener depositado el dinero en 
el supervisor español, la Tesorería 
General de la Seguridad Social 
lleva meses haciendo frente a un 
interés negativo de más del -0,5%. 
Se le aplica una tasa diaria de 
mercado llamada ‘Euro Short Term 
Rate’. Los intereses los cobra el 
Banco de España de manera 

mensual y estos van a las arcas del 
supervisor.  

El contrato 

El contrato para abrir cuentas 
bancarias en una o varias entida-
des quedó desierto en febrero y el 
ministerio no ha hecho un intento 
por sacar una nueva licitación. 
Esta quedó desierta pese a ofrecer 
16 millones por un contrato de 16 
meses, lo que evidencia la falta de 
interés de la banca en esas condi-
ciones dado el entorno financiero 
actual.  

Otros casos 

En la Administración Pública son 
conscientes de que ahora deben 
pagar por cuentas que antes eran 
gratuitas. Lo constató reciente-
mente el Ministerio de Hacienda, 
que reconocía que había licitacio-
nes de este tipo que se estaban 
quedando desiertas por la oferta 
económica que planteaban. En su 
caso también han tenido que pagar 
para tener una cuenta.

LAS CLAVES DEL PROBLEMA

José Luis Escrivá, ministro de Seguridad Social  //  JAIME GARCÍA

42 ECONOMÍA
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ESPAÑA

R. E. MADRID

Pedro Sánchez anunció ayer que
el Ejecutivo prorrogará tres me-
ses el plan contra las consecuen-
cias económicas y sociales de la
guerra en Ucrania, cuya vigencia
acaba el próximo 30 de junio. El
presidente del Gobierno hizo es-
te anuncio durante una reunión
con diputados y senadores del
PSOE en el Congreso, donde alu-
dió implícitamente al PP para
que apoye esta prórroga cuando
se vote en la Cámara Baja, des-
pués de que los populares vota-
ran en contra cuando el plan lle-
gó por primera vez al pleno.

“A ver si tenemos más suerte y
los que dicen que aman a España
que lo demuestren amando a los
españoles y aprobando medidas
que son buenas para los españo-
les”, comentó el jefe del Ejecutivo,
quien dijo que van a “seguir prote-
giendo a las familias y empresas”
de España con medidas como las
contempladas en este plan, entre
las que destacó la bonificación de
20 céntimos por cada litro de ga-
solina o gasóleo, la extensión del
bono social a dos millones de ho-
gares y la rebaja de un 60% en el
impuesto de la factura de la luz.

Fuentes del Gobierno informa-
ron de que la prórroga consistirá
en la aprobación de un nuevo de-
creto que contendrá en esencia
las mismas medidas que el que si-
gue en vigor, aunque van a anali-
zar si hubiera que hacer “algún
ajuste o mejora”.

Asimismo, Sánchez sacó pecho
de la gestión del Ejecutivo de
PSOE y Podemos al cumplirse
cuatro años de la moción de cen-
sura a Mariano Rajoy y celebró
que España “avanza” pese a una
oposición “destructiva” que pone
“palos en la rueda”, en referencia
al PP y a Vox.

“Hace cuatros años ganó Espa-
ña y perdió la derecha”, señaló en
el acto, iniciado con un vídeo que
mostró la investidura de Sánchez
tras el triunfo de la moción de cen-
sura y que repasó iniciativas apro-
badas por el Gobierno como la re-
valorización de las pensiones, la
aprobación de los ERTE durante
la pandemia o el Ingreso Mínimo
Vital. A su juicio, la moción de
censura “reforzó a las institucio-
nes y a la democracia española”
frente a la “corrupción” del PP, cu-

ya actitud considera que sigue
siendo la misma cuatro años des-
pués. “El PP mira la corrupción y
los escándalos de corrupción de
hoy, de anteayer y de siempre de
la misma manera y reacciona de la
misma forma, mirando hacia otro
lado ante los escándalos de co-
rrupción. Es capaz de sustituir a
su líder por denunciar un caso de
corrupción en sus filas”, declaró
en alusión a Pablo Casado.

Entre los aplausos de sus com-
pañeros de partido, entre los que
figuraban el ministro de la Presi-
dencia, Félix Bolaños, y la minis-
tra de Hacienda, María Jesús
Montero, Sánchez confrontó a lo
largo de su discurso las políticas
de su Gobierno frente a una opo-
sición “claramente destructiva”.

“España avanza y lo va a seguir
haciendo aunque la derecha y la
ultraderecha sigan poniendo palos
en la rueda”, afirmó. En concreto,
acusó al PP de “alimentar la bron-
ca política” con la “ayuda de la ul-
traderecha” y con el “único propó-
sito de provocar y generar ruido” y
así “desanimar y desmovilizar a la

España progresista” y “crear un
ambiente irrespirable para llegar
al poder por puro agotamiento”.

En su discurso, Sánchez no hi-
zo ninguna referencia a las elec-
ciones de Andalucía del 19 de ju-
nio, pese a que la campaña elec-
toral comienza esta noche, pero
sí pidió a los diputados y senado-
res socialistas que hagan un
“constante esfuerzo” para dialo-
gar “con el que piensa diferente”
con el fin de sacar adelante las le-
yes sociales aún pendientes.

Sánchez se refirió a la ley de
garantía efectiva del derecho
LGTBI, la nueva ley de ciencia,
del cine o la de protección del
cliente financiero y se dirigió ex-
presamente a Bolaños para tratar
de modificar el artículo 49 de la
Constitución y eliminar el térmi-
no disminuido, lo que requiere
de un consenso mayoritario en el
que debe estar presente el PP.

La Moncloa extiende
tres meses más las
ayudas por la guerra

EDUARDO PARRA / EP

Pedro Sánchez saluda ayer a un policía a la salida de una reunión con los diputados y senadores del PSOE.

Aplaude que el país
“avanza” pese a que
la oposición pone
“palos en la rueda”

POLÍTICA | LA BONIFICACIÓN DE LA GASOLINA SE PROLONGA HASTA DESPUÉS DE VERANO

● Sánchez saca pecho del Ejecutivo de coalición al
cumplirse cuatro años de lamoción de censura a Rajoy

Agencias MADRID

Podemos no contraprogramará
la cumbre de la OTAN, que se ce-
lebrará en Madrid el 29 y 30 de
junio, con ningún acto paralelo
en rechazo de la Alianza Atlánti-
ca y no lo hará ni el mismo día ni
tampoco en las jornada previas,
según fuentes de la formación.

Si bien han manifestado repe-
tidamente que están en contra de
la OTAN y que el militarismo no
es solución para la paz, son cons-
cientes de que forman parte del
Gobierno de España y, por tanto,
como país anfitrión quieren que
la cumbre salga bien aunque
ellos no acudan, señalaron.

En este sentido, la líder del par-

tido morado, Ione Belarra, con-
firmó que no asistirá a esta cita
en la que, según dijo, su presen-
cia o no es lo de menos porque lo
importante es si España se va a
plegar “a esas imposiciones ex-
ternas que no responden al inte-
rés de la gente”, refiriéndose al
aumento del gasto militar o se va
a apostar por políticas sociales.

Evitó entrar en la polémica so-
bre los contratos para organizar
la cumbre que se desató después
de que un portavoz de su parti-
do criticara que se adjudicaran a
“dedo”, cuestionando el proce-
dimiento, aunque las mismas
fuentes moradas subrayaron
que no se puso en duda la legali-
dad sino la transparencia.

A propósito de este asunto, la
portavoz del Gobierno, Isabel
Rodríguez, lamentó las críticas
desde la organización de Pode-
mos a la celebración en España
de la próxima cumbre de la
OTAN, que entiende “sólo desde
el desconocimiento o incluso
desde la irresponsabilidad”.

Rodríguez se refirió a la afir-
mación de un portavoz de Pode-
mos de que el coste de organizar
la cumbre se ha adjudicado “a de-
do” y aseguró que “el Gobierno
trabaja siempre conforme a la ley
de contratos” y, además, actúa
“en su conjunto”.

Podemos no contraprogramará con
actos de rechazo la cumbre de la OTAN
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Alemania descubre que sus temores 
son mucho más sofisticados, mientras 

en España se dispara la indexación  

U
na de las grandes dudas de la economía es 
determinar cuándo empiezan a cambiar 
las expectativas en la sociedad y estas pue-
den causar espirales inflacionarias y otros 

estragos. Factores económicos, psicosociales e his-
tóricos influyen en ello. Por ejemplo, se suponía que 
la cultura alemana, profundamente adversa a la in-
flación desde la experiencia de Weimar hace un si-
glo, haría que ese país reaccionara con especial im-
paciencia ante una subida generalizada de los pre-

cios como la que se está registrando ahora. Este 
asunto es crítico sobre todo cuando el Banco Cen-
tral Europeo (BCE) ha modificado su objetivo de in-
flación desde «por debajo y cerca del 2%» a «un pro-
medio a medio plazo del 2%», lo que supone reac-
cionar con la misma frialdad cuando la inflación 
está en el 0% y cuando está en el 4%. ¿Empezarían 
a ponerse nerviosos los alemanes apenas la infla-
ción se disparara? ¿Serían capaces de entender que 
un promedio supone estar por debajo o por encima 
del objetivo con la misma actitud? 

Un estudio reciente del Bundesbank revela que 
los alemanes entienden bastante bien lo que es un 
objetivo promedio y no fijo de inflación y compren-
den que eso obliga a soportar tasas bastante por en-
cima del 2% durante un buen tiempo. Una serie de 
encuestas a un panel de hogares en línea de 9.000 
integrantes gestionado por el Bundesbank mues-
tra que los hogares a los que se les planteó un obje-
tivo promedio aumentaron sus expectativas de  al-
zas de precios si estos eran más bajos que el obje-
tivo y las reducían si eran más altos. 

El ajuste era particularmente fuerte entre las per-
sonas que muestran niveles intermedios y altos de 
confianza en el BCE, mientras que los que tenían 

bajos niveles de confianza redujeron sus expecta-
tivas de inflación al ser informados de que se tra-
taba de un objetivo promedio.  

El  estudio concluye que «si se comunican clara-
mente los objetivos de inflación», los hogares en-
tienden la mecánica de la inflación promedio y ajus-
tan sus expectativas de acuerdo con la teoría. 

Aunque este estudio no se ha hecho en España, 
donde la cultura financiera es pobre, el llamado an-
claje de las expectativas es fundamental para evitar 
que la inflación se perpetúe. Ayer, el gobernador del 
Banco de España reveló en el Congreso que, en 2021, 
el porcentaje de trabajadores del sector privado del 
área del euro cubiertos por cláusulas de indexación 
salarial fue el más bajo de las últimas décadas. Sin 
embargo, esto ha cambiado rápidamente. Durante 
la segunda mitad de 2021, el porcentaje de conve-
nios firmados en España con incrementos salaria-
les superiores al 3% creció sensiblemente. Asimis-
mo, a principios de 2022 se ha observado una ma-
yor prevalencia de las cláusulas de indexación salarial 
en los convenios colectivos sectoriales. Todo indica 
que la petición del gobernador de un pacto de ren-
tas que minimice el impacto de la inflación ha caí-
do en terreno yermo. jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

Expectativa de inflación

AJUSTE DE CUENTAS

BRUNO PÉREZ 

MADRID 

«Vamos a ser más pobres de lo que éra-
mos antes de la guerra en Ucrania y 
eso es una realidad ineludible». El go-
bernador del Banco de España, Pablo 
Hernández de Cos, no acudió ayer al 
Congreso para pasear por las avenidas 
de lo políticamente correcto sino para 
exponer con toda crudeza los riesgos 
–no pocos ni poco relevantes, según 
su exposición– que afronta la econo-
mía española en los próximos meses 
y para plantear las recetas que la ins-
titución del Estado que ha ganado más 
prestigio en la sucesión de ‘shocks’ de 
los últimos años considera más ade-
cuadas para sortearlos.   

Entre ellas, Hernández de Cos ur-
gió ayer al Gobierno a retirar las gra-
vosas ayudas fiscales –cuyo coste se 
puede ir hasta los 12.000 millones de 
euros de mantenerse hasta final de 
año, según las estimaciones de la mi-
nistra de Hacienda– adoptadas por el 
Gobierno para amortiguar el impacto 
del encarecimiento de la factura ener-
gética en los últimos meses. 

En ese paquete entran la rebaja del 
21 al 10% del IVA de la electricidad, la 

suspensión o rebaja de los impuestos 
sobre la energía eléctrica y, por supues-
to, la bonificación general de 20 cén-
timos sobre el precio de la gasolina y 
el gasóleo. Medidas de carácter gene-
ral, argumentó el gobernador del Ban-
co de España, que no responden ade-
cuadamente a una crisis que como la 
institución lleva meses subrayando 
está teniendo efectos muy diversos se-
gún los sectores empresariales y el per-
fil de renta de las familias y que, en 
este último caso, está afectando de ma-
nera muy particular a los hogares con 
un nivel de renta más bajo. 

El gobernador abogó ante sus seño-
rías por un enfoque mucho más selec-
tivo de esas ayudas para orientarlas a 
los colectivos que más las necesitan y 
para evitar tensionar aún más las ya 
sobrecargadas arcas públicas, en si-
tuación de alta vulnerabilidad con una 
deuda del 118% del PIB y un déficit cer-
cano al 7%. 

Lo hizo el mismo día en que el pre-
sidente del Gobierno, Pedro Sánchez, 
anunció la prórroga de ese paquete fis-
cal más allá del 30 de junio, si bien todo 
apunta a que con un enfoque mucho 
más selectivo y centrado en los secto-
res empresariales más afectados y en 
los hogares con rentas más bajas. 

De Cos confirmó en el Congreso el 
endurecimiento en el tono de los men-
sajes del Banco de España que se per-
cibe en las últimas semanas. Especial-
mente, en lo que se refiere al fallido 
‘pacto de rentas’. Ante los diputados 

mostró su preocupación por lo que de-
finió como «un agotamiento del pac-
to de rentas implícito» que ha permi-
tido a España salir de la gran crisis fi-
nanciera de hace una década y urgió 
a un gran pacto social, que no solo mo-
dere los márgenes empresariales y las 
subidas de sueldo de los trabajadores, 
sino que incluya a pensionistas y fun-
cionarios para «repartir la pérdida de 
renta causada por la inflación». 

El gobernador advirtió de que la cre-
cida de la inflación subyacente en los 
últimos meses revela que las empre-
sas están empezando a trasladar el en-
carecimiento de sus costes a precio y 
de que la generalización de las cláu-
sulas de revisión salarial va en la mis-
ma dirección. «Si todos los agentes op-
tan por eludir esa pérdida de renta se 
va a provocar una espiral inflacionis-
ta con efectos mucho más negativos 
para economía, empresas y hogares».

De Cos urge a Sánchez 
a retirar las ayudas 
fiscales al carburante 
y al recibo de la luz

∑ Sánchez desoye los 
avisos y se muestra 
dispuesto a llevar las 
medidas hasta octubre

El Banco de España ve que 
hay un riesgo cierto de crear 
una espiral inflacionista y ve 
el pacto de rentas como la 
receta para evitarlo. Ayer 
ilustró su preocupación con 
un dato, el que atestigua que 
el 50% de los convenios 
firmados con efectos para 
2023 incluyen una cláusula 
para revisar los sueldos 
conforme al IPC. Afectan a 
menos de un millón de 
trabajadores, pero a juicio del 
gobernador, dan una señal del 
riesgo de que la inflación 
acabe generando los temidos 
efectos de segunda ronda.   

Ya hay un millón de 
sueldos que se 
revisarán con el IPC

El gobernador del Banco de España, Pablo Hernández de Cos  // ABC
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L
o último en discordia siempre es sorpren-

dente. La bipolaridad tiene sus habituales 

actores principales y de reparto que hacen 

previsibles las opiniones y declaraciones de 

los polos. En torno a ellos se agrupa el resto 

de los opinantes como virutas magnetiza-

das. Sólo a veces aparece una viruta díscola que discre-

pa y anima el cotarro, y en este caso fue el ministro de 

Seguridad Social (realmente de Inclusión, Seguridad So-

cial y Migraciones) arremetiendo contra el Informe Anual 

2021 (306 páginas) del Banco de España porque estima 

que pone en solfa el futuro de las pensiones, uno de los 

principales pilares del bienestar.  

Cierto que el Banco toca tantos palos que resulta siem-

pre el malvado; pero también lo es que los persistentes 

desequilibrios financieros y los continuos retoques de 

pactos intocables alimentan la suspicacia ciudadana. 

El ‘personal’ no es tonto. El ministro Escrivá, antes pre-

sidente de AIReF y antes empleado del Banco, se ha des-

pachado a gusto contra su antigua casa y critica la falta 

de ‘sofisticación’ del informe, que debe querer decir que 

no tiene base enjundiosa, ni paradigma viable, ni méto-

do, ni criterio. Porque si tomáramos ‘sofisticación’ en la 

más usada acepción de propio de sofistas, gremio de re-

tóricos manipuladores y mentirosos, su ausencia sería 

un elogio. El hecho es que el Gobierno se enfrenta a otro 

supervisor que le advierte de la necesidad de incremen-

tar los ingresos o reducir los gastos del sistema de pen-

siones y desvincularlas del IPC, porque ya aventura una 

deuda pública del 140% del PIB en 2040. El problema 

económico-financiero de las pensiones se dejará que se 

pudra y se transforme en un argumento político para 

ser esgrimido de cuando en cuando.  

Los terminales económicos son el empleo y los pre-

cios, esos viejos semáforos de la economía que los paí-

ses comunistas intentaron estudiar y sustituir con re-

sultados tan inválidos como ‘sofisticados’. El término in-

flación y sus calificativos ha sido sustituido por otros 

más amenazantes. Ahí está la ‘estanflación’. El concep-

to combina el crecimiento de los precios con la caída de 

la producción, algo así como el gran congón de Woody 

Allen, animal mitológico con cabeza de león y cuerpo de 

león, pero de otro león distinto. Un peligro.  En mi caso 

me retrotrae a mi juventud, aquella de la tan vituperada 

‘Transición’ que nos dio la oportunidad de padecer y su-

perar la convivencia del parón del crecimiento con el su-

bidón del precio, la referida estanflación.  

Entonces ya hablábamos de ‘crisis superpuestas’, años 

antes de que la cultura de la imagen introdujera la cine-

matográfica ‘tormenta perfecta’. Nuestras borrascas eco-

nómicas de entonces eran muchas; entre ellas la desar-

ticulación del Sistema Monetario Internacional, nacido 

en 1945 en Brettons Wood, con la inconvertibilidad del 

dólar en oro declarada por Nixon en 1971, la crisis del pe-

tróleo en 1973 con su embargo y progresiva escalada de 

precio, el encarecimiento de materias primas, y nuestras 

borrascas propias: inflación del 26%, recesión, desem-

pleo, déficit, devaluaciones; todo ello, al hilo de la transi-

ción política, trató de paliarse en los Pactos de la Mon-

cloa en 1977. La bautizada por los anglosajones como 

‘stagflation’ era difícil de explicar por el pensamiento 

económico de entonces y me temo que tampoco por el 

de ahora. Era un nuevo animal en el zoo económico al 

que bastaba nombrar para creer que se entendía y expli-

caba. Como ahora. La lucha contra la Inflación sólo se 

concebía con restricciones monetarias, subida de tipos 

de interés, y austeridad pública, medidas todas con pe-

ligrosos efectos recesivos, pero la estanflación venía a 

demostrarnos que ni por esas. Al menos por un tiempo, 

convivía el estancamiento con la subida generalizada de 

precios.  

Si atendemos a las proyecciones económicas de la Co-

misión Europea para 2022 y 2023 se comprueba que és-

tas siempre se corrigen a la baja para el crecimiento del 

PIB y al alza para la inflación, lo cual no es un buen pre-

sagio. Recordemos que a comienzos de año las previsio-

nes de inflación (IPC) eran de 3% y en estos momentos 

son de 6%. En 2023 la Europa de los 27 crecería un 2,3% 

y España un 3,4% con inflaciones controladas en torno 

al 2,5%, datos no muy negativos pero afectados de enor-

me incertidumbre. El paro español rondaría el 13% y el 

andaluz el 20%, muy distantes de la media europea. 

 Las recomendaciones paliativas son las de siempre, 

las de lo años 70. Pacto de rentas (no otra cosa eran los 

de la Moncloa) y reformas estructurales de los merca-

dos (el laboral incluido) para incrementar la productivi-

dad y la oferta. O sea, música celestial.  

Ya están a las puertas la austeridad en el gasto, el pa-

rón del consumo, y el encarecimiento del dinero, y en los 

análisis en EE. UU. aparece cada vez con más frecuen-

cia el término ‘recesión’, nombre del virus económico que 

precede a la temible ‘depresión’. Virus contagioso cabal-

gando la globalización, y letal para muchos sectores. Será 

que los americanos son muy exagerados, pero la memo-

ria nos retrotrae a períodos no tan lejanos donde las cri-

sis depresivas marcaron hitos históricos. Acudir a la his-

toria para interpretar el presente y predecir el futuro con-

duce con facilidad a errores. Pero prueben ustedes a hacer 

lo contrario: a ignorarla. En la crisis circunscrita, más o 

menos, al período 1973–1979 hay algunas enseñanzas 

que sacar. Allá por el final de los llamados ‘treinta glorio-

sos’ años, la persona que me iniciaba en el estudio de la 

economía se empeñaba en ilustrar con el nada sofistica-

do indicador del precio de dos huevos fritos con patatas, 

en diferentes países y épocas, la formación de los tipos 

de cambio, del concepto de paridad de poder adquisiti-

vo y de la inflación. Usarlo ahora, con el alto precio que 

van alcanzando las patatas, el aceite y los huevos, sería 

alarmante.

Ya están a las puertas la austeridad 
en el gasto, el parón del consumo y el 
encarecimiento del dinero

Estanflación, recesión, y dos 
huevos fritos 

TRIBUNA ABIERTA

ABC

MANUEL ÁNGEL MARTÍN LÓPEZ ES ECONOMISTA 

POR MANUEL 
ÁNGEL MARTÍN

La inflación se ha tragado ya la 
subvención de la gasolina. Pero no se 
preocupen, Sánchez nos protege. Nos 

dice que hay que ser optimistas, y 
que todo puede ir a peor.  

En eso... acierta 

P
ues nada, que no se cambia la política de 

la subvención. Que como al Banco de Es-

paña le falta sofistificación –como dice 

el ministro Escrivá que de eso sabe mu-

cho–, sus recomendaciones se las pasan directa-

mente –y con perdón– por el arco del gran triun-
fo. Les da igual que haya dado además explica-

ciones obligadas en el Congreso que como si no 

lo hubiera hecho. Es su estrategia política, y amén. 

El caso es que el Gobierno, que ha desechado por 

activa y por pasiva la posibilidad de bajar los im-

puestos –no hay ministro o vicepresidenta que 

no lo haya incluido en sus declaraciones en al-

gún momento en los últimos dos meses–, se cen-

tra únicamente en compensar a familias y em-

presas, en esta última ocasión, por la desorbita-

da subida de precios, repartiendo bonificaciones 

o ayudas sociales para las familias. Y lejos de con-

seguir el objetivo principal y prácticamente úni-

co de ambas subvenciones –controlar los pre-

cios– ha provocado más bien todo lo contrario al 

inyectar más estímulos en la economía. 

Y ayer... vuelta la burra al trigo: «Vamos a se-

guir protegiendo a las familias y a las empresas 

de nuestro país mientras duren los efectos de la 

guerra». Palabra de Sánchez, Gobierno de Espa-

ña. Así el señor presidente avanzaba que se pro-

rrogará el Plan de Respuesta a la guerra tres me-

ses más. Esto es, entre otras medidas: la bonifi-

cación en 20 céntimos el litro de los combustibles, 

la rebaja del 21 al 10% del IVA de la electricidad, 

la suspensión o rebaja de los impuestos sobre la 

generación de energía eléctrica, la ampliación de 

la cobertura del bono social y del aumento del In-

greso Mínimo Vital. 

Lo dicho, explicaciones y recomendaciones de 

un equipo técnico tan preparado y con tanto pres-

tigio como el del Banco de España, una vez más 

con Sánchez, en saco roto, cuando ayer de nue-

vo volvía a pedir que se retiren estas gravosas 

ayudas fiscales, cuyo coste final, por cierto, se 

puede ir hasta los 12.000 millones de euros de 
mantenerse hasta final de año, según las estima-

ciones de la propia ministra de Hacienda. O al 

menos, si no retirar todas, sí hacer un enfoque 

mucho más selectivo de esas ayudas para orien-

tarlas a los colectivos que más las necesitan y 

para evitar tensionar aún más las ya sobrecarga-

das arcas públicas, en situación de alta vulnera-

bilidad con una deuda del 118%, que se dice pron-

to. 

Pues les diré sobre la eficacia de estas medi-

das ‘made in factoría Sánchez’ que, por ejemplo, 

la inflación galopante se ha comido ya en cues-

tión de pocas semanas el efecto compensatorio 

de la subvención a los carburantes. Llenar el de-

pósito es misión imposible, pero el Gobierno nos 

dice que nos protege y que hay que ser optimis-

tas porque todo puede ser aún peor. En eso... acier-

ta. Es lo que hay, a burro muerto, la cebada al 

rabo.

MARÍA JESÚS 
PÉREZ

A burro muerto,  
la cebada al rabo

CON PERMISO

 JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022 ABC8 OPINIÓN
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Alemania descubre que sus temores 
son mucho más sofisticados, mientras 

en España se dispara la indexación  

U
na de las grandes dudas de la economía es 
determinar cuándo empiezan a cambiar 
las expectativas en la sociedad y estas pue-
den causar espirales inflacionarias y otros 

estragos. Factores económicos, psicosociales e his-
tóricos influyen en ello. Por ejemplo, se suponía que 
la cultura alemana, profundamente adversa a la in-
flación desde la experiencia de Weimar hace un si-
glo, haría que ese país reaccionara con especial im-
paciencia ante una subida generalizada de los pre-

cios como la que se está registrando ahora. Este 
asunto es crítico sobre todo cuando el Banco Cen-
tral Europeo (BCE) ha modificado su objetivo de in-
flación desde «por debajo y cerca del 2%» a «un pro-
medio a medio plazo del 2%», lo que supone reac-
cionar con la misma frialdad cuando la inflación 
está en el 0% y cuando está en el 4%. ¿Empezarían 
a ponerse nerviosos los alemanes apenas la infla-
ción se disparara? ¿Serían capaces de entender que 
un promedio supone estar por debajo o por encima 
del objetivo con la misma actitud? 

Un estudio reciente del Bundesbank revela que 
los alemanes entienden bastante bien lo que es un 
objetivo promedio y no fijo de inflación y compren-
den que eso obliga a soportar tasas bastante por en-
cima del 2% durante un buen tiempo. Una serie de 
encuestas a un panel de hogares en línea de 9.000 
integrantes gestionado por el Bundesbank mues-
tra que los hogares a los que se les planteó un obje-
tivo promedio aumentaron sus expectativas de  al-
zas de precios si estos eran más bajos que el obje-
tivo y las reducían si eran más altos. 

El ajuste era particularmente fuerte entre las per-
sonas que muestran niveles intermedios y altos de 
confianza en el BCE, mientras que los que tenían 

bajos niveles de confianza redujeron sus expecta-
tivas de inflación al ser informados de que se tra-
taba de un objetivo promedio.  

El  estudio concluye que «si se comunican clara-
mente los objetivos de inflación», los hogares en-
tienden la mecánica de la inflación promedio y ajus-
tan sus expectativas de acuerdo con la teoría. 

Aunque este estudio no se ha hecho en España, 
donde la cultura financiera es pobre, el llamado an-
claje de las expectativas es fundamental para evitar 
que la inflación se perpetúe. Ayer, el gobernador del 
Banco de España reveló en el Congreso que, en 2021, 
el porcentaje de trabajadores del sector privado del 
área del euro cubiertos por cláusulas de indexación 
salarial fue el más bajo de las últimas décadas. Sin 
embargo, esto ha cambiado rápidamente. Durante 
la segunda mitad de 2021, el porcentaje de conve-
nios firmados en España con incrementos salaria-
les superiores al 3% creció sensiblemente. Asimis-
mo, a principios de 2022 se ha observado una ma-
yor prevalencia de las cláusulas de indexación salarial 
en los convenios colectivos sectoriales. Todo indica 
que la petición del gobernador de un pacto de ren-
tas que minimice el impacto de la inflación ha caí-
do en terreno yermo. jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

Expectativa de inflación

AJUSTE DE CUENTAS

BRUNO PÉREZ 

MADRID 

«Vamos a ser más pobres de lo que éra-
mos antes de la guerra en Ucrania y 
eso es una realidad ineludible». El go-
bernador del Banco de España, Pablo 
Hernández de Cos, no acudió ayer al 
Congreso para pasear por las avenidas 
de lo políticamente correcto sino para 
exponer con toda crudeza los riesgos 
–no pocos ni poco relevantes, según 
su exposición– que afronta la econo-
mía española en los próximos meses 
y para plantear las recetas que la ins-
titución del Estado que ha ganado más 
prestigio en la sucesión de ‘shocks’ de 
los últimos años considera más ade-
cuadas para sortearlos.   

Entre ellas, Hernández de Cos ur-
gió ayer al Gobierno a retirar las gra-
vosas ayudas fiscales –cuyo coste se 
puede ir hasta los 12.000 millones de 
euros de mantenerse hasta final de 
año, según las estimaciones de la mi-
nistra de Hacienda– adoptadas por el 
Gobierno para amortiguar el impacto 
del encarecimiento de la factura ener-
gética en los últimos meses. 

En ese paquete entran la rebaja del 
21 al 10% del IVA de la electricidad, la 

suspensión o rebaja de los impuestos 
sobre la energía eléctrica y, por supues-
to, la bonificación general de 20 cén-
timos sobre el precio de la gasolina y 
el gasóleo. Medidas de carácter gene-
ral, argumentó el gobernador del Ban-
co de España, que no responden ade-
cuadamente a una crisis que como la 
institución lleva meses subrayando 
está teniendo efectos muy diversos se-
gún los sectores empresariales y el per-
fil de renta de las familias y que, en 
este último caso, está afectando de ma-
nera muy particular a los hogares con 
un nivel de renta más bajo. 

El gobernador abogó ante sus seño-
rías por un enfoque mucho más selec-
tivo de esas ayudas para orientarlas a 
los colectivos que más las necesitan y 
para evitar tensionar aún más las ya 
sobrecargadas arcas públicas, en si-
tuación de alta vulnerabilidad con una 
deuda del 118% del PIB y un déficit cer-
cano al 7%. 

Lo hizo el mismo día en que el pre-
sidente del Gobierno, Pedro Sánchez, 
anunció la prórroga de ese paquete fis-
cal más allá del 30 de junio, si bien todo 
apunta a que con un enfoque mucho 
más selectivo y centrado en los secto-
res empresariales más afectados y en 
los hogares con rentas más bajas. 

De Cos confirmó en el Congreso el 
endurecimiento en el tono de los men-
sajes del Banco de España que se per-
cibe en las últimas semanas. Especial-
mente, en lo que se refiere al fallido 
‘pacto de rentas’. Ante los diputados 

mostró su preocupación por lo que de-
finió como «un agotamiento del pac-
to de rentas implícito» que ha permi-
tido a España salir de la gran crisis fi-
nanciera de hace una década y urgió 
a un gran pacto social, que no solo mo-
dere los márgenes empresariales y las 
subidas de sueldo de los trabajadores, 
sino que incluya a pensionistas y fun-
cionarios para «repartir la pérdida de 
renta causada por la inflación». 

El gobernador advirtió de que la cre-
cida de la inflación subyacente en los 
últimos meses revela que las empre-
sas están empezando a trasladar el en-
carecimiento de sus costes a precio y 
de que la generalización de las cláu-
sulas de revisión salarial va en la mis-
ma dirección. «Si todos los agentes op-
tan por eludir esa pérdida de renta se 
va a provocar una espiral inflacionis-
ta con efectos mucho más negativos 
para economía, empresas y hogares».

De Cos urge a Sánchez 
a retirar las ayudas 
fiscales al carburante 
y al recibo de la luz

∑ Sánchez desoye los 
avisos y se muestra 
dispuesto a llevar las 
medidas hasta octubre

El Banco de España ve que 
hay un riesgo cierto de crear 
una espiral inflacionista y ve 
el pacto de rentas como la 
receta para evitarlo. Ayer 
ilustró su preocupación con 
un dato, el que atestigua que 
el 50% de los convenios 
firmados con efectos para 
2023 incluyen una cláusula 
para revisar los sueldos 
conforme al IPC. Afectan a 
menos de un millón de 
trabajadores, pero a juicio del 
gobernador, dan una señal del 
riesgo de que la inflación 
acabe generando los temidos 
efectos de segunda ronda.   

Ya hay un millón de 
sueldos que se 
revisarán con el IPC

El gobernador del Banco de España, Pablo Hernández de Cos  // ABC
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E. FREIRE SEVILLA  

Las ventas de coches han caído un 
6,36% en Andalucía entre enero y 
mayo, frente a un descenso del mer-
cado nacional del 11,54%, según da-
tos publicados por las patronales 
de fabricantes (Anfac), concesiona-
rios (Faconauto) y vendedores (Gan-
vam). En la provincia de Sevilla, las 
matriculaciones bajan un 8,94%,  
con un total de 6.978 nuevas placas 
frente a las 7.663 que se registraron 
en los cinco primeros meses de 2021. 

La crisis de los microchips y la 
incertidumbre económica siguen 
frenando el mercado automovilís-
tico español, según destacan las tres 
asociaciones sectoriales.  

En Andalucía, solo la provincia 
de Málaga presenta datos positivos 
en el cumulado del año. Así, entre 
enero y mayo, el número de nuevas 
matrículas malagueñas aumenta 
un 6,40%, hasta las 8.425. Con estas 
ventas, Málaga se consolida como 
el mayor mercado de automoción 
provincial en la comunidad autó-
noma, seguido de Sevilla. Entre am-
bas provincias copan la mitad de 
todas las matriculaciones de Anda-
lucía. 

En el resto de provincias, las ven-
tas de vehículos han descendido en 
lo que va de año, especialmente en 
Córdoba (-21,38%). Andalucía ha 
aportado en estos cinco meses me-
nos del 10% del mercado nacional, 
con 31.343 matriculaciones de un 
total en España de 318.487.   

En el mes de mayo, las matricu-
laciones han bajado en todas las 
provincias andaluzas, especialmen-
te en Almería, donde se han desplo-
mado casi un 20% en relación al mis-
mo mes de 2021. 

Alza de eléctricos 
Por combustibles, la gasolina sigue 
estando a la cabeza del mercado re-
gional, mientras el diésel confirma 
su caída y los combustibles alter-
nativos van al alza. En la provincia 
de Sevilla las ventas de coches dié-
sel se ha desplomado casi un 40% 
hasta mayo y también descienden 
las de modelos propulsados con ga-
solina (-16,72%). Por su parte,  el 
resto de combustibles (eléctricos, 
híbridos, gas e hidrógeno) sigue en 
ascenso con un repunte de las ma-
triculaciones del 34,7% y un total de 
2.610 unidades vendidas, que repre-
sentan más de un tercio ya de todas 
las operaciones. 

El mercado automovilístico es-
pañol registró en mayo unas matri-
culaciones de turismos de 84.977 
unidades, lo que representa una dis-
minución del 10,9%.

Las ventas de 
coches caen casi la 
mitad en Andalucía 
que en el conjunto 
de España

HASTA MAYO

GUILLERMO GINÉS  
MADRID 

La vivienda no da tregua y presiona 
cada vez más a los hogares españoles. 
Los alquileres vuelven a tocar máxi-
mos históricos, mientras que el precio 
de la compra registra ya incrementos 
interanuales cercanos al 10% en algu-
nas provincias. Unas subidas que han 
llevado el precio medio del metro cua-
drado en España hasta los 1.734 euros, 
lo que supone un nivel inédito desde 
hace once años. Y todo ello cuando el 
euríbor empieza su escalada y antici-
pa un encarecimiento de las hipotecas.  

Las cifras publicadas por el Minis-
terio de Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana reflejan el acelerón que dio 
el precio de la vivienda durante el pri-
mer trimestre. El valor tasado de las 
casas ignoró la invasión de Ucrania y 
cerró marzo con un incremento inte-
ranual del 6,7%, hasta los citados 1.734 
euros por metro cuadrado. Respecto 
al anterior trimestre, los precios su-
bieron un 2,4%. Por segmentos, la vi-
vienda usada se revalorizó un 6,8%, 
mientras que los inmuebles de menos 
de cinco años de antigüedad lo hicie-
ron un 5,4%.   

Todos los grandes mercados subie-
ron con fuerza. Pero destacó por enci-
ma del resto el resultado de tres zonas 
costeras: Baleares, Gerona y Tarrago-
na. Todas ellas registraron incremen-
tos superiores al 10%, lo que evidencia 
el acelerón del sector residencial en 
determinadas poblaciones turísticas. 
Tal y como ha publicado este periódi-
co, la subida de los alquileres ha com-
plicado la contratación de personal 
por parte de empresas turísticas para 
la campaña de verano. Un incremen-
to que también se está produciendo 
en el mercado de la compraventa. En 

el caso de Baleares, los precios alcan-
zan los 2.611 euros por metro cuadra-
do, una cifra muy por encima de los 
niveles que se registraron durante la 
burbuja inmobiliaria.  

Madrid no llegó a los dos dígitos, 
pero se quedó en un 9,5%, que también 
le acerca a sus máximos históricos. 
Málaga subió un 9,8%, mientras que 
Las Palmas (9,5%), Valencia (8,6%) y 
Sevilla (7,9%) también cosecharon im-
portantes repuntes. En Barcelona el 
tirón fue más moderado, del 6,1%.  

¿Son niveles preocupantes? Las in-
mobiliarias insisten en que estamos 
lejos de una situación de burbuja in-
mobiliaria como la producida a prin-
cipios de siglo. Pero también recono-
cen que no se esperaban incrementos 
tan acusados en esta época del año. El 
director del servicio de estudios de Pi-
sos.com, Ferran Font, achaca los re-
sultados del primer trimestre a dos 
factores fundamentales: la reactiva-
ción económica y el atractivo de la vi-
vienda para los inversores.  

«El sector se ha convertido en un 
valor refugio en el que resguardarse 
de la inflación, y de hecho alrededor 
del 20% de las compraventas que se 
cierran están ya protagonizadas por 
inversores», explica Font. En portales 
como Idealista es cada vez más fre-
cuente encontrar el cartel ‘oportuni-
dad para inversores’ ligado a determi-
nadas ofertas de vivienda.  

Según los datos del Banco de Espa-
ña, la rentabilidad de la vivienda –que 
recoge el alquiler más la variación de 
los precios de compra– se situó a fina-
les del cuarto trimestre de 2021 en el 
10% tras comenzar el año en el 4,6%. 
Un rendimiento superior al del Ibex 
35 (7,9%) y muy por encima de los ofre-

cidos por los bonos del Estado a diez 
años (0,5%) y los depósitos de hogares 
(0,3%). Ante el poco atractivo de otros 
activos  los inversores internaciona-
les han decidido refugiarse de la ola 
inflacionista en la vivienda.  

«La compra por inversión podría 
seguir encontrando atractiva la com-
pra de vivienda si la escasez de ofer-
ta, combinada con la presión del in-
cremento de costes de construcción 
en la obra nueva, constriñe tanto como 
para que los precios sigan subiendo. 
El calendario y la intensidad de las su-
bidas de tipos por parte de los bancos 
centrales es lo que va a determinar si 
la inversión empieza a fijarse en otros 
productos alternativos», explican por 
su parte fuentes de Tinsa. 

Cambios regulatorios  
Font llama no obstante a la calma y 
recuerda que en otros países europeos 
se están registrando incrementos de 
precios «más acusados que en Espa-
ña y de forma más prolongada». Por 
ello, y porque la mayoría de hipotecas 
siguen sin financiar más del 80% de la 
tasación de la vivienda, desde Pi-
sos.com descartan que se esté fraguan-
do una nueva burbuja en el mercado.  

Además de la reactivación econó-
mica y el papel de los inversores, las 
inmobiliarias también señalan a la fal-
ta de oferta para justificar la subida 
de los precios. Tanto en la compra 
como el alquiler. Ayer, desde Alquiler 
Seguro emitieron un comunicado en 
el que destacaban que la oferta resi-
dencial en Barcelona se ha reducido 
un 50% desde 2019 por el «ánimo in-
tervencionista» de la Generalitat, que 
ha «provocado desequilibrios entre 
oferta y demanda». «Al contrario de 
lo que pretendían, las autoridades han 
provocado que la oferta se haya con-
traído impidiendo un descenso de los 
precios. El desequilibrio entre deman-
da y oferta genera precios que cada 
vez presionan más los ingresos de los 
hogares» explica Sergi Gargallo, direc-
tor general de Alquiler Seguro. 

La vivienda se calienta con subidas 
de hasta el 10% en grandes ciudades

∑ El 20% de las compras 
están protagonizadas 
por inversores, según 
las inmobiliarias 

Euros/m² (variación anual) 

Precio por provincias

Euros/m² 

Evolución del precio medio de la vivienda

Fuente: Ministerio de Transporte, Movilidad y Agenda Urbana ABC
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La falta de oferta está 
presionando al alza los 
precios. En Barcelona, el 
‘stock’ de pisos en alquiler 
ha caído un 50% desde 2019
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Agencias ROTTERDAM

El líder del PP, Alberto Núñez Fei-
jóo, criticó ayer el desgobierno de
Pedro Sánchez en sus cuatro años
en La Moncloa, en los que consi-
dera que se ha dedicado a aplicar
su “manual de resistencia”. “Lle-
vamos cuatro años de mucho
Sánchez y poco Gobierno. Una
cosa es que resista Sánchez y otra
que lo haga España. Lo del ma-
nual de resistencia era verdad”,
aseguró el jefe de la oposición en
una charla informal con los perio-
distas en Rotterdam, en el marco

del 27º Congreso del Partido Po-
pular Europeo (PPE).

Posteriormente, Feijóo estrenó
su presencia internacional en el
congreso de su familia política eu-
ropea, a quienes se presentó como
“el futuro inmediato de España”
ante “la oposición euroescéptica”
o quienes desde el Gobierno du-
dan de permanecer en la OTAN.
Ante el congreso del PPE, Feijóo
pronunció en español su primer
discurso ante una audiencia inter-
nacional tras ser elegido líder de la
formación en España, un encuen-
tro en el que el centroderecha eu-

ropeo busca conjurarse para
afrontar las próximas citas electo-
rales europeas tras una etapa de
retrocesos en estados clave.

España, con elecciones genera-
les previstas en 2023, es uno de
los “campos de batalla” en los
que mantiene la vista el nuevo
presidente del partido, el alemán
Manfred Weber, cuando se cum-
plieron ayer cuatro años de la sa-
lida de Mariano Rajoy del Go-
bierno por la moción de censura.

“El PP español representa la es-
peranza para muchos compatrio-
tas que no quieren un país sin
rumbo. El PP español es, por ello,
el futuro inmediato de España”,
dijo Feijóo ante el congreso, don-
de se presentó como “una alter-
nativa para los españoles”.

Aseguró que compañeros de
partido le han trasladado “preo-

cupación” por España y aseguró
comprender los “recelos por la
opacidad y la baja ejecución de
los fondos europeos”, la “intran-
quilidad ante la división interna y
la debilidad externa del Gobier-
no” o la “desazón” ante la posi-
ción sobre la OTAN del ala del Go-
bierno que representa Podemos.

“A todos les he intentado trans-
mitir tranquilidad: España es mu-
cho mejor que su actual Gobierno
y hay una alternativa a disposición
de los españoles. España es mucho
más que su mal Gobierno. España
son casi 48 millones de españoles,
de europeos, que merecen la con-
fianza y el apoyo de las institucio-
nes comunitarias”, pidió.

Feijóo se distanció ayer de Vox al
asegurar que el PP español “no es
la oposición euroescéptica” y tam-
poco, en referencia a Podemos, “la
parte del Gobierno que duda de la
permanencia en la Alianza Atlán-
tica”. “España es Europa y lo será
todavía más en cuanto nuestro
partido regrese al Gobierno cen-
tral. Estamos preparados para go-
bernar. Somos fuertes porque he-
mos recogido el hartazgo de la Es-
paña de la moderación”, incidió.

Feijóo: “Llevamos cuatro años de
mucho Sánchez y poco Gobierno”

DAVID MUDARRA / PP

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, interviene ayer en el congreso del Partido Popular Europeo en Rotterdam.

Agencias ROTTERDAM

El vicesecretario de Institucional
del PP, Esteban González Pons,
fue elegido ayer vicepresidente
del Partido Popular Europeo
(PPE) en la nueva Ejecutiva que
dirigirá el alemán Manfred Weber
y que se eligió en el 27º Congreso
que la formación ha celebrado en
Rotterdam (Países Bajos).

En concreto, González Pons lo-
gró 303 votos (los delegados te-
nían que marcar con una X hasta
un máximo de 10 de los 11 que
aspiraban) quedando en décima
posición, mientras que el candi-
dato con más apoyos fue la comi-
saria europea de Innovación,
Mariya Gabriel (403).

Fuentes cercanas al eurodipu-
tado valenciano restaron impor-

tancia al hecho de que fuera el
décimo en número de votos y
subrayaron que lo relevante son
sus competencias, que están ase-
guradas. De acuerdo con los vo-
tos obtenidos en el Congreso
(había un quórum de 515), a la
comisaria búlgara Mariya Ga-
briel la siguió la eurodiputada
holandesa Esther de Lange
(395). Por detrás quedaron el

austríaco Johannes Hahn (387),
el rumano Siegfried Muresan
(372), la croata Dubravka
(354), el finlandés Petteri Orpo
(354), el alemán David MaAllis-
ter (352); el polaco Andrzej Ha-
licki (319), el italiano Antonio
Tajani (309) y el español Gonzá-
lez Pons (303).

No logró un puesto de vicepre-
sidente el francés Franck Proust,
que quedó en último lugar con
157 votos. Aparte de 10 vicepre-
sidentes, el congreso de Rotter-
dam también ha elegido a un
nuevo tesorero, cargo que ocupa-
rá el portugués Paulo Rangel.

González Pons acaba en último lugar en la
votación para las vicepresidencias del PPE

JAVIER LÓPEZ / EFE

Esteban González Pons.

● El presidente popular se presenta ante
el PP europeo como el “futuro inmediato
de España” y como “alternativa” al PSOE

El ex líder gallego declara dos
pisos y 207.420 euros en cuentas

Alberto Núñez Feijóo presentó
la preceptiva declaración de
bienes y rentas a la que está
obligado como nuevo senador,
en la cual constata que tiene
un piso en Madrid, otro en Vigo
(Pontevedra) con plaza de ga-
raje, y un saldo en cuentas co-
rrientes y depósitos que suma
207.420 euros. También hace
constar en su declaración, fe-
chada el 24 de mayo, que tiene
2.500 acciones de la multina-
cional gallega Inditex, cuyo
valor el pasado 23 de mayo al-
canzaba 51.050 euros. Del
mismo modo, posee 97 accio-

nes de Telefónica que en la
misma fecha valían 455 euros,
un fondo de inversión de Aban-
ca por valor de 481.500 euros
y un plan de pensiones por un
total de 190.547 euros. El do-
cumento, incorporado a la fi-
cha personal del senador auto-
nómico por Galicia que puede
consultarse en la web de la
Cámara Alta, recoge por un la-
do las rentas percibidas por
Feijóo, los rendimientos obte-
nidos por intereses de sus
cuentas o activos financieros y
por otro los procedentes de
bienes inmuebles.

Feijóo se distancia de
Vox al asegurar que el
PP “no es la oposición
euroescéptica”
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Una de las dos reuniones del grupo parlamentario que convocó Díaz; esta fue para negociar los Presupuestos   // IGNACIO GIL

GREGORIA CARO 

MADRID 

Rebobinemos. Yolanda Díaz, vicepre-
sidenta segunda, recogió el bastón de 
mando de Unidas Podemos que le en-
tregó Pablo Iglesias en marzo del año 
pasado. A las pocas semanas, reunió 
al grupo parlamentario; diputados de 
Podemos, Izquierda Unida, los comu-
nes y Galicia en Común en una sala del 
Congreso: «Quiero escucharos y quie-
ro que me habléis». Les prometió más 
poder de decisión. Pero solo se vieron 
una vez más: julio. La mesa confede-
ral, órgano de coordinación del espa-
cio, formado por los dirigentes de cada 
partido, también se reunió dos veces.  
Y sobran dedos de una mano para enu-
merar las reuniones entre los minis-
tros y secretarios de Estado este año. 

La fórmula de Díaz para liderar el 
espacio no puede ser otra que esos fo-
ros, pues no tiene cargos orgánicos en 
ningún partido. Pero no se convocan.  
Según ha podido saber ABC, el males-
tar por la «falta de liderazgo» de la vi-
cepresidenta ha aumentando en los úl-
timos meses, y no solo en los sectores 
de Podemos, cuya relación con ella se 
ha deteriorado en la última etapa, sino 
también con otros más afines, como 
algunos circuitos de los comunes. Al-

gunas voces del grupo confederal la ex-
cusan en que está centrada en la agen-
da del Ministerio de Trabajo y apenas 
tiene tiempo ni herramientas para la 
coordinación; otras, lamentan que su 
actitud provoca «incertidumbre».  

También hay quien señala que más 
que «la falta de debate político», uno 
de los principales problemas es que se 
enteran de las líneas a seguir a golpe 
de las intervenciones de la vicepresi-
denta. «O esperando a escuchar lo que 
dirá en el Consejo de Ministros». La 
desazón con las «formas de proceder» 
de Díaz se gesta desde hace meses, 
pero repunta estos días porque des-
pués del 19-J lanzará Sumar, la plata-
forma con la que pretende vehicular 

su futuro proyecto electoral. Allí, Po-
demos y el resto de partidos estarán 
en «segundo plano», como ya explicó. 

La mesa confederal dejó de reunir-
se porque la intención de la vicepresi-
denta era verse con los ministros de 
Unidas Podemos y sus secretarios de 
Estado en una especie de ‘mini Con-
sejo de Ministros’, para fijar los temas, 
debatir y coordinarse antes de la reu-
nión del gabinete del Gobierno de coa-
lición. Díaz prefería esa fórmula. Pero 
en el grupo confederal no terminó de 
gustar, entre otras razones, porque ya 
no se sentaban a hablar todos los car-
gos orgánicos de IU, Podemos y En 
Comú Podem, sino porque además esos 
encuentros iban a hacerse en el des-

Podemos se revuelve contra Díaz 
por «su falta de liderazgo»

∑ La reunión semanal de 
ministros que anunció 
en febrero apenas se 
convocó cuatro veces

M. CALLEJA MADRID  

El presidente del Partido Popular, Al-
berto Núñez Feijóo, ha hecho públi-
ca su declaración de bienes patrimo-
niales y rentas, algo preceptivo cuan-
do se asume el acta de diputado o, 
como es su caso, de senador. Según 
los datos que ha entregado al Sena-
do, entre sus bienes se incluyen dos 
viviendas, una finca rústica, acciones 
en Inditex y unos ahorros que suman 
unos 880.000 euros. 

En su declaración de bienes y ren-
tas, que entregó en el Senado el pasa-
do 25 de mayo, justo cuando llegó a 
la Cámara Alta, tras ser designado se-
nador autonómico por el Parlamen-
to gallego el día anterior, figuran unos 
rendimientos de trabajo de 85.601,86 
euros. Además, refleja unos rendi-
mientos de bienes inmuebles de 
5.119,24 euros, y unas ganancias pa-
trimoniales de 183.861,65 euros. La 
cantidad pagada por IRPF en el ejer-

cicio anterior fue de 69.291,43 euros. 
En cuanto a los bienes inmuebles 

de naturaleza urbana, Feijóo declara 
una vivienda en Madrid, que posee 
desde el 31 de diciembre de 2001. Tie-
ne otra vivienda en Vigo, desde febre-
ro de 2001, y un garaje. Además, tie-
ne en pleno dominio una finca rústi-
ca en Ames (La Coruña), desde el 30 
de junio de 1992. El líder del PP de-
clara una cuenta corriente de 156.613 
euros, y un depósito a plazo de 50.807 
euros. Además, posee 97 acciones de 
Telefónica, por un valor de 455 euros, 
y 2.500 acciones de Inditex, por un 
valor de 51.050 euros. También decla-
ra un fondo de inversión Abanca de 
481.500 euros y un plan de pensiones 
de 190.547 euros.

Feijóo declara dos viviendas, 
una finca y 880.000 euros 

SENADO

pacho de la vicepresidenta en el Mi-
nisterio de Trabajo. Estamos hablan-
do de primavera del año pasado y ape-
nas hubo un par de estas citas. En fe-
brero, cuando estalla la guerra de Putin  
y Podemos carga contra el PSOE por 
el envío a las armas a los ucranianos, 
Díaz les desautoriza y se alinea con 
Pedro Sánchez. El malestar crece. Y 
es entonces cuando el entorno de la 
vicepresidencia anuncia que se reac-
tivarán esas reuniones con carácter 
semanal. Pero este diario ha podido 
saber que solo se convocaron cuatro.  

Gestos que no gustaron 
Las diferentes perspectivas con la ne-
gociación de la reforma laboral evi-
dencian el ambiente. El equipo de Díaz 
defiende que hubo coordinación en 
Unidas Podemos mediante otras fór-
mulas: aseguran que mantuvieron in-
formados a todos los diputados de la 
comisión. Y que, aunque las reunio-
nes de la mesa confederal ya no se ha-
gan, Díaz sí se coordina con los minis-
tros y ministras del espacio morado.  

Insisten también desde su entorno 
en que ella no lidera ningún partido. 
Es precisamente la decisión de que no 
se reúna el foro confederal lo que ge-
nera malestar a determinados secto-
res, sobre todo de Podemos, que vie-
nen de una cultura política más asam-
blearia. Recuerdan por su parte que 
los 34 diputados de Unidas Podemos 
apoyaron la reforma laboral sin infor-
mación directa. Hay más detalles que 
no han ayudado a apagar este runrún.  

Apuntan al acto de Díaz con el líder 
de Más País, Íñigo Errejón, sobre sa-
lud mental y precariedad laboral, mien-
tras lamentan que no visibilizó con el 
mismo interés una iniciativa parla-
mentaria de Unidas Podemos centra-
da en el mismo tema sanitario. «Aún 
así el trabajo sale adelante», conceden 
desde Podemos; y no dudan en admi-
tir que Díaz es la mejor y más fuerte 
opción como candidata al Gobierno.

El equipo de la 
vicepresidenta defiende 
otras fórmulas para 
coordinarse y asegura que 
se informa a los diputados
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E. FREIRE SEVILLA  

Las ventas de coches han caído un 
6,36% en Andalucía entre enero y 
mayo, frente a un descenso del mer-
cado nacional del 11,54%, según da-
tos publicados por las patronales 
de fabricantes (Anfac), concesiona-
rios (Faconauto) y vendedores (Gan-
vam). En la provincia de Sevilla, las 
matriculaciones bajan un 8,94%,  
con un total de 6.978 nuevas placas 
frente a las 7.663 que se registraron 
en los cinco primeros meses de 2021. 

La crisis de los microchips y la 
incertidumbre económica siguen 
frenando el mercado automovilís-
tico español, según destacan las tres 
asociaciones sectoriales.  

En Andalucía, solo la provincia 
de Málaga presenta datos positivos 
en el cumulado del año. Así, entre 
enero y mayo, el número de nuevas 
matrículas malagueñas aumenta 
un 6,40%, hasta las 8.425. Con estas 
ventas, Málaga se consolida como 
el mayor mercado de automoción 
provincial en la comunidad autó-
noma, seguido de Sevilla. Entre am-
bas provincias copan la mitad de 
todas las matriculaciones de Anda-
lucía. 

En el resto de provincias, las ven-
tas de vehículos han descendido en 
lo que va de año, especialmente en 
Córdoba (-21,38%). Andalucía ha 
aportado en estos cinco meses me-
nos del 10% del mercado nacional, 
con 31.343 matriculaciones de un 
total en España de 318.487.   

En el mes de mayo, las matricu-
laciones han bajado en todas las 
provincias andaluzas, especialmen-
te en Almería, donde se han desplo-
mado casi un 20% en relación al mis-
mo mes de 2021. 

Alza de eléctricos 
Por combustibles, la gasolina sigue 
estando a la cabeza del mercado re-
gional, mientras el diésel confirma 
su caída y los combustibles alter-
nativos van al alza. En la provincia 
de Sevilla las ventas de coches dié-
sel se ha desplomado casi un 40% 
hasta mayo y también descienden 
las de modelos propulsados con ga-
solina (-16,72%). Por su parte,  el 
resto de combustibles (eléctricos, 
híbridos, gas e hidrógeno) sigue en 
ascenso con un repunte de las ma-
triculaciones del 34,7% y un total de 
2.610 unidades vendidas, que repre-
sentan más de un tercio ya de todas 
las operaciones. 

El mercado automovilístico es-
pañol registró en mayo unas matri-
culaciones de turismos de 84.977 
unidades, lo que representa una dis-
minución del 10,9%.

Las ventas de 
coches caen casi la 
mitad en Andalucía 
que en el conjunto 
de España

HASTA MAYO

GUILLERMO GINÉS  
MADRID 

La vivienda no da tregua y presiona 
cada vez más a los hogares españoles. 
Los alquileres vuelven a tocar máxi-
mos históricos, mientras que el precio 
de la compra registra ya incrementos 
interanuales cercanos al 10% en algu-
nas provincias. Unas subidas que han 
llevado el precio medio del metro cua-
drado en España hasta los 1.734 euros, 
lo que supone un nivel inédito desde 
hace once años. Y todo ello cuando el 
euríbor empieza su escalada y antici-
pa un encarecimiento de las hipotecas.  

Las cifras publicadas por el Minis-
terio de Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana reflejan el acelerón que dio 
el precio de la vivienda durante el pri-
mer trimestre. El valor tasado de las 
casas ignoró la invasión de Ucrania y 
cerró marzo con un incremento inte-
ranual del 6,7%, hasta los citados 1.734 
euros por metro cuadrado. Respecto 
al anterior trimestre, los precios su-
bieron un 2,4%. Por segmentos, la vi-
vienda usada se revalorizó un 6,8%, 
mientras que los inmuebles de menos 
de cinco años de antigüedad lo hicie-
ron un 5,4%.   

Todos los grandes mercados subie-
ron con fuerza. Pero destacó por enci-
ma del resto el resultado de tres zonas 
costeras: Baleares, Gerona y Tarrago-
na. Todas ellas registraron incremen-
tos superiores al 10%, lo que evidencia 
el acelerón del sector residencial en 
determinadas poblaciones turísticas. 
Tal y como ha publicado este periódi-
co, la subida de los alquileres ha com-
plicado la contratación de personal 
por parte de empresas turísticas para 
la campaña de verano. Un incremen-
to que también se está produciendo 
en el mercado de la compraventa. En 

el caso de Baleares, los precios alcan-
zan los 2.611 euros por metro cuadra-
do, una cifra muy por encima de los 
niveles que se registraron durante la 
burbuja inmobiliaria.  

Madrid no llegó a los dos dígitos, 
pero se quedó en un 9,5%, que también 
le acerca a sus máximos históricos. 
Málaga subió un 9,8%, mientras que 
Las Palmas (9,5%), Valencia (8,6%) y 
Sevilla (7,9%) también cosecharon im-
portantes repuntes. En Barcelona el 
tirón fue más moderado, del 6,1%.  

¿Son niveles preocupantes? Las in-
mobiliarias insisten en que estamos 
lejos de una situación de burbuja in-
mobiliaria como la producida a prin-
cipios de siglo. Pero también recono-
cen que no se esperaban incrementos 
tan acusados en esta época del año. El 
director del servicio de estudios de Pi-
sos.com, Ferran Font, achaca los re-
sultados del primer trimestre a dos 
factores fundamentales: la reactiva-
ción económica y el atractivo de la vi-
vienda para los inversores.  

«El sector se ha convertido en un 
valor refugio en el que resguardarse 
de la inflación, y de hecho alrededor 
del 20% de las compraventas que se 
cierran están ya protagonizadas por 
inversores», explica Font. En portales 
como Idealista es cada vez más fre-
cuente encontrar el cartel ‘oportuni-
dad para inversores’ ligado a determi-
nadas ofertas de vivienda.  

Según los datos del Banco de Espa-
ña, la rentabilidad de la vivienda –que 
recoge el alquiler más la variación de 
los precios de compra– se situó a fina-
les del cuarto trimestre de 2021 en el 
10% tras comenzar el año en el 4,6%. 
Un rendimiento superior al del Ibex 
35 (7,9%) y muy por encima de los ofre-

cidos por los bonos del Estado a diez 
años (0,5%) y los depósitos de hogares 
(0,3%). Ante el poco atractivo de otros 
activos  los inversores internaciona-
les han decidido refugiarse de la ola 
inflacionista en la vivienda.  

«La compra por inversión podría 
seguir encontrando atractiva la com-
pra de vivienda si la escasez de ofer-
ta, combinada con la presión del in-
cremento de costes de construcción 
en la obra nueva, constriñe tanto como 
para que los precios sigan subiendo. 
El calendario y la intensidad de las su-
bidas de tipos por parte de los bancos 
centrales es lo que va a determinar si 
la inversión empieza a fijarse en otros 
productos alternativos», explican por 
su parte fuentes de Tinsa. 

Cambios regulatorios  
Font llama no obstante a la calma y 
recuerda que en otros países europeos 
se están registrando incrementos de 
precios «más acusados que en Espa-
ña y de forma más prolongada». Por 
ello, y porque la mayoría de hipotecas 
siguen sin financiar más del 80% de la 
tasación de la vivienda, desde Pi-
sos.com descartan que se esté fraguan-
do una nueva burbuja en el mercado.  

Además de la reactivación econó-
mica y el papel de los inversores, las 
inmobiliarias también señalan a la fal-
ta de oferta para justificar la subida 
de los precios. Tanto en la compra 
como el alquiler. Ayer, desde Alquiler 
Seguro emitieron un comunicado en 
el que destacaban que la oferta resi-
dencial en Barcelona se ha reducido 
un 50% desde 2019 por el «ánimo in-
tervencionista» de la Generalitat, que 
ha «provocado desequilibrios entre 
oferta y demanda». «Al contrario de 
lo que pretendían, las autoridades han 
provocado que la oferta se haya con-
traído impidiendo un descenso de los 
precios. El desequilibrio entre deman-
da y oferta genera precios que cada 
vez presionan más los ingresos de los 
hogares» explica Sergi Gargallo, direc-
tor general de Alquiler Seguro. 

La vivienda se calienta con subidas 
de hasta el 10% en grandes ciudades

∑ El 20% de las compras 
están protagonizadas 
por inversores, según 
las inmobiliarias 

Euros/m² (variación anual) 

Precio por provincias

Euros/m² 

Evolución del precio medio de la vivienda

Fuente: Ministerio de Transporte, Movilidad y Agenda Urbana ABC
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La falta de oferta está 
presionando al alza los 
precios. En Barcelona, el 
‘stock’ de pisos en alquiler 
ha caído un 50% desde 2019
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Las matriculaciones de turismos y
todoterrenos cayeron casi un 11%
en mayo respecto al mismo mes de
2021, hasta las 84.977 unidades,
en un escenario todavía marcado
por la crisis de los microchips y el
contexto económico. No obstante,
a pesar de que el mercado conti-
núa registrando cifras inferiores a
las del año pasado, en el último
mes se produjo una recuperación
de las ventas al mercado de parti-
culares y empresas, según las aso-

ciaciones de fabricantes, Anfac, y
de distribuidores Faconauto y
Ganvam, publicados ayer.

De hecho, tanto las ventas diri-
gidas a particulares como a em-
presas lograron mejorar los núme-
ros del ejercicio anterior, con un
crecimiento del 4,3% y 3,3%, res-
pectivamente. En el último mes, el
canal de particulares alcanzó, en
concreto, las 34.666 unidades ma-
triculadas, mientras que el de em-
presas sumó un total de 32.076
unidades, rompiendo, de esta ma-
nera, con la tendencia a la baja de
los dos últimos meses.

En el lado opuesto se encuentra
el canal de alquiladores, tras su-
frir una fuerte caída del 41,4%.
Para la directora del área de eco-
nomía y logística de Anfac, Arán-
zazu Mur, la mejoría en particula-
res y empresas, “que coloca a ma-
yo en el mejor registro del año,
puede reflejar un interés crecien-
te por parte de los compradores

que, a pesar del contexto econó-
mico e internacional, están reto-
mando las compras de vehículos”.

En su opinión, “habrá que espe-
rar a la evolución en los próximos
meses para determinar si es una si-
tuación puntual o una primera re-
cuperación de la demanda”.

Por su parte, el director de co-
municación de Faconauto, Raúl
Morales, detecta “una leve mejo-
ría en los pedidos en los concesio-
narios, y también en las matricula-
ciones, debido a que, muy poco a
poco, se van matriculando los
vehículos que se han vendido en
meses precedentes”.

No obstante, “las ventas están
un 30% por debajo de las unidades
que se comercializaban antes de la
pandemia”, añade Morales, que
cree que la situación actual “aboca
a un mercado que va a estar más
cerca de las 800.000 que de las
900.000 unidades, muy lejos de lo
que necesita la economía (españo-
la)”. En esta misma línea se expre-
sa la directora de comunicación de
Ganvam, Tania Puche, que advier-
te de que “sigue sin haber suficien-
tes vehículos para responder a la
demanda de las empresas dedica-
das al alquiler de coches, lo que va
a lastrar este ejercicio”.

Atendiendo a la tipología de
vehículo, las matriculaciones de
vehículos comerciales ligeros fue-
ron los que más bajaron en mayo,
un 32,7% hasta las 10.914 unida-
des. Y las matriculaciones de vehí-
culos industriales, autobuses, au-
tocares y microbuses se redujeron
un 1,7%, hasta las 1.930 unidades.

Las matriculaciones de turismos y
todoterrenos bajan casi un 11% en mayo
● Las ventas de

particulares y

empresas sí crecen,

pero caen con

fuerza los alquileres

E
L mercado del voto, co-
mo cualquier otro, está
estructurado en torno a
segmentos y nichos. Los

primeros son grupos homogé-
neos de consumidores (votan-
tes) diferenciados del resto por
características taxativas (hom-
bres o mujeres; parados o em-
pleados; jóvenes o mayores) o
difusas (izquierdas, derechas o
centro; ricos o pobres). Los ni-
chos de mercado son subcon-
juntos del segmento con necesi-
dades específicas, normalmen-

Hacienda
devuelve 899
millones a
los andaluces
en dos meses

Redacción

La Agencia Tributaria ha de-
vuelto 899,7 millones de euros
a 1.468.099 de contribuyentes
andaluces en los dos primeros
meses de la campaña de la ren-
ta de 2021, el 74,03% de los
importes solicitados en este
período. La Agencia Tributaria
informa de que desde el inicio
de la campaña, el pasado 6 de
abril, han presentado su decla-
ración en Andalucía 1,8 millo-
nes de contribuyentes con un
importe de devolución solici-
tado de 1.215 millones, el
80,9% de lo abonado.

En España la Agencia Tribu-
taria ha devuelto 4.895 millo-
nes de euros a 7,4 millones de
contribuyentes en los dos pri-
meros meses de la campaña de
la renta de 2021, el 73,4% de
los importes solicitados en este
periodo. Desde el inicio de la
campaña, han presentado su
declaración 13 millones de
contribuyentes españoles, un
1,28% más que en estas mis-
mas fechas de 2021.

La mayor parte de estas de-
claraciones, 9,2 millones, so-
licitaban devolución (un
1,56% menos), por un impor-
te total de 6.669 millones de
euros (un 1,69% menos), de
las que ya han sido abonadas
7,4 millones (un 0,39% me-
nos) por importe de 4.895 mi-
llones (un 0,35% menos.

También se han entregado
3 millones de declaraciones a
ingresar, un 9,07% más, por
importe de 3.790 millones de
euros, un 18,78% más. El res-
to son liquidaciones negati-
vas u otras.

te insatisfechas. Podría ser el
caso del paro juvenil, de larga
duración o de mayores de 55
años dentro del segmento de
parados y si alguno fuese lo su-
ficientemente atractivo desde
un punto de vista electoral, el
experto en marketing aconseja-
rá propuestas concretas dirigi-
das a conectar con sus necesi-
dades particulares.

El nicho de mercado se iden-
tifica con una parte del mismo
donde existen necesidades de-
satendidas y, por tanto, oportu-
nidades de captación de “clien-
tes”. No se accede a ellos a tra-
vés de iniciativas dirigidas al
conjunto del segmento y si las
fronteras son tan permeables
como las ideológicas, el marke-
ting de los nichos de mercado
puede tener una influencia de-

cisiva en el trasvase de votos
entre izquierdas, derechas y
centro.

Mi impresión es que en la
precampaña andaluza abun-
dan los errores estratégicos. El
primero es el de la pérdida de la
perspectiva andaluza y, por lo
tanto, de sus problemas especí-
ficos en el argumentario para
la captación de clientes. Sería
el caso de los méritos del Go-
bierno de España en la gestión
de los problemas de los últimos
años que esgrimen los socialis-
tas o de la intención de Vox de
utilizar a la Junta de Andalucía
como plataforma para iniciar
las reformas que necesita el pa-
ís. Mi conjetura es que el mar-
keting dirigido a los segmentos
ideológicos del mercado (por
ejemplo, desalojar a la dere-

cha) es un recurso fácil, pero
también de dudosa eficacia, es-
pecialmente en un caso de una
frontera tan permeable como la
ideológica. Lo mismo cabe de-
cir de la estrategia de descrédi-
to del oponente o del miedo a
los extremismos. También de
los mensajes de utilidad gené-
rica, como la relación entre
centralidad y estabilidad esgri-
mida por Ciudadanos. El pro-
blema en todos estos casos es
que no garantiza el acceso a los
nichos de necesidad, tan rele-
vante, al parecer, en la explica-
ción del trasvase de votos.

Los sondeos indican que la in-
sistencia popular en la estrategia
del cambio es una decisión acer-
tada, aunque también menos
fresca que hace cuatro años y
menos rentable. Propuestas co-

mo bajar impuestos o cerrar chi-
ringuitos arraigaron en nichos
situados en las fronteras de los
segmentos ideológicos y puede
que todavía consigan atraer resi-
duos de votantes proclives al
trasvase, pero el nicho potencial
para el PP podría estar limitado
por la probable proximidad a la
saturación y porque, de hecho,
ya estarían instalados en él.

Las estrategias dirigidas hacia
amplios segmentos del mercado
del voto, pero desconectadas de
los nichos de necesidad, desmo-
vilizan, en mi opinión, al votan-
te, aunque también es probable
que los expertos en marketing
hayan aconsejado aplazar la
avalancha de propuestas hasta
mañana, cuando formalmente
comience la campaña y el fuego
cruzado entre contendientes.

EL VALOR DE LAS MEDIDAS CONCRETAS

Las cifras están un
30%por debajo de las
unidades que se vendían
antes de la pandemia

JOAQUÍN
AURIOLES

La Asamblea de Trabajador@s de
Correos celebró ayer una manifes-
tación desde los jardines del Parla-
mento Andaluz. En la protesta se
denunció la situación laboral de la
empresa. Los convocantes relatan
“la pérdida de 15.000 puestos de
trabajo en los últimos años, el au-
mento de la precariedad laboral a
niveles insoportables (rondando el
40%) y la derivación del trabajo de
manera intencionada, y probable-
mente irregular, a empresas priva-
das, incluida Correos Exprés”. Ante
esto se lanzan "a pelear por frenar
y revertir esta situación".

Correos lucha
contra “la
precariedad”

5

A.T.C.

Tribuna Económica

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 

10.000 

9.000 

8.000 

7.000 

6.000

Jn Jl A S O N D E F M A My Jn

Últimas subastas

Bono alemán  1,18 5,74 
Bono español  2,29 3,58
Prima de riesgo 110,750   1,37 

Bonos a 3 años 1,030% 
Bonos a 5 años 1,387% 
Obligac. a 10 años 2,046% 
Obligac. a 7 años 1,694% 
Obligac. a 30 años 1,404% 

A. Dominguez  3,85 -0,77  1,32  

Aedas  21,85 -1,80 -9,34  

Airbus  108,40 -0,77 -3,64  

Airtificial  0,08 0,60 -2,44  

Alantra  14,00 0,00 -8,50  

Amper  0,25 0,60  45,91  

AmRest  4,12 0,49 -31,33  

Aperam  38,20 -1,98 -20,15  

Applus Services  7,01 0,07 -13,36  

Arima  8,75 0,00 -4,68  

Atresmedia  4,01 2,77  20,08  

Atrys  7,40 -2,37 – 

Audax  1,25 -1,11 -0,95  

Azkoyen  6,30 -1,25  22,09  

Berkeley  0,24 -1,04  59,33  

B. Riojanas  2,84 -2,07 -11,25  

Borges  2,70 0,75  3,85  

Cevasa  7,10 -1,39  1,43  

Cl. Baviera  23,50 -2,49  10,85  

Coca Cola  48,72 -3,33 -1,58  

CAF  29,80 0,68 -18,58  

C. Alba  55,90 -0,53  8,54  

Acciona E.  36,04 -0,93  10,62  

Deoleo  0,36 -1,79  23,10  

Dia  0,01 1,41 -9,43  

Duro Felguera  0,94 -1,16  7,24  

Ebro Foods  16,56 0,36 -1,90  

Ecoener  5,80 0,35  31,82  

Edreams  6,78 -3,69 -30,10  

Elecnor  12,30 -2,77  17,14  

Ence  3,59 0,56  58,57  

Ercros  3,41 1,49  14,81  

Faes Farma  4,00 -0,25  15,01  

FCC  11,14 -0,89  0,54  

GAM  1,30 0,78 -13,04  

Gestamp  3,77 3,35 -15,33  

G. Dominion  4,11 -0,12 -12,38  

Grenergy  40,18 2,71  38,55  

Grifols B  11,83 -1,50  17,01  

G. San José  4,35 3,57 -11,22  

G. Catalana O.  28,80 -1,03 -4,00  

G. Ezentis  0,16 -3,23 -10,00  

Iberpapel  15,75 -0,63 -12,50  

Inm. del Sur  8,10 0,75  5,19  

Innovate Sol.  0,60 -0,33 -15,30  

Lab. Reig Jofre  3,05 -0,16 -6,44  

Lar España  5,00 1,01 -2,34  

Libertas 7  1,48 -1,33 -5,13  

Línea Directa  1,28 -2,52 -20,73  

Lingotes  10,00 -1,48 -16,67  

Logista  18,20 1,11  3,82  

Mediaset  4,05 -0,30 -1,46  

Metrovacesa  7,07 0,43 -0,70  

Miquel y Costas  12,60 0,48 -3,82  

Montebalito  1,40 0,00 -6,04  

Naturhouse  1,80 0,28 -6,75  

Neinor  11,32 1,43  7,40  

NH Hoteles  3,83 -2,17  25,99  

Nicol Correa  5,20 1,56 -13,33  

Nextil  0,41 -0,98  1,09  

Nyesa  0,00 3,45 -31,82  

OHLA  0,74 -0,61 -27,75  

Oryzon  2,43 -0,82 -10,00  

Pescanova  0,37 -0,27 -15,95  

Prim  14,25 0,35 -2,06  

Prisa  0,58 -1,36  2,65  

Prosegur  1,83 -2,50 -20,74  

Prosegur Cash  0,70 -3,04  12,14  

Realia  0,94 -1,88  18,34  

Renta 4  9,88 -0,20 -2,18  

Renta Corp.  1,83 -2,66  5,78  

Sacyr  2,67 0,91  16,71  

Soltec  4,25 -1,98 -31,37  

Squirrel  3,50 0,00 -5,41  

Talgo  3,79 -1,04 -28,77  

T. Reunidas  9,88 1,23  42,09  

Tubacex  2,49 2,90  65,45  

Tubos Reunidos  0,36 1,97  29,52  

Unicaja  0,93 0,54  7,42  

Urbas  0,01 -2,11  2,96  

Vidrala  75,40 1,48 -12,93  

Viscofan  50,05 -0,10 -12,04  

Vocento  0,86 -0,92 -8,30

G. San José   4,350 3,57 -11,22  

Acciona   185,700 3,45  10,47  

Nyesa   0,003 3,45 -31,82  

Gestamp   3,768 3,35 -15,33  

Tubacex   2,485 2,90  65,45  

Atresmedia   4,006 2,77  20,08  

Grenergy   40,180 2,71  38,55  

Indra   10,410 2,66  9,35  

CIE Automotive   24,380 2,44 -10,89  

Tubos Reunidos   0,362 1,97  29,52  

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural  8,70 $ 6,76% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

Precio de la electricidad

Cifras económicas

Mercado continuo
FTSE 100IBEX 35

MADRID

EURO STOXX 50 FTSE LATIBEX NIKKEI S&P 500

FTSE MIB DAX NASDAQ 100

CAC 40 DOW JONES

CIERREVALOR

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

IPC

Valor de

Interés 
medio

Interés 
medio

1 euro

Var. día (%)Rent. (%)

PIB PARO TIPOS

% %

VALOR ÚLTIM.
VAR. 
DÍA

VAR. 
AÑO Mercado mayorista MEDIA DIARIA

VAR. 
AYER

VAR. 
AÑO

MAX. 
DIA

MIN. 
DIA

PER.RENTAB. 
DIVID. %

IBEX 35

Divisas

VALOR ÚLTIMO ANTERIOR DIF. PTOS.

Euribor

Renta fija española

Mercado secundario

Los que más bajan

-0,98 -0,77 -0,54

-0,90 -0,33 -0,74

-0,43

-1,20

-0,78 +0,65 -0,75

-1,18
Año: 7.532,95  1,97% Año: 6.418,89 -11,44% Año: 32.813,23 -10,74 %

Año: 12.548,36 -30,06 % 14.340,47 -10,77%

Año: 4.101,23 -16,21 %Año: 27.457,89 -4,86%Año: 2.668,10  21,73%Año:

Año: 24.283,56 -12,61%Año:

Año: 8.747,20  0,38%

Año: 871,02  1,06%

Año: 3.759,54 -14,33%

Telefónica   4,770 -5,73  27,56  

Edreams   6,780 -3,69 -30,10  

Coca Cola   48,720 -3,33 -1,58  

G. Ezentis   0,162 -3,23 -10,00  

Prosegur Cash   0,702 -3,04  12,14  

Elecnor   12,300 -2,77  17,14  

Renta Corp.   1,830 -2,66  5,78  

Línea Directa   1,275 -2,52 -20,73  

Prosegur   1,831 -2,50 -20,74  

C. Baviera   23,500 -2,49  10,85  

BMW 82,33 2,11 

Volkswagen 157,8 2,02 

Salesforce 176,07 9,88 

Chevron 176,32 0,95 

Flutter 108,5 -4,70 

Roy Philips 23,005 -4,11 

Walmart 125,45 -2,47 

3M 146,42 -1,92 

BAE Systems  7,782 2,94 

Rolls-Royce  0,887 2,35 

Flutter Entmt  92,820 -4,90 

Natl Grid  11,210 -4,27 

España 8,70 6,40 13,30 0,00 
Zona euro 8,10 5,10 7,60 0,00 
EEUU 8,30 3,50 3,60 0,75 
Japón 2,40 0,50 2,50 -0,10 
Suiza 2,40 4,50 4,30 -0,75 
Canadá 6,80 3,50 5,20 1,00

Dólares USA  1,064  
Libras esterlinas  0,853  
Francos suizos  1,025  
Yenes japoneses  138,359  
Yuanes chinos  7,116  
Forint húngaros  396,646  
Dólares canadienses  1,347  
Coronas noruegas  10,082  
Coronas checas  24,739  
Pesos argentinos  128,080  
Dólares australianos  1,484  
Coronas suecas  7,439  
Zloty Polaco  4,597  
Dólar Neozelandés  1,643  
Dolar Singapur  1,463  
Rand Sudafricano  16,633  
Rublos rusos  67,593  

1 mes -0,546 -0,545 -0,001  
12 meses 0,39 0,361  0,029  

A 1 día -0,589 -0,586 -0,003 

02/06/2022 €/MWh214,74

1.848,725$ 0,58% 116,29 $ -5,33%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE

Año:

2021 2022

Acciona  185,700 3,45  10,47  188,50  183,10  2,11  17,32  

Acerinox  12,195 1,08  7,11  12,41  11,92  8,20  8,35  

ACS  26,330 -0,27  11,71  26,84  26,22 -    12,23  

Aena  140,350 -1,27  1,12  144,65  139,30 -    16,88  

Almirall  10,270 -0,87 -7,49  10,49  10,26  1,81  23,21  

Amadeus  57,180 -1,14 -4,12  58,48  57,16 -    20,37  

ArcelorMittal  29,680 -1,00  4,60  30,29  29,25  1,21  5,85  

B. Sabadell  0,826 -0,82  39,61  0,85  0,83  3,63  6,08  

B. Santander  2,985 -0,98  1,51  3,06  2,98  3,35  5,47  

Bankinter  5,906 -0,20  30,98  6,00  5,91  4,12  9,20  

BBVA  5,008 -1,40 -4,61  5,14  5,00  6,19  5,90  

Caixabank  3,394 0,77  40,60  3,44  3,39  5,10  8,03  

Cellnex  41,090 -2,24 -19,71  42,25  40,96  0,12  496,84  

Cie Automotive  24,380 2,44 -10,89  24,64  23,72  1,48  7,40  

Enagas  21,450 0,66  5,15  21,72  21,37  7,93  17,42  

Endesa  20,380 -1,21  0,89  20,96  20,35  8,90  10,94  

Ferrovial  23,960 -0,21 -12,01  24,27  23,88  2,43  29,76  

Fluidra  24,480 -0,65 -30,45  24,86  24,34  3,47  11,60  

Grifols-A  19,310 -1,43  14,43  19,75  19,25  2,72  12,62  

Iberdrola  10,845 -1,72  4,18  11,12  10,84  3,91  14,81  

Inditex  22,230 -0,71 -22,08  22,82  22,08  2,09  16,48  

Indra  10,410 2,66  9,35  10,49  10,17 -    8,08  

Inmob. Colonial  7,500 -1,90 -9,09  7,73  7,50  2,93  20,84  

IAG  1,485 -1,69 -12,85  1,53  1,48 -    4,23  

Lab. Rovi  61,400 -1,60 -16,80  62,65  61,10  0,91  17,14  

Mapfre  1,728 0,00 -4,29  1,75  1,73  8,47  6,82  

Melia Hotels  7,380 -0,74  22,96  7,59  7,37 -    10,70  

Merlin  10,550 0,19  10,24  10,68  10,47  3,79  15,18  

Naturgy  27,950 -0,68 -2,38  28,46  27,59  4,29  20,62  

Pharma Mar  71,920 -0,53  26,13  73,14  71,64 -    13,18  

Red Electrica  19,055 -1,22  0,16  19,47  19,01  2,86  20,71  

Repsol  14,855 -0,93  42,34  15,19  14,84  4,24  6,36  

Siemens  17,950 -0,06 -14,81  18,07  17,94 -   -    

Solaria  21,550 -0,60  25,88  21,76  20,96 -    20,70  

Telefonica  4,770 -5,73  27,56  4,90  4,76  3,14  12,90  

Letras a 3 meses -0,491% 
Letras a 6 meses -0,351% 
Letras a 9 meses -0,094% 
Letras a 12 meses 0,078% 

Iberia inaugura  
los vuelos de Madrid  
a Washington y a Dallas 
con biocombustible 

Iberia quiere apuntar hacia la plena 

recuperación en los vuelos de largo 

radio. Y lo hará expandiendo 

todavía más sus alas en Estados 

Unidos, un mercado histórico para 

la aerolínea. La compañía inauguró 

ayer las rutas Madrid-Washington y 

Madrid-Dallas, además de recupe-

rar el trayecto desde la capital 

española a San Francisco. Una 

apuesta que además quiere realizar 

avanzando en el proceso de 

descarbonización en el que se 

encuentra inmerso la compañía y 
en la que también participa Repsol: 

los tres vuelos programados para 

ayer serán operados con un 

biocombustible que la petrolera ha 

producido a partir de residuos 

agroalimentarios en la refinería de 

Petronor, situada en Bilbao. La 

primera vez que usan este tipo de 

carburante en trayectos interconti-

nentales. En concreto, el primer 

vuelo que incorpora el biocombusti-

ble será para la ruta Madrid-Was -

higton con un avión Airbus A330-

200, bimotor, con capacidad para 

288 pasajeros. Con la misma flota y 

combustible, recuperará, tras dos 

años de pandemia, la ruta Madrid-

San Francisco y dará el pistoletazo 

de salida al trayecto Madrid-Dallas. 

A. RAMÍREZ MADRID

EMPRESAS EN BREVE

 JUEVES, 2 DE JUNIO DE 2022 ABC
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